
Программа 
без споров
Белый дом представил 
недискуссионный 
план действий 
на ближайшие годы

Новое правительство на Петер-
бургском международном эко-
номическом форуме (ПМЭФ) не-
ожиданно представило вполне 
цельный план действий как мини-
мум до конца года. Его основные 
положения — создание бюджет-
ного Фонда инфраструктурных 
инвестиций объемом в 3% ВВП 
до 2024 года, умеренный рост 
госдолга и вице-премьеры, лич-
но курирующие 12 нацпроектов, 
неизменность налогов на бли-
жайшие шесть лет, быстрое за-
вершение пенсионной реформы, 
ускоренное решение проблем 
«плохих долгов», трансформация 
ВЭБа, наращивание вложений 
партнеров РФПИ в экономику РФ 
и запуск специнвестконтрактов 
новой версии — в том числе для 
внутренних инвесторов.

Напомним, программа ПМЭФ со-
здавалась организатором, фондом 
«Росконгресс», в условиях плановой 
смены правительства после прези-
дентских выборов, и программные 
выступления топ-менеджеров пра-
вительства 24–26 мая на ПМЭФ бы-
ли совершенно не гарантированы 
— Белый дом на своем первом за-
седании в новом составе обсуждал 
не их, а исполнение бюджета прош-
лого года. Тем не менее из публич-
ных и непубличных выступлений 
на форуме первого вице-премьера 
Антона Силуанова, вице-премьера 
Татьяны Голиковой, министра эко-
номики Максима Орешкина, пред-
ставителей Минпромторга, Минфи-
на и ряда других ведомств и струк-
тур уже к вечеру 24 мая стала по-
нятна совершенно определенная 
стартовая программа нового пра-
вительства Дмитрия Медведева. 
Она предъявлена ПМЭФ практиче-
ски без дискуссий, как данность, 
и де-факто не оспаривалась и в хо-
де форума — значительную часть 
законодательных решений, в том 
числе налоговых, Госдума должна 
принять до июля 2018 года, часть — 
осенью, по данным 

”
Ъ“, основные 

положения вносимых правительст-
вом проектов Белый дом может на-
чать обнародовать уже на следую-
щей неделе.
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Переговоры в французском и широком составе
Встречи Владимира Путина и Эмманюэля Макрона  
заняли полдня и закончились откровенностями

24 мая, в день начала работы Санкт-
Петербургского экономического 
форума-2018, президент России 
Владимир Путин в Константинов-
ском дворце принимал французско-
го президента Эмманюэля Макро-
на. Специальный корреспондент 

”Ъ“ Андрей Колесников придирчи-
во следил за ходом многочасовых 
переговоров и пришел к выводу, что 
французский президент хотел про-
извести впечатление человека, ко-
торый искренне жалеет о том, что 
в отношения России и Франции про-
никло непонимание. Впрочем, на 
пресс-конференции уже совсем 
поздно вечером они опять спорили 
друг с другом.

Первый день форума Владимир Пу-
тин провел в Константиновском дворце. 
И этот день начался с двух назначений. 
Сначала в кабинет к российскому прези-
денту зашел бывший первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов. Участь его была 
предрешена. Самый, на мой взгляд, дея-
тельный член правительства переходит 
на работу во Внешэкономбанк.

Выяснилось, что состояние ВЭБа не 
очень хорошо: во всяком случае, Влади-
мир Путин, презентуя Игорю Шувалову 
его новую должность, говорил, по сути, о 
том, что банк предстоит поднять с колен 
и снова превратить в институт развития.

Игорь Шувалов был настроен бес-
компромиссно и выдыхал: «Доверие 
оправдаем!»

Это, надеюсь, не значило, что кто-то 
считает, а прежде всего он сам, будто на 
предыдущем посту он этого доверия не 
оправдал.

Следующим в очереди на публич-
ный прием к Владимиру Путину был 
еще один вице-премьер, Дмитрий Рого-
зин. И его участь тоже была предреше-
на, ему достался «Роскосмос» (см. мате-
риал на стр. 2), все было настолько оче-
видно, что, когда Дмитрий Рогозин про-
ходил мимо, я поздравил его с новым 
назначением.

Господин Рогозин, надо отдать ему 
должное, на невинную провокацию по-

чти не среагировал, только легко кив-
нул и рассеянно улыбнулся с неясным 
вроде бы смыслом: в конце концов, он 
не хуже меня понимал, что этого назна-
чения нет, пока Владимир Путин через 
пять минут о нем не скажет.

А пять минут в такой ситуации не 
вечность, конечно, но все-таки про-
пасть.

Судя по тому, что когда Владимир 
Путин вышел из своего кабинета к 
Дмитрию Рогозину, левую руку он уже 
небрежно держал в кармане брюк, бес-
покоиться бывшему вице-премьеру бы-
ло не о чем: Игорь Шувалов, судя по все-
му, привел его в прекрасное располо-
жение духа (или по крайней мере не 
испортил его). И Дмитрий Рогозин тоже 
не подвел президента, а заверил ровно 
в том же самом: он не подведет. Впро-
чем, не только не подведет, а еще и сде-
лает «все возможное и необходимое».

Следующим собеседником прези-
дента России уже через двадцать ми-
нут стал заместитель председателя 
КНР Ван Цишань.

Я все думал теперь, на какое направ-
ление бросят его, и получалось, что все 
вроде уже занято: и сельское хозяйст-
во, и цифровые технологии… Тем бо-
лее было интересно.

Между тем Ван Цишаня и так толь-
ко что назначили на его сегодняшний 
пост. И я слышал, как один россий-
ский фотокорреспондент допытывает-
ся у высокопоставленного сотрудника 
китайского протокола, как правильно 
произносится и, главное, как пишется 
фамилия нового собеседника Владими-
ра Путина. Он переспросил столько раз 
и в таком количестве вариантов, что я 
бы на месте и Ван Цишаня, и сотрудни-
ка китайского протокола давно если бы 
не обиделся, то расстроился бы точно.

Но тот вел себя удивительно покла-
дисто, раз за разом воспроизводя не-
сложную на самом деле (но только не 
для фотокорреспондента как такового) 
фамилию.

новости — с4

Во льдах как в шелках
Total вошла во второй  
арктический проект в России

Несмотря на санкции, в российском 
ТЭКе заключена новая крупная сдел-
ка с иностранным инвестором. Фран-
цузская Total на правах стратегического 
партнера первой вошла в новый проект 
НОВАТЭКа по сжижению газа «Арктик 
СПГ». Total покупает 10% за $2,55 млрд 
и может увеличить долю до 15%. Такая 
оценка стоимости проекта позволяет 
НОВАТЭКу, сохранив 60%, получить око-
ло $10 млрд от будущих миноритариев 
и покрыть затраты на проект общей сто-
имостью около $20 млрд.

НОВАТЭК продает французской Total 10% 
в новом проекте по сжижению газа на Гыда-
не «Арктик СПГ». Весь проект в рамках сдел-
ки оценен в $25,5 млрд, таким образом, Total 
заплатит $2,55 млрд. Как пояснил глава и ос-
новной акционер НОВАТЭКА Леонид Ми-
хельсон, сделку планируется закрыть в пер-
вом квартале 2019 года. У Total будет право 
увеличить долю, но не более чем на 5%, если 
доля НОВАТЭКа станет менее 60%. Господин 
Михельсон добавил, что финансирование 
проекта со стороны акционеров будет про-

порциональным (в отличие от «Ямал СПГ», 
где партнеры НОВАТЭКа вкладывали боль-
ше него). Бизнесмен подчеркнул, что доля 
акционерного финансирования в «Арктик 
СПГ» будет значительно выше, чем обычно.

Участие в «Арктик СПГ» «соответствует на-
шему стратегическому партнерству с НОВА-
ТЭКом, а также нашему стремлению участво-
вать в разработке богатых ресурсов россий-
ского Крайнего Севера, которые преимуще-
ственно будут поставляться на быстрорасту-
щие азиатские рынки», приводятся в сообще-
нии Total слова главы компании Патрика Пу-
янне. НОВАТЭК и Total также договорились 
о возможном входе французской компании 
в другие будущие СПГ-проекты НОВАТЭКа с 
долей 10–15%. Total является крупным акци-
онером НОВАТЭКа (около 19% акций).

«Арктик СПГ» — проект строительства за-
вода по сжижению газа на базе Утреннего 
месторождения на полуострове Гыдан с запа-
сами 1,6 трлн кубометров газа и 65 млн тонн 
конденсата.
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Европротокол  
для «Газпрома»
Экспорт российского газа  
пойдет по правилам Брюсселя

«Газпром» относительно успешно за-
вершил шестилетнее противостояние 
с Еврокомиссией (ЕК) в рамках антимо-
нопольного расследования. Брюссель 
закрыл дело против компании без штра-
фа в обмен на согласие «Газпрома» со-
блюдать указанные ЕК поведенческие 
условия. Исход дела может привести 
к снижению цен на газ для ряда рынков 
Восточной Европы, а также приближа-
ет осуществление мечты ЕК о создании 
единого рынка газа ЕС. Но это явно не 
будет катастрофой для «Газпрома», ко-
торый в последние годы успешно адап-
тировался к изменению рынка. Решение 
ЕК может оспорить в суде Польша, но, по 
мнению аналитиков, шансы Варшавы на 
успех невелики.

Как и предполагал 
”
Ъ“ 4 апреля, антимоно-

польный директорат Еврокомиссии закрыл 
дело против «Газпрома». Компания не подверг-
нется штрафу, но взамен дает согласие соблю-
дать определенные Брюсселем правила игры.

Прежде всего клиенты «Газпрома» в Вос-
точной Европе, в том числе на рынках При-
балтики, Польши и Болгарии (страны, уча-
ствовавшие в расследовании), могут требо-
вать от компании пересмотра цен, если они 
будут существенно отличаться от динамики 
котировок на газовых хабах в Западной Ев-
ропе. Пересмотр цен может осуществляться 
раз в два года (с дополнительной коррекци-
ей-«джокером» раз в пять лет). Если стороны 
не договорятся, спор будет разрешать арби-
траж, который должен находиться в юрис-
дикции ЕС.

Во-вторых, «Газпром» должен позволить 
своим клиентам с контрактами более года 
совершать газовые свопы — например, кли-
енты в Прибалтике смогут купить газ в Поль-
ше (с которой нет газопроводного соедине-
ния по территории ЕС) и получить его, запла-
тив «Газпрому» за такой своп (подробнее об 
условиях см. на сайте 

”
Ъ“).
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Антон Силуанов на утренней сес-
сии ПМЭФ сделал важнейшее для 
бизнеса заявление: правительство 
повторит опыт предыдущего и не бу-
дет изменять налоги в течение ше-
сти лет, до 2024 года; возможна лишь 
«тонкая настройка» летом 2018 года, 
не влияющая на основные положе-
ния и уровень налоговой нагрузки. 
Исходя из слов Татьяны Голиковой, 
не будет меняться и уровень плате-
жей в соцфонды, несмотря на то что 
реформа пенсионной системы, види-
мо, неизбежна (см. материал на этой 
стр.). При этом, по данным 

”
Ъ“, пра-

вительство не будет реанимировать 
старую схему работы накопительно-
го компонента пенсионной системы, 
заменив ее схемой индивидуально-
го пенсионного капитала Минфина 
и ЦБ — добровольной и гарантиро-
ванной государством. Правительст-
во при этом рассматривает возмож-
ность быстрой и полной передачи то-
пливных акцизов регионам с их сни-
жением (см. 

”
Ъ“ от 23 мая).

Схема «инфраструктурной ипо-
теки» (термин, от которого прави-
тельство отказалось, заменив тер-
мином «инфраструктурная концес-
сия») трансформировалась в Белом 
доме в бюджетный Фонд инфра-
структурных инвестиций, или Ин-
фраструктурный фонд (ИФ). Объем 
его за шесть лет (2019–2024 годы) со-
ставит до 3 трлн руб., или 0,5% ВВП в 
год, ИФ будет инвестировать только 
в объекты «магистральной» инфра-
структуры (преимущественно логи-
стической). Наполняться фонд будет 
займами в основном на внутреннем 
рынке, хотя Минфин не исключает 

и выхода на внешний рынок с бон-
дами осенью 2018 года. «Бюджетное 
правило» сохраняет действие, как 
и основные «макростабилизацион-
ные» решения 2014–2017 годов, хотя 
возможны небольшие отклонения в 

политике наполнения и расходова-
ния Инфраструктурного фонда. При 
этом работа ИФ будет временной — 
постоянным этот бюджетный инсти-
тут делать не будут.

Следует отметить, что идеи «ин-
фраструктурой ипотеки» больше не 
конфликтуют и с идеями специн-
вестконтрактов (СПИК) 2.0 — они 
будут реализовываться параллель-
но с 2019 года. Законодательство по 
СПИК 2.0, предполагающее в том чи-
сле соглашения о вложении части 
новой налоговой прибыли от дея-

тельности инвестора в инфраструк-
туру, ряд налоговых гарантий и т. д., 
будет обсуждаться в Госдуме осенью 
2018 года. Минфин и Минэкономи-
ки, как декларируется, значитель-
но сблизили свои позиции по основ-
ным вопросам, в том числе этому, и 
в будущем будут работать в более тес-
ной связке.

Правила отбора инфраструктур-
ных проектов будут подготовлены 
летом 2018 года. По данным 

”
Ъ“, воз-

можно подключение к этому про-
цессу ВЭБа, который вчера возгла-

вил бывший первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, и дочерней струк-
туры госкорпорации — Россий-
ского фонда прямых инвестиций 
(РФПИ). Последнее может означать, 
что в проекты ИФ будут соинвести-
роваться средства партнерств с уча-
стием мировых суверенных фондов, 
созданных РФПИ. По словам Макси-
ма Орешкина, в проекты ИФ пред-
полагает инвестировать также Ази-
атский банк инфраструктурных ин-
вестиций (АБИИ) — видимо, власти 
допускают сложное структурирова-
ние сделок с деньгами ИФ с участи-
ем иностранных инвесторов.

Выделение в бюджете ИФ (по су-
ти, аналога федеральной адресной 
инвестпрограммы) при сохране-
нии «бюджетного правила» не затро-
нет финансирование 12 нацпроек-
тов — фонд не станет «нацпроектом» 
как таковым. По 12 проектам, кото-
рые будут готовы к осени (

”
Ъ“ писал 

об их приоритетах 15 и 24 мая, они в 
основном социальные), предполага-
ется назначение кураторов из числа 
вице-премьеров. Исходя из этого, по 
крайней мере неувеличение оборон-
ных расходов Белый дом в этой кон-
струкции предполагает, иначе невы-
полнимо «бюджетное правило» и не-
возможно сохранение таргета по ин-
фляции ЦБ в 4% годовых.

Приход в ВЭБ Игоря Шувалова, 
возможно, будет означать дополни-
тельную докапитализацию Банка 
развития, оживление «фабрики про-
ектного финансирования» и, воз-
можно, старт решения проблем «пло-
хих долгов», накопленных в 2014–
2017 годах и ранее. РФПИ и Банк Рос-
сии вчера подписали соглашение, 
согласно которому предполагается 

вхождение госинвестфонда в Фонд 
непрофильных банковских активов 
(ФНБА) на базе банка «Траст» — в него 
предполагается передача проблем-
ных активов Автовазбанка, банка 
«Рост» и Промсвязьбанка на 1,1 трлн 
руб. Общий объем ФНБА, у которого 
в перспективе не будет банковской 
лицензии, составит до 2 трлн руб. Ис-
ходя из специализации РФПИ, часть 
активов будет реализована с участи-
ем его партнеров. Речи о передаче в 
ФНБА каких-либо активов «Откры-
тия» и Бин-банка не шло, впрочем, 
исключить этого нельзя. Из этого 
следует, что до 2019 года ЦБ намерен 
зафиксировать убытки от санации 
и системно решить проблему «пло-
хих долгов». Судьба таких долгов на 
балансе ВЭБа пока непонятна, мож-
но предположить, что она станет ча-
стью решения.

Наконец, несмотря на достаточно 
большое число дискуссий по циф-
ровизации на ПМЭФ, каких-либо 
содержательных заявлений о про-
грамме «цифрового правительства» 
представители Белого дома вчера не 
делали, несмотря на выступления 
в Санкт-Петербурге и профильного 
вице-премьера Максима Акимова, и 
главы Минцифры Константина Но-
скова. Вероятно, на сверхбыстрые 
решения в этой сфере правительст-
во, в отличие от других сфер, идти не 
намерено.

Отметим, значительная часть за-
явленной программы увязана вну-
три себя и ранее долго обсуждалась в 
Белом доме. В этом смысле основная 
идея нового правительства — без ди-
скуссий начать с решения старых 
проблем, мешающих идти дальше.

Дмитрий Бутрин

Программа без споров

Вчера президент Владимир Пу-
тин назначил гендиректором го-
скорпорации «Роскосмос» быв-
шего вице-премьера Дмитрия 
Рогозина, попросив его обра-
тить внимание «на укрепление 
команды». Как стало известно 

”Ъ“, вместе с господином Рого-
зиным в госкорпорацию придут 
не только некоторые его под-
чиненные по коллегии ВПК, но 
и бывшие руководители из кос-
мической отрасли. Так, первым 
замгендиректора «Роскосмо-
са» станет экс-глава корпорации 
«Энергия» Николай Севастьянов, 
а исполнительным директором 
по приборостроению — экс-гла-
ва «Российских космических си-
стем» Юрий Урличич. Бывший 
глава «Роскосмоса» Игорь Кома-
ров отрасль покинет, а господин 
Рогозин станет первым ее руко-
водителем, находящимся под 
санкциями.

Информация о скорой смене ру-
ководства «Роскосмоса» появилась 
накануне серии совещаний прези-
дента с военными и представителя-
ми промышленности (см. 

”
Ъ“ от 15 

мая). Изначально предполагалось, 
что Дмитрия Рогозина назначат до 
18 мая, но в итоге предложение от 
Владимира Путина о переходе на ра-
боту в «Роскосмос» прозвучало на по-
лях Петербургского экономическо-
го форума. «Ответственность огром-
ная. Сделаю все, чтобы справиться 
с этой задачей»,— сказал господин 
Рогозин. «Надо посмотреть в том чи-
сле и на укрепление команды, с тем 
чтобы эту отрасль возглавляли лю-
ди, которые изнутри знают, как она 
устроена. Это должны быть хорошие 
специалисты, высококлассные уче-
ные, организаторы»,— подчеркнул 
президент.

Как рассказали 
”
Ъ“ два источни-

ка, близкие к правительству и руко-
водству «Роскосмоса», господин Ро-
гозин планирует провести «точеч-
ную настройку» нынешней коман-
ды госкорпорации, не настаивая на 
ее полной замене. Больше перемен 
ожидается в работе с предприятия-
ми, говорит один из собеседников 

”
Ъ“: так новый гендиректор «Роскос-

моса» намерен построить госкорпо-
рацию по принципу оперативного 
штаба, постоянно взаимодействую-

щего с предприятиями, а также до-
биться вхождения частных инвести-
ций в их капитал. Отметим, что го-
сподин Рогозин — первый руково-
дитель отрасли, включенный в санк-
ционные списки.

По сведениям 
”
Ъ“, ряд менедже-

ров «Роскосмоса» (прежде всего со-
ветники, помощники, сотрудники 
аппарата Игоря Комарова) уже нака-
нуне написали заявления об уволь-
нении. Прежде всего речь идет о 
людях, пришедших в отрасль в пе-
риод 2013–2018 годов. Так, с Алек-
сеем Бородиным (курирует в «Ро-
скосмосе» капитальное строитель-
ство) экс-глава госкорпорации был 
знаком по работе в АвтоВАЗе, Алла 
Вучкович (исполнительный дирек-
тор по персоналу и социальной по-
литике) и Андрей Калиновский (ди-
ректор по обеспечению качества и 
надежности) работали в авиацион-
ной отрасли. Татьяна Ельфимова 
(первый замгендиректора по эко-
номике и финансам) пришла в «Ро-
скосмос» после того, как Сергей Ки-
риенко покинул «Росатом», перейдя 
на работу в администрации прези-
дента. По словам собеседников 

”
Ъ“ 

в госкорпорации, первыми канди-
датами «на вылет» помимо перечи-
сленных управленцев значатся ны-
нешний первый замгендиректо-
ра «Роскосмоса» Александр Иванов 
(он был назначен правительством 
ответственным за подготовку и за-
пуск первого ангольского спутни-
ка AngoSat-1, который был потерян 
вскоре после вывода на орбиту). 

По словам источника 
”
Ъ“ в аппа-

рате правительства, господин Рого-
зин уже рассказал своему окруже-
нию о желании назначить в руко-
водство «Роскосмоса» выходцев из 
науки и промышленности. К таким, 
в частности, относятся глава кор-
порации «Энергия» в 2005–2007 го-
дах, а ныне гендиректор «Газпром 
— космические системы» Николай 
Севастьянов, который станет пер-
вым заместителем Дмитрия Рогози-
на. Собеседник 

”
Ъ“ утверждает, что 

последние полгода они хорошо со-
шлись в вопросах развития пилоти-
руемой космонавтики и ракетостро-
ения. Приборостроение в ранге ис-
полнительного директора доверят 
экс-главе компании «Российские 
космические системы» Юрию Урли-

чичу. В 2012 году он покинул фирму 
на фоне обвинений правоохрани-
тельных органов в хищении неуста-
новленными лицами около 6,5 мл-
рд руб., выделенных на программу 
ГЛОНАСС. Обвинений ему предъяв-
лено не было, и это позволило ему 
впоследствии стать главой «Ситро-
никса» (входит в АФК «Система» Вла-
димира Евтушенкова), а после пе-
рейти на работу в аналитический 
центр при правительстве. Источни-
ки 

”
Ъ“ утверждают, что господин Ро-

гозин считает его способным инже-
нером, которому нужно дать шанс 
«для реабилитации». Исполнитель-
ным директором «Роскосмоса» по 
боевой ракетной тематике станет ге-
нерал Олег Фролов: в 2012–2013 го-
дах он был первым заместителем 
главы Федерального космического 
агентства (тогда им руководил Вла-
димир Поповкин), а после возгла-
вил совет по космосу при господине 
Рогозине. Исполнительным дирек-
тором по административным вопро-
сам станет первый заместитель гла-
вы коллегии ВПК Иван Харченко. 
Все они пока будут носить пристав-
ку «и. о.», поскольку их еще должен 

будет утвердить набсовет «Роскос-
моса». Пока же господин Рогозин на-
значил руководителем своего аппа-
рата Александра Беседу: они вместе 
работали в Белом доме.

По словам источников 
”
Ъ“ в «Ро-

скосмосе», официальное представ-
ление нового главы госкорпорации 
произойдет в понедельник. После 
этого господин Рогозин присмотрит-
ся к остальным кандидатам и опре-
делит их функционал. По данным 

”
Ъ“, наибольшие шансы сохранить 

свои посты в руководстве «Роскос-
моса» у Михаила Хайлова (курирует 
автоматические космические ком-
плексы) и Сергея Савельева (занима-
ется международным сотрудниче-
ством). Господин Комаров космиче-
скую отрасль, скорее всего, покинет: 
вчера «РИА Новости» сообщило, что 
он может перейти на работу либо в 
Минпромторг, либо в коммерческую 
структуру. А источник 

”
Ъ“ в аппарате 

правительства сообщил, что экс-гла-
ва «Роскосмоса» может в ближайшее 
время стать заместителем министра 
по науке Михаила Котюкова.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

«Роскосмосу» меняют командира и экипаж
”Ъ“ выяснил, кто будет помогать Дмитрию Рогозину точечно настраивать госкорпорацию

Вчера в ходе первого дня Пе-
тербургского международного 
экономического форума новый 
вице-премьер по социальным во-
просам Татьяна Голикова обозна-
чила свою позицию по будущим 
реформам. По острой проблеме 
изменения пенсионного возраста 
Татьяна Голикова высказалась 
предельно осторожно — но дала 
при этом понять, что, в отличие 
от своей предшественницы Оль-
ги Голодец, по многим вопросам 
она разделяет позицию Минфи-
на. Для начала новый вице-пре-
мьер готова вернуться к обсужде-
нию корпоративных пенсионных 
систем, а также продлить дейст-
вие льгот по страховым взносам 
для отдельных отраслей.

Российскую пенсионную систе-
му ждут изменения, однако их пара-

метры до конца пока не ясны, объ-
явила вчера на Петербургском фо-
руме Татьяна Голикова. Это было ее 
первое большое выступление в но-
вой должности — и судя по сказан-
ному, по ряду важных вопросов ее 
позиция существенно отличается от 
мнения ее предшественницы Оль-
ги Голодец. С некоторыми оговорка-
ми это выступление нового социаль-
ного вице-премьера можно считать 
программным — по крайней мере, 
в части отказа от конфронтации с 
Минфином.

Основные контуры обновлен-
ной пенсионной системы РФ, сооб-
щила Татьяна Голикова, «будут отра-
ботаны в ближайший год». Пенсион-
ное обеспечение в России, по ее сло-
вам, должно состоять из двух частей 
— в дополнение к государственному 
компоненту пенсий нужно вводить 

и корпоративный, который позво-
лит работодателям принять участие 
в формировании пенсий граждан. 
«Можно было бы серьезно норматив-
но поговорить о развитии этой сис-
темы»,— отметила Татьяна Голикова. 
Напомним, ранее первый вице-пре-
мьер и глава Минфина Антон Силу-
анов говорил, что его ведомство го-
тово представить свой вариант пен-
сионной реформы, который предпо-
лагает перевод накопительной части 
из обязательной составляющей пен-
сии в добровольную.

Татьяна Голикова вчера отказа-
лась отвечать на ставший актуаль-
ным вопрос о приемлемом для Рос-
сии пенсионном возрасте: «Я пред-
ставляю в данном случае правитель-
ство РФ, экспертом не являюсь, по-
этому озвучивать будем только тог-
да, когда правительство выработает 

консолидированное решение». Как 
ранее сообщал 

”
Ъ“, Минтруд и Мин-

фин уже начали работать над новой 
концепцией пенсионного возраста, 
в рамках которой он может вырасти 
на 3–5 лет как для мужчин, так и для 
женщин.

Пока же правительство готово 
сохранить льготные ставки стра-
ховых взносов для отдельных от-
раслей (в частности, для IT-компа-
ний). «Детальной оценки того, как 
повлияло снижение страховых 
взносов на деятельность отраслей, 
сделано до конца не было. А менять 
нужно тогда, когда мы получим обо-
снованные аргументы — эффектив-
но это или нет»,— сказала вице-пре-
мьер «РИА Новости». Напомним, на 
сохранении низких ставок взносов 
в последние годы настаивало Мин-
экономики, озабоченное стимули-

рованием экономического роста. 
Глава же Минтруда Максим Топи-
лин выступал скорее за повыше-
ние льготных тарифов до обычно-
го уровня.

Между тем, по данным источни-
ков 

”
Ъ“ в правительстве, все принци-

пиальные решения по ключевым со-
циальным реформам, в том числе в 
пенсионной сфере, уже в целом при-
няты — предполагается, что они бу-
дут законодательно оформлены еще 
в весеннюю сессию парламента, то 
есть до июля этого года. Бурных дис-
куссий на этот счет внутри Белого до-
ма уже не будет — торможение лю-
бых изменений в системе соцобе-
спечения, которое ранее объясня-
лось расхождением позиций Ольги 
Голодец и финансово-экономическо-
го блока, при Татьяне Голиковой, по 
всей видимости, прекратится.

Меньше ясности по реформе здра-
воохранения — источники средств 
на нее социальному вице-премье-
ру придется искать вместе с Анто-
ном Силуановым. Также правитель-
ству предстоит определиться с окон-
чательной конфигурацией социаль-
ного блока. Смена руководителя Фон-
да медицинского страхования Ната-
льи Стадченко, видимо, произойдет 
нескоро, а вот будущее главы Пенси-
онного фонда Антона Дроздова (от-
сутствовавшего вчера на форуме) ме-
нее определенно. Между тем перед 
ПФР вскоре может быть поставлена 
масштабная задача — объединение с 
фондами обязательного медицинско-
го и социального страхования. О том, 
что в правительстве работают над 
этой инициативой, Татьяна Голикова 
вчера также говорила на форуме.

Анастасия Мануйлова

Социально близкие
У Белого дома стало меньше острых углов

Первый вице-премьер Ан-
тон Силуанов зафиксиро-
вал для участников ПМЭФ 
позицию нового прави-
тельства по отношению 
к старым проблемам — их 
пора решить и идти дальше 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Вчера Госсовет Татарстана вы-
ступил против принятия думского 
законопроекта о добровольном 
изучении родных и государствен-
ных языков республик. Депута-
ты расценили документ как «санк-
ции в области языков» и увидели 
попытки «создания моногосудар-
ства». Экс-президент Татарстана 
Минтимер Шаймиев заявил, что 
проект нарушает Конституцию 
РФ. В Госдуме вчера обсудили 
инициативу с представителями 
правительства и администрации 
президента и решили создать ра-
бочую группу по ее доработке.

Вчера Госсовет Татарстана не под-
держал проект поправок в федераль-
ный закон «Об образовании», пред-
полагающий добровольное изуче-
ние национальных языков. Реше-
ние поддержали 77 депутатов, один 
воздержался. Законопроект в Гос-
думу внесла группа депутатов всех 
фракций. В апреле Госсовет уже вы-
ступил с критикой проекта и потре-
бовал от спикера Госдумы Вячеслава 
Володина его отклонить (см. 

”
Ъ“ от 

26 апреля). Против него высказыва-
лись и другие республики (см. 

”
Ъ“ от 

15 мая).

Глава комитета Госсовета Татарста-
на по образованию Разиль Валеев зая-
вил, что законопроект «не соответству-
ет требованиям Конституции РФ, нор-
мам действующих федеральных зако-
нов и не согласуется с позицией Кон-
ституционного суда», который в 2004 
году признал, что обязательное изуче-
ние татарского языка как государст-
венного в школах республики не про-
тиворечит Основному закону РФ. Спи-
кер Госсовета Фарид Мухаметшин от-
метил, что «нельзя раскалывать по 
языковой проблеме нашу многона-
циональную страну».

На сессии выступил первый пре-
зидент Татарстана, ныне госсовет-
ник Минтимер Шаймиев. Он зая-
вил, что вопрос языка «затронул ду-
шу многонационального населе-
ния»: «Как можно ребенка лишить 
изучения родного языка? У меня нет 
ответа». Он выразил сожаление, что 
федеральный центр «не услышал» не 
только мнение Татарстана, но и дру-
гих республик. «Так торопиться — 
поразительно и непонятно. И глав-
ное — это делается в нарушение дей-
ствующей Конституции РФ»,— уди-
вился господин Шаймиев. Он под-
черкнул, что «не думает, что парла-

мент Татарстана пойдет на наруше-
ние Конституции», и напомнил, что 
жители республики 18 марта поддер-
жали Владимира Путина. «Полномо-
чиями России любой закон можно 
протащить, потому что националь-
ные республики в меньшинстве»,— 
посетовал экс-президент, предло-
жив федеральному центру провести 
с республикой дополнительные кон-
сультации по языковому вопросу.

Президент Татарстана Рустам Мин-
ниханов на сессии не присутство-
вал, так как был на ПМЭФ. Представи-
тель его администрации Лилия Гали-
мова сказала 

”
Ъ“, что господин Мин-

ниханов также обеспокоен этой про-
блемой и считает, что «такие вопросы 
должны решаться при участии много-
национального народа России». При 
этом она попросила «разделять» пози-
ции главы республики и парламента. 
Также не поддерживают законопро-
ект в министерстве образования и на-
уки Татарстана. Там считают, что при-
нятие документа «может повлечь со-
циальную напряженность».

На критику законопроекта отре-
агировали вчера в Госдуме. Как рас-
сказал 

”
Ъ“ первый зампред думской 

фракции «Единая Россия» Андрей 

Исаев, «по инициативе руководства 
фракции вчера состоялась встреча 
авторов законопроекта, депутатов 
национальных республик, предста-
вителей Министерства просвеще-
ния, Рособрнадзора и главы управ-
ления президента по внутренней 
политике Андрея Ярина». По словам 
господина Исаева, встречу решили 
организовать из-за «эмоционально-
го и резонансного обсуждения за-
конопроекта о языках». Он подчерк-
нул, что дискуссии по поводу зако-
нопроекта идут и во фракции «Еди-
ная Россия».

Участники встречи договорились 
о создании рабочей группы. Предста-
вители правительства и администра-
ции президента заявили, что «в целом 
законопроект поддерживают, но гото-
вы работать над его совершенствова-
нием», подчеркивает господин Иса-
ев. По его словам, рабочая группа из-
учит вопрос раньше, чем комитет под-
готовит законопроект к первому чте-
нию (отправлен в рассылку до 6 ию-
ля). Единоросс не исключает, что пер-
вые предложения по доработке зако-
нопроекта могут появиться уже через 
неделю, когда депутаты вернутся с ре-
гиональной недели. При этом Андрей 

Исаев подчеркивает, что, как и с зако-
ном о контрсанкциях, при одобрении 
законопроекта в первом чтении Гос-
дума может принять постановление, 
в котором обозначит пути его дора-
ботки во втором. Единоросс называл 
внесенный проект «рамочным». По 

его словам, во многом то, как он будет 
работать, зависит от принятия подза-
конных актов. Госдума попросит пра-
вительство предоставить информа-
цию по ним перед вторым чтением.

Кирилл Антонов, Казань;  
Софья Самохина

Учитывая, как трепетно при этом любой 
без исключения протокол и любая пресс-
служба относится к паритету в двусторон-
них отношениях, предполагаю, что вскоре, 
при визите Владимира Путина в Китай, со-
трудникам российской пресс-службы пред-
стоит выдержать допрос какого-нибудь ки-
тайского фотокорреспондента насчет того, 
как пишется, например, эта странная фами-
лия Силуанов…

Ван Цишань продемонстрировал между 
тем доброжелательное многословие и рас-
сказал, что он и раньше много работал над 
тем, чтобы вывести российско-китайские от-
ношения на новый и, может быть, даже не-
виданный уровень,— «вместе с Игорем Се-
чиным» (он сидел сейчас здесь же.— А. К.), 
разумеется.

— И под вашим контролем, конечно! — на-
конец-то спохватился заместитель председа-
теля КНР, обращаясь к Владимиру Путину.

Потом российского президента навести-
ла директор-распорядитель Международ-
ного валютного фонда Кристин Лагард, ко-
торая в присутствии журналистов сообщи-
ла только, что в прошлый раз она приезжа-
ла на форум, который проходил в самом цен-
тре Санкт-Петербурга (это ей показалось.— 
А. К.), «а теперь — вот здесь» (это ей тоже по-
казалось, потому что на самом деле форум 
проходит не в Константиновском дворце, а 
километрах в пятнадцати от него.— А. К.).

Обо всем остальном, что ей показалось за 
последнее время, она сообщила Владимиру 
Путину без свидетелей. Впрочем, главным со-
бытием дня было, без сомнения, прибытие 
в Стрельну президента Франции с супругой. 
Эмманюэля Макрона ждали тут полноценные 
переговоры с Владимиром Путиным, а жену 
французского президента — для начала фото-
графирования с ними на свежем воздухе.

Получается, на Версаль Владимир Путин 
решил ответить Эмманюэлю Макрону Стрель-
ной. Константиновский дворец был противо-
поставлен Версальскому. Равноценным ли 
был этот ответ? Нет.

В переговорной комнате все было готово. 
Некоторая заминка вышла с флагом за кре-
слом президента Франции, но и она была 
устранена (впрочем, кресла слишком близко 
примыкали к знаменам и могли начать про-
изводить впечатление опахал, так что с точки 
зрения протокола это была неточность).

При этом наиболее уместным, мне ка-
залось, здесь выглядел флаг ЕС: он по цве-
ту лучше всего гармонировал с фиолето-
вым стволом люстры под потолком в цент-
ре комнаты. Наконец сообщили, что прези-
дент Франции с супругой подъезжает к Кон-
стантиновскому дворцу. Они встретились у 
входа, подошли к козырьку с видом на про-
сторы парка и на Финский залив, и Влади-
мир Путин долго им о чем-то рассказывал. 
Ему было о чем: он сам, в конце концов, дол-
го допроектировал утраченную было бесед-
ку внизу, которая когда-то по замыслу архи-
тектора должна была венчать парковую ком-
позицию между прудом и заливом.

Когда они закончили, когда сфотографи-
ровались перед больше чем сотней журнали-
стов, Брижит Макрон вдруг взяла инициативу 
в свои руки, опять подошла к Владимиру Пу-
тину и о чем-то спросила его. И он опять начал 
старательно отвечать. Президент Франции в 
его монолог, изредка прерывавшийся вопро-
сами госпожи Макрон, уже не вмешивался.

Потом они проводили Брижит Макрон до 
машины, и она уехала: Эрмитаж, Петергоф… 
Беспроигрышный туристический маршрут…

В это время в небольшой, в сущности, пе-
реговорной собрались члены делегаций: по 
три человека с каждой стороны — министр 
обороны, министр иностранных дел и по-
мощник президента.

Наши вошли первыми и с комфортом раз-
местились за своими стульями, рассчиты-
вая без промедления стоя встретить прези-
дентов, а в дверях в это время образовался за-
тор. С одной стороны, какой-то француз, вой-
дя в них, встал и стал вдруг пропускать всех 
остальных, а с другой — вошел отечествен-

ный чиновник, которому сразу рассказали, 
что он здесь по собственному недоразуме-
нию, он пожал плечами и вдруг ринулся на-
зад, расталкивая всех плечами и что там у не-
го еще было. Различие в манерах оказалось 
безупречно демонстративным.

Между тем пожилой француз оказался в 
конце концов начальником лично штаба пре-
зидента Франции адмиралом Бернаром Ро-
желем (я не мог отделаться от мысли, что с та-
ким добродушным лицом нельзя командо-
вать войсками), и он протиснулся к двум сво-
им коллегам, о чем-то с облегчением загово-
рив с ними.

Между тем, дождавшись, пока все пройдут, 
в комнату не спеша вошел еще один немоло-
дой француз и направился к своим переговор-
щикам. Ему в меру вежливо указали… Нет, не 
на дверь, а туда, где стояли журналисты. Этот 
человек по всем признакам участия в перего-
ворах принимать был не должен.

Он недоуменно пожал плечами и сделал 
то, о чем его просили.

Тут оказалось, что, кажется, зря все так за-
собирались сюда: Владимира Путина и Эм-
манюэля Макрона не было. Через некоторое 
время мне стало известно, что они, вместо 
того чтобы прийти к нам, направились, про-
водив даму, почему-то в кабинет к Владими-
ру Путину.

Все, конечно, удивились, потому что тут их 
ждало все-таки слишком много людей и как-
то странно, что они так пренебрегли всеми 
здесь. Впрочем, такая же история была толь-
ко что с Ангелой Меркель в Сочи, когда, встре-
тившись на крыльце, она и Владимир Путин 
тоже уединились на полтора часа, и все, вклю-
чая многих министров, зря их прождали до 
обеда (в прямом смысле).

Похоже, президентам России и Франции 
что-то сказали все-таки, и минут через десять 
после того, как разошлись было все наши ми-
нистры (французы остались стоять), было ска-
зано, что президенты все-таки идут.

И теперь неожиданные навыки продемон-
стрировал пожилой француз, которого отпра-
вили к журналистам. Он вдруг очень твердо и 
быстро для своего возраста пересек всю ком-
нату и перешел к членам французской деле-
гации, а на предложение вернуться ответил 
на этот раз категорическим и надменным от-

казом. И когда вошли президенты, он уже сто-
ял рядом с коллегами четвертым (стульев бы-
ло по понятным причинам три) и вот уже здо-
ровался за руку с Владимиром Путиным, кото-
рый подошел ко всем по очереди.

Это проворство выглядело бы очень трога-
тельно, если бы не было таким грубым нару-
шением протокола. К тому же природно веж-
ливый министр обороны Франции еще попы-
тался уступить ему свой стул…Но так далеко 
старик не пошел (хотя ему оставалось сделать 
всего пару шагов) и нехотя вышел из комнаты 
вместе с журналистами.

Конечно, я видел, он рассчитывал, что его 
попросят остаться, если даже не Эмманюэль 
Макрон, то уж Владимир-то Путин точно.

Я узнал потом, конечно, кто это. Оказался 
Жан-Пьер Шевенман, министр обороны еще 
при Франсуа Миттеране, кандидат в прези-
денты Франции в 2002 году, социалист, веч-
ный советник по России… Я глядел на него и 
думал, что этот плохого не посоветует… Если, 
конечно, кто-то возьмется его слушать…

Владимир Путин и Эмманюэль Макрон 
наговорили друг другу любезностей, но в 
меру. Все обратили внимание на то, что Вла-
димир Путин обращался к коллеге на «вы», 
а он к российскому президенту — на «ты». 
Господин Макрон рассказывал, что две та-
ких страны, которые являются постоянны-
ми членами Совета Безопасности ООН и во-
обще «имеют такие крепкие многовековые 
связи друг с другом», могут и должны раз-
говаривать. Но с другой стороны, зачем он 
оправдывался и перед кем?

Журналисты уже выходили, когда Влади-
мир Путин сказал коллеге:

— Ну щас пройдемся по общей повестке…
И стало ясно, что основной разговор, не по 

повестке, у них впереди и что коротким он не 
будет.

Разговор получился не просто длинным, 
а многочасовым. Обед перешел в ужин, а Эм-
манюэль Макрон все еще беседовал с Влади-
миром Путиным, хотя почти все члены пра-
вительства были уже в зале, где давно должна 
была начинаться пресс-конференция.

С корреспондентами министры предпо-
читали не разговаривать. Не то — фотокорре-
спондент «РИА Новости» Сергей Гунеев, кото-
рый очень скоро разговорил министра про-
мышленности и торговли Дениса Мантурова.

— А почему в правительстве нет минист-
ра связи Никифорова? — недоумевал госпо-
дин Гунеев.

— Не мыслил глобально…— вздыхал го-
сподин Мантуров.

— Но он же умный человек! — поражал-
ся Сергей Гунеев.

— На всех умных в правительстве места 
не хватает…— доходчиво объяснял госпо-
дин Мантуров.

— Да где хоть он сейчас? — переживал 
пытливый фотокорреспондент.

— Пока нигде…— разводил руками ми-
нистр.

Наконец появились Владимир Путин  
и Эмманюэль Макрон. В их присутствии 
члены делегаций продемонстрировали  
уже подписанные соглашения. В том чи-
сле господин Михельсон, глава НОВАТЭКа,  
и его коллега из французской компании 
Total издалека показали соглашение об уча-
стии Total в проекте «Арктик СПГ-2» (см. ма-
териал на стр. 1). После этого оба выступили 
с заявлениями. Господин Путин (француз-
ский президент слушал его феноменально 
внимательно, полностью развернувшись  
к российскому президенту) был краток, 
а Эмманюэля Макрона хватило минут на 
двадцать.

Он вспомнил генерала де Голля, который 
хотел еще в 1966 году приехать в Ленинград, 
«чтобы рассказать о героизме жителей, ока-
завшихся в блокаде», и добавил:

— Поэтому я завтра буду посещать Писка-
ревское кладбище.

А это, если я не ошибаюсь, уже поступок. 
Эмманюэль Макрон сказал и про дивизию 
«Нормандия-Неман» («тогда французы и рус-
ские говорили: 

”
Мы летали в общем небе!“»), 

и обратил внимание российского президен-
та, что Петербург — его, Владимира Путина, 
город:

— Вы тут родились, господин президент! 
Вы в нем выросли, учились в нем, вы им 
управляли!

После этого Эмманюэль Макрон напом-
нил, что он сейчас, в свою очередь, управля-
ет Францией и что Франция — независимая 
страна (впрочем, она, видимо, сильно зави-
сит от него, раз он ею управляет).

И добавил, что диалог с Россией — «это 
звено нашей независимости! Как и наш ди-
алог с США!».

Он признал:
— Мы позволили некоему недопонима-

нию проникнуть в наши ряды… 
Впрочем, формулировка была бесконеч-

но деликатной. Кроме того, сложилось пол-

ное впечатление, что господин Макрон те-
перь искренне жалеет об этом.

И он еще долго поддерживал это впечат-
ление.

Журналистка газеты Le Figaro интересова-
лась реакцией президентов на отмену встре-
чи глав США и Северной Кореи. Господин Пу-
тин выразил сожаление, но произнес:

— КНДР сделала все, чтобы встреча состоя-
лась. Взорвали даже тоннели, мосты (которые, 
видимо, поддерживали ядерную программу 
Северной Кореи.— А. К.).

Господина Макрона больше интересовал 
срыв иранской сделки. Господин Путин гово-
рил, что соглашение 2015 года нельзя расши-
рять, как предлагает французский президент, 
потому что тогда это будет означать выход из 
сделки, которая не предполагает никаких до-
полнительных условий.

А Эмманюэль Макрон отвечал, что он и не 
предлагал расширить параметры сделки, а 
суть его идеи — дополнить соглашение ию-
ля 2015 года.

Вот вокруг этих слов они и дальше будут 
спорить: «расширить» или «дополнить».

Корреспондент телекомпании RTL ска-
зала, что сегодня международная комиссия 
огласила итоги расследования катастрофы 
сбитого над Донбассом малайзийского са-
молета.

— О каком решении вы говорили, я так и 
не понял,— переспросил российский прези-
дент.— Я не понимаю…

— Малайзийский самолет, который сбит 
над Донбассом! — пояснил корреспондент.

— А,— кивнул Владимир Путин.— У нас от-
ношение такое. У нас к этому расследованию 
нет допуска. Украина, хотя не закрыла в свое 
время воздушное пространство (он имел в ви-
ду, что не в последнюю очередь из-за этого са-
молет был сбит.— А. К.), работает в этой комис-
сии, а Россия — нет. Но мы внимательно бу-
дем относиться к работе комиссии… Я пока не 
видел даже текста.

И сам переспросил:
— И про Сенцова еще спрашивали?.. Его 

осудили за подготовку террористических ак-
тов. Меня удивляет, почему вы, французский 
журналист, не задаете, например, вопросы 
о судьбе журналиста, которому на Украине 
предъявили обвинение в государственной из-
мене за его профессиональную деятельность! 
И почему-то его судьба вас не интересует!

— Еще было про кибератаки,— напом-
нил вдруг Владимиру Путину Эмманюэль 
Макрон.

Речь, видимо, шла о российских киберата-
ках во время каких-нибудь выборов.

— Говорят же, что действие рождает проти-
водействие,— пожал плечами Владимир Пу-
тин,— чтобы не было противодействий, надо 
договориться о правилах…

Звучало двусмысленно. Не о том ли это бы-
ло, что да, кибератаки имели место, тогда это 
было, конечно, первое признание такого рода.

Впрочем, скорее всего, господин Путин 
просто не понял вопроса.

Господин Макрон сказал, что проблема 
Сенцова и Серебренникова («который заста-
вил Европу мобилизоваться») — очень чувст-
вительная и они об этом говорили:

— И я думаю, что мы сможем продвигать-
ся по этому поводу вперед…

По большому счету французский прези-
дент по-прежнему был подозрительно ми-
ролюбив.

В конце концов его спросили, приедет ли 
он на чемпионат мира по футболу поддержать 
свою сборную. Смысл-то был, конечно, ясен: 
Великобритания, например, заявила, что ее 
официальные лица не приедут ни за что. Так 
что господин Макрон был зачем-то поставлен 
в более или менее некомфортную ситуацию.

— Я надеюсь приехать поддержать…— у 
него было время подумать, пока Владимир 
Путин отвечал на другой вопрос.— Я, может, 
не буду с самого начала, но если французская 
сборная выйдет в финал!.. И поскольку я опти-
мист, я могу сказать, что я наверняка приеду!

То есть на открытии его не будет.
Выкрутился ведь.
Андрей Колесников,  
Санкт-Петербург

Переговоры в французском и широком составе

Минтимер Шаймиев просит Москву прислушаться к республикам
Госдума перепишет законопроект о добровольном изучении родных языков

Увидев директора-распорядителя 
МВФ Кристин Лагард,  
Владимир Путин потупился
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор Европейского космического  
агентства Ян Вёрнер:
— От имени Европейского космического агентства сердечно поздравляю 
Игоря Комарова с днем рождения.

С тех пор как Игорь Анатольевич вступил в должность, он не только рефор-
мировал организацию в плане заданных целей и по организационной струк-
туре, но и значительно укрепил позиции России на международной космиче-
ской арене. То доверие, которое оказывают российскому космосу во всем ми-
ре, в большой степени связано с Игорем Комаровым, с его четким видением и 
успешной деятельностью, ориентированной на качество. Мы рады, что нашли 
в его лице надежного партнера в нескольких совместных проектах, прежде 
всего это программы исследований Марса и Луны, а также сотрудничество в 
пилотируемой космонавтике. Желаем Игорю Анатольевичу здоровья и удачи.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется  
54 года бывшему гендиректору 
госкорпорации «Роскосмос»  
Игорю Комарову
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В ЕС сегодня вступил в силу ре-
гламент 2016/679 «О защите 
физических лиц при обработ-
ке персональных данных и сво-
бодном обращении таких дан-
ных» (GDPR). Хотя принимали 
документ в Евросоюзе, его дей-
ствие распространится на тыся-
чи российских компаний и поль-
зователей — всех, кто оказывает 
услуги европейским потребите-
лям или сам пользуется европей-
скими сервисами. За невыполне-
ние требований GDPR компаниям 
грозят серьезные штрафы.

Как новый регламент 
предписывает обращаться 
с личными данными
В последние дни многие пользо-
ватели интернета оказались зава-
лены волной электронных писем. 
Онлайн-сервисы и сайты сообща-
ли, что изменили политику конфи-
денциальности. Они клялись: «За-
щита Ваших персональных дан-
ных имеет для нас важное значе-
ние»; «Мы очень дорожим Вашим 
доверием, поэтому хотим откры-
то говорить с Вами о том, какие Ва-
ши данные мы собираем, как их ис-
пользуем и какие Вы имеете права 
на управление этими данными». 
Это не случайно. Сегодня в ЕС всту-
пил в силу регламент «О защите фи-
зических лиц при обработке персо-
нальных данных и свободном обра-
щении таких данных», преследую-
щий две главные цели. Во-первых, 
он унифицирует и обновляет евро-
пейское законодательство о защи-
те данных: до сих пор единым руко-
водством для ЕС служила директи-
ва от 1995 года, но по мере ее уста-
ревания странам-участницам при-
ходилось разрабатывать собствен-
ные законодательные акты. «С по-
мощью новых технологий частные 
компании и органы государствен-
ной власти получили возможность 
использовать личные данные с бес-
прецедентным размахом»,— напо-
минали составители документа. Во-
вторых, регламент под угрозой се-
рьезных штрафов ужесточает тре-
бования к сбору, обработке, хране-
нию и защите персональных дан-
ных. Если российский «закон Яро-
вой» (374-ФЗ) обязывает компании 
такие данные собирать и долго хра-
нить, то регламент ЕС, наоборот, 
ограничивает бизнес, в том числе 
и российский, в этом праве.

Руководитель практики «M&A 
и трансграничные сделки» O2 
Consulting Карен Шахназаров так 
резюмирует содержание докумен-
та: компании должны иметь закон-
ные основания для сбора, обработ-
ки и хранения персональных дан-
ных; они должны проинформиро-
вать клиентов об основаниях для 
обработки его данных и о перио-
де, в течение которого они собира-
ются их хранить; у субъекта персо-
нальных данных должна быть воз-
можность отозвать свое согласие 
или потребовать вовсе удалить его 
данные.

При этом компании должны 
тщательно защищать получен-
ные данные, а в случае, например, 
«взлома» немедленно уведомить об 

этом уполномоченный госорган 
в течение 72 часов, а значит, иметь 
собственную систему мониторин-
га, а в случае масштабных сборов 
данных (это касается, например, 
крупных онлайн-магазинов) — еще 
и своего «спецпредставителя» в Ев-
росоюзе (Data Protection Officer), ко-
торый будет следить за соблюдени-
ем компанией требований GDPR.

Кто в зоне риска
«Главный вопрос, на который за это 
время должны были дать себе ответ 
российские компании: попадает ли 
наша деятельность в сферу регулиро-
вания этого регламента, и если да, то 
что мы должны сделать, чтобы пред-
усмотренные им штрафные санк-
ции (€20 млн, или 4% годового обо-
рота компании, в зависимости от то-
го, что больше) не стали суровой ре-
альностью нашей жизни. Ответ на 
этот вопрос для многих оказался ут-
вердительным»,— отмечает Карен 
Шахназаров. По его словам, если 
российская компания получает до-
ступ к данным о гражданах ЕС или 
иных лицах, находящихся на терри-
тории Евросоюза (независимо от их 
гражданства), регламент может кос-
нуться ее напрямую. Для этого мо-
жет быть достаточно просто нали-
чия сайта на одном из европейских 
языков или возможности доставки 
товара в ЕС.

Как отмечает Наталия Беломест-
нова, советник практики IP/Digital, 
Bryan Cave Leighton Paisner (Russia) 
LLP, действие GDPR распространя-
ется и на те компании, которые не 
находятся в ЕС, но мониторят по-
ведение лиц (россиян в том числе) 
в Евросоюзе. «Под эти критерии 
подпадают, например, российские 
компании, которые имеют в ЕС до-
черние общества, интернет-магази-
ны, сайты авиакомпаний, позволя-
ющие осуществлять покупки с тер-
ритории Евросоюза, сотовые опе-
раторы, которые отслеживают пе-
ремещения абонентов в роуминге, 
банки, которым приходит инфор-
мация о транзакциях клиентов, на-
ходящихся в отпуске или команди-
ровке в ЕС»,— перечисляет эксперт. 
Под удар могут попасть также соци-
альные сети, сервисы по распозна-
ванию лиц и агентства контекстной 
рекламы.

Как реагирует  
российский бизнес
Мнения по поводу последствий 
введения GDPR у опрошенных 

”
Ъ“ 

российских компаний разошлись. 
«Требование распространяется на 
организации за пределами ЕС, чья 
деятельность по обработке персо-
нальных данных связана с пред-
ложением товаров и услуг субъек-
там данных в ЕС или с мониторин-
гом их поведения на территории 
ЕС,— отметил зампред правления 
одного из крупных банков.— Поэ-
тому мы не готовимся никак. И по-
чти уверен, что и другие банки, не 
имеющие дочерних структур в Ев-
ропе, тоже».

«Дочки» иностранных компаний 
или компании, имеющие предста-
вительства за рубежом, сообщи-
ли 

”
Ъ“, что приняли во внимание 

требования GDPR. «Все требова-
ния были тщательно изучены и им-
плементированы в системы наше-
го банка»,— отметили в ОТП-банке 
(входит в международную финан-
совую Группу ОТП). В РЖД сообщи-
ли, что готовы к вступлению регла-
мента в силу: «На корпоративном 
сайте обновлены правила прода-
жи электронных билетов, внесены 
изменения в программное обеспе-
чение системы продаж». «В настоя-
щее время Сбербанк внедряет еди-
ный процесс обработки и защиты 
персональных данных, соответст-
вующий как российскому, так и но-
вому европейскому законодатель-
ству, Мы провели целый комплекс 
мер, включая назначение Data 
Protection Officer, проведение ау-
дита, внесение изменений во вну-
тренние нормативные документы 
и процессы, проведение тренингов 
для сотрудников»,— рассказали 

”
Ъ“ 

в Сбербанке.
В ряде компаний, включая банк 

ВТБ, 
”
Ъ“ заверили: аналогичные тре-

бования уже закреплены в законода-
тельстве РФ. Так, региональный ди-
ректор Accor в России, Грузии и СНГ 
Алексис Деларофф рассказывает: 
«Многие нововведения схожи с рос-
сийским 242-ФЗ об обработке персо-
нальных данных, который действу-
ет еще с 2014 года, более того, в не-
которых случаях местное законода-
тельство даже жестче европейско-
го». Господин Деларофф указывает, 
что гостиничным сетям пришлось 
провести незначительные нововве-
дения — например, изменить пра-
вила информрассылок. «Согласно 
GDPR, пользователи могут получать 
их только после предоставления спе-
циального согласия, так что по всем 
рассылкам Accor будет организована 
переподписка»,— объясняет он. Ген-
директор IFK Hotel Management Мар-
сель Измайлов добавляет: гостини-
цы также должны будут обновить по-
литику конфиденциальности на соб-
ственных сайтах и провести тренин-
ги персонала. «Мы работаем по этим 
вопросам с европейскими коллега-
ми, до чемпионата мира по футбо-
лу все они будут урегулированы»,— 
объясняет он.

Елена Авакян, советник адво-
катского бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры», уверена: те-
перь можно ожидать принятия до-
полнительных (уточняющих) под-
законных актов и начала первых су-
дебных разбирательств. Но, несмо-
тря на потенциальные многомил-
лионные штрафы, целью принятия 
документа было не разорить биз-
нес, а защитить пользователя, гово-
рит госпожа Авакян. Она объясня-
ет: «GDPR может обернуться и раем, 
и адом: адом — для недобросовест-
ных компаний, а раем — с точки 
зрения пользователя, за неприкос-
новенность которого в глобальном 
цифровом мире этот регламент по-
пытался побороться».

Галина Дудина,  
Роман Рожков,  
Юлия Грицай,  
Наталья Скорлыгина,  
Александра Мерцалова,  
Вероника Горячева,  
Елизавета Кузнецова

Интернет-пользователям  
добавят личного
Европейский закон о защите персональных данных 
затронет потребителей и бизнес в РФ

Исполнительного продюсера  
голливудского блокбастера 
«План побега» Степана Мартиро-
сяна решили экстрадировать из 
России в Армению. Следствие 
полагает, что на родине он кинул 
на $50 млн владельца Армбиз-
несбанка Виталия Григорьянца, 
пообещав тому выгодные инвес-
тиции в кинобизнес.

Уголовное дело в отношении Сте-
пана Мартиросяна было возбужде-
но Главной прокуратурой Армении 
в сентябре 2017 года. Согласно его 
фабуле, владелец Армбизнесбанка 
Виталий Григорьянц через Степана 
Мартиросяна в течение 2011–2013 
годов инвестировал $97 млн в про-
изводство американских фильмов. 
Господин Мартиросян, живущий 
в США, в качестве исполнительного 
продюсера участвовал в создании та-
ких фильмов, как «Уцелевший» и «Го-
род порока» с Марком Уолбергом 
в главных ролях, «Мерзлая земля», 
«Патруль» и «План побега» с участи-
ем Арнольда Шварценеггера, Силь-
вестра Сталлоне и Джейка Джиллен-
хола. По версии продюсера, инвести-

ции не оправдались, так как прокат 
фильмов, в которые он вложил день-
ги, провалился. В свою очередь го-
сподин Григорьянц через адвокатов 
выяснил, что партнер оставил себе 
половину из инвестированного — 
$50 млн.

В октябре 2017 года господину 
Мартиросяну заочно предъявили 
обвинение по ст. 178 УК Армении 
(мошенничество), он был объявлен 
в розыск и заочно арестован судом. 
В итоге прилетевший в Домодедо-
во продюсер был задержан, а заме-
ститель генпрокурора Николай Ви-
ниченко, удовлетворив запрос свое-
го коллеги из Армении, вынес реше-
ние о выдаче господина Мартирося-
на, которое поддержал Мосгорсуд. 
Верховный суд, рассмотрев жалобу 
защиты, экстрадицию отменил, на-
правив дело на новое рассмотрение.

Вчера в суде адвокаты заочно об-
виняемого просили отменить реше-
ние замгенпрокурора, а самого про-
дюсера освободить из-под стражи, 
дав ему возможность улететь в США. 
При этом они указы вали на много-
численные нестыковки в уголовном 

преследовании господина Мартиро-
сяна. Так, например, выяснилось, 
что в Армении дело в его отношении 
возбудили не по ст. 178 УК, а, перепу-
тав цифры, по ст. 187 — воспрепят-
ствование законной предпринима-
тельской  деятельности. При этом по-
терпевшей стороной был признан 
не инвестор Григорьянц, а зареги-
стрированный на британских Вир-
гинских островах офшор, не имею-
щий к Армении никакого отноше-
ния. По версии защиты, хищения 
вообще не было — продюсер про-
сто оставил себе определенный про-
цент от вложений за услуги. Как счи-
тают адвокаты, претензии к делово-
му партнеру инвестор предъявил, 
поскольку потерял деньги не только 
в США, но и на другом проекте — на 
Украине.

Мосгорсуд, посчитав все эти вер-
сии несущественными, решил вер-
нуть господина Мартиросяна на ро-
дину, сославшись на то, что препят-
ствий для его экстрадиции не уста-
новлено. Адвокаты попытаются най-
ти их в Верховном суде.

Алексей Соковнин

Голливудского продюсера  
сняли с проката в России
Генпрокуратура и Мосгорсуд  
решили выдать кинодеятеля Армении

Президент США Дональд Трамп 
вчера объявил об отмене своей 
встречи с северокорейским ли-
дером Ким Чен Ыном, заплани-
рованной на 12 июня в Сингапуре. 
Он объяснил это «открытой вра-
ждебностью» последнего заяв-
ления Ким Чен Ына, убедившей 
его в том, что проводить встре-
чу «на данный момент нецелесоо-
бразно». Впрочем, решив не ехать 
в Сингапур, Дональд Трамп дал 
понять, что возможность диало-
га сохраняется. Это означает, что 
после обмена обвинениями США 
и КНДР могут вернуться к прагма-
тичному торгу по северокорей-
ской ядерной проблеме.

О том, что встреча в Сингапуре не 
состоится, Дональд Трамп сообщил 
в официальном письме, копию ко-
торого вчера распространила пресс-
служба Белого дома. Текст письма, в ко-
тором глава Белого дома обращается 
к Ким Чен Ыну со словами «Ваше Пре-
восходительство» и «Дорогой Господин 
Председатель», составлен по всем пра-
вилам дипломатического этикета и по 
стилистике радикально отличается от 
тех записей, которые Дональд Трамп 
оставляет в Twitter, используемом им 
для важных заявлений. Он подчеркну-
то избегает жесткой риторики в адрес 
северокорейского лидера, давая по-
нять, что по-прежнему видит в нем 
партнера для переговоров.

Так, сообщая, что в Белом доме 
«высоко оценивают время, терпение 
и усилия», которые Ким Чен Ын по-
тратил на подготовку саммита, До-
нальд Трамп благодарит северокорей-
ского лидера за освобождение амери-
канских граждан, называя это «очень 
красивым жестом». «Я чувствовал, что 
между вами и мной складывается за-
мечательный диалог, и этот диалог — 
на самом деле единственное, что име-
ет значение. Однажды я очень хочу 
встретиться с вами»,— сокрушается 
Дональд Трамп, словно встречу в Син-
гапуре в последний момент отменил 
не он сам, а Ким Чен Ын. Жесткие но-
ты в адрес северокорейского лидера 
прорываются в тесте письма главы Бе-
лого дома лишь дважды.

Объясняя свой отказ от саммита, 
Дональд Трамп называет его «несво-
евременным», в связи «с необуздан-
ным гневом и открытой враждебно-
стью самого последнего заявления» 
Ким Чен Ына. Кроме того, завуали-
рованная угроза в адрес Пхеньяна 
содержится в следующем пассаже: 
«Вы говорите о ваших ядерных воз-
можностях, но наши возможности 

настолько более мощные, что я мо-
лю Бога, чтобы нам никогда не при-
шлось их использовать».

Отказ Дональда Трампа от встре-
чи в Сингапуре при всей неожидан-
ности этого решения не стал сенса-
цией. Несмотря на активную подго-
товку к саммиту, в ходе которой госсе-
кретарь США Майкл Помпео этой вес-
ной посетил Пхеньян дважды, сторо-
ны до последнего момента обменива-
лись жесткими заявлениями и угро-
зами и фактически шантажировали 
друг друга отказом от встречи. Так, на 
прошлой неделе Пхеньян пригрозил 
отменой встречи в связи с началом 
совместных военных учений США 
и Южной Кореи. Однако в Вашингто-
не заявляли, что подготовка к самми-
ту продолжается.

Еще в среду госсекретарь Помпео 
выразил мнение о том, что проведе-
ние саммита в Сингапуре будет за-
висеть от Пхеньяна, но не от Вашин-
гтона. В отличие от своего госсекрета-
ря, Дональд Трамп во вторник в ходе 
встречи с президентом Южной Кореи 
Мун Чжэ Ином в Белом доме дал по-
нять, что инициатором отмены сам-
мита может стать не северокорейская, 
а американская сторона. «Мы хотим, 
чтобы были выполнены определен-
ные условия, и я думаю, что они будут 
выполнены. Если этого не произой-
дет, то встречи не будет»,— заявил До-
нальд Трамп.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты отме-

чают, что реальной причиной реше-
ния Дональда Трампа стала именно 
неготовность Пхеньяна выполнить 
те самые «определенные условия» Ва-

шингтона, а не какие-то последние 
заявления Ким Чен Ына, на которые 
ссылается в своем письме Дональд 
Трамп. Примечательно, что никаких 
заявлений в адрес США в последние 
недели Ким Чен Ын не делал — офи-
циальная позиция озвучивалась на 
уровне МИД КНДР.

«Мы столкнулись с ситуацией, ког-
да есть большой разрыв между ожи-
даниями команды Трампа и тем, что 
Северная Корея может реально пред-
ложить. Требование США, чтобы сам-
мит в Сингапуре завершился обяза-
тельством КНДР ликвидировать свою 
ядерную программу к 2020 году, изна-
чально обрекало идею такой встречи 
на провал»,— пояснил 

”
Ъ“ ведущий 

научный сотрудник Института Даль-
него Востока РАН Василий Кашин. 
«Полная денуклеаризация, если она 
вообще возможна, может стать резуль-
татом только многолетнего поэтапно-
го процесса переговоров с выработ-
кой взаимных мер доверия и готовно-
стью США пойти на серьезные уступ-
ки северокорейской стороне»,— про-
должает эксперт.

«Изначально в команде Трампа 
придавали наибольшее значение 
встрече в Сингапуре именно с точ-
ки зрения пиара. Однако в итоге в Бе-
лом доме были вынуждены признать, 
что в случае проведения такой встре-
чи пиар для Дональда Трампа окажет-
ся минусовым, в то время как полным 
победителем будет выглядеть Ким 
Чен Ын»,— заявил 

”
Ъ“ академик РАН 

Алексей Арбатов. И добавил: «В ходе 
подготовки к встрече никаких серьез-
ных уступок Дональду Трампу добить-
ся не удалось, кроме обещания Пхень-
яна прекратить ядерные испытания, 
которые, впрочем, в любой момент 
можно возобновить».

Сергей Строкань

Америка взяла саммит обратно
Дональд Трамп отказался от встречи с Ким Чен Ыном

В Ростове-на-Дону начинается 
рассмотрение дела уроженца Ка-
бардино-Балкарии Ислама Гуго-
ва, добровольно вернувшегося 
из зоны боевых действий в Си-
рии, где он выступал на сторо-
не противников президента Ба-
шара Асада. Власти и силовики 
обещали ему амнистию, одна-
ко сразу после возвращения он 
был осужден за участие в незакон-
ных вооруженных формировани-
ях (НВФ). Недавно приговор был 
отменен, но господин Гугов оста-
ется под стражей и теперь обвиня-
ется в обучении и участии в терро-
ристической деятельности. Мэр 
города Баксана в КБР Хачим Мам-
хегов, убедивший Ислама Гугова 
вернуться, сказал ”Ъ“, что первый 
приговор оборвал переговоры 
с другими баксанцами в Сирии.

Сегодня Северо-Кавказский 
окружной военный суд в Ростове-на-
Дону начинает рассмотрение уголов-
ного дела в отношении 23-летнего 
жителя Баксана в КБР Ислама Гугова. 
В 19 лет он уехал в Сирию, чтобы, по 
его словам, защищать там «черкесов 
и других мирных людей». По его сло-
вам, там он водил машину, перево-
зя раненых, и работал на кухне. Спу-
стя полгода, весной 2015-го, он ре-
шил вернуться домой и выехал в Тур-
цию, а оттуда связался с родителями. 
Его отец провел переговоры с мэром 
Баксана и с начальником городско-
го отдела УФСБ по КБР. Оба заверили, 
что на родине к молодому человеку 
не будут применяться пытки, с ним 
обойдутся «в рамках закона» и даже 
«отпустят под домашний арест». 18 
июня 2015 года в отношении Исла-
ма Гугова было возбуждено уголов-
ное дело. Переговоры шли до весны 
2016 года, и в итоге молодой человек 
сообщил о дате своего прилета. В аэ-
ропорту Нальчика его задержали, 
забрали написанную явку с повин-
ной и поместили под арест в СИЗО. 
В октябре 2016 года он был осужден 
на три года колонии по ч. 2 ст. 208 

УК РФ (участие в незаконном воору-
женном формировании на терри-
тории иностранного государства). 
Этот срок значительно меньше ми-
нимального наказания по ч. 2 ст. 208 
УК РФ, которая предусматривает от 
8 до 15 лет лишения свободы. Вме-
сте с тем статья УК содержит уточне-
ние: «Лицо, впервые совершившее 
преступление, добровольно прекра-
тившее участие в НВФ и сдавшее ору-
жие, освобождается от уголовной от-
ветственности, если в его действи-
ях не содержится иного состава пре-
ступления». Заявление Ислама Гуго-
ва о явке с повинной исчезло из ма-
териалов дела, а его задержание бы-
ло представлено как удачная спецо-
перация. Но в апреле этого года Вер-
ховный суд КБР пересмотрел реше-
ние, постановив отменить приговор 
и прекратить уголовное дело.

Тем не менее господин Гугов пока 
находится под стражей. Параллельно 
шло следствие по второму уголовно-
му делу по ст. 205.3 и ч. 2 ст. 205.5 УК 
РФ (обучение и участие в деятельнос-
ти террористической организации), 
которое и будет рассматриваться се-
годня. «Я уже ознакомилась с матери-
алами. Там все очень непонятно»,— 
заявила 

”
Ъ“ адвокат господина Гугова 

Ева Чаниева, юрист правозащитного 
центра «Мемориал».

«Я убедил этого молодого человека 
вернуться с тем условием, чтобы его 
потом амнистировали»,— сказал 

”
Ъ“ 

мэр Баксана Хачим Мамхегов, зани-
мающий эту должность с 2014 года. 
Он добавил, что пытался уже после 
задержания Ислама Гугова повлиять 
на обвинение, убеждая комиссию по 
адаптации к мирной жизни при главе 
КБР, что молодой человек не участво-
вал в Сирии в боевых действиях, вер-
нулся добровольно и достоин снис-
хождения. «Члены комиссии полно-
стью меня поддержали. Я выступил 
как свидетель и на судебном процес-
се»,— пояснил господин Мамхегов, 
отметив, что не одобряет вынесен-
ный приговор. Он рассказал, что сам 

является ветераном спецподразделе-
ний и отдал 15 лет борьбе с террориз-
мом. «Из 25 ликвидированных в 2013 
году в республике (боевиков.— 

”
Ъ“) 

19 были из нашего городского округа. 
Можно было бы показать, что не сле-
дует идти по пути этих заблудших ре-
бят»,— говорит господин Мамхегов. 
По его словам, сейчас в Сирии и Тур-
ции находятся другие уроженцы Бак-
сана. Мэр также вел с ними перегово-
ры о возвращении, «но после приго-
вора они уже не выходят на связь на-
прямую, к сожалению». «Они поня-
ли, что возвращение им ничего хо-
рошего не сулит»,— отметил он. Тем 
не менее мэр продолжает вести пере-
говоры уже через их родственников. 
По его словам, даже если человек уже 
взял в руки оружие и на родине его 
ждет судебное преследование, то у не-
го все равно одна дорога из Сирии — 
домой: «У них там какая перспектива? 
Чтобы после очередной бомбежки их 
собирали по частям? А тут отбудут на-
казание и вернутся к мирной жиз-
ни, к своим родным, в конце концов. 
У многих ведь есть и жены, и дети».

23 февраля 2017 года на встрече 
с офицерами Северного флота пре-
зидент РФ Владимир Путин заявил, 
что на территории Сирии находят-
ся до 4 тыс. россиян, примкнувших 
к боевикам. Директор ФСБ Алек-
сандр Бортников сообщил в конце 
прошлого года, что возвращение бо-
евиков из Сирии представляет ре-
альную опасность для России. Влас-
ти республик Северного Кавказа пы-
таются найти решение проблемы. 
Например, прокуратура Ингушетии 
разработала досудебное соглаше-
ние, по которому гражданину, участ-
вовавшему в НВФ или бывшему их 
пособником, смягчается наказание, 
если он приходит с повинной. В на-
чале этого года власти Ингушетии 
передали в администрацию прези-
дента Сирии пакет документов, ко-
торый поможет работать с россияна-
ми, решившими вернуться домой.

Анастасия Курилова

Возвращение из Сирии  
пошло не по плану
Россиянин, участвовавший в войне на Ближнем Востоке, 
вторично предстанет перед судом

Дональд Трамп дал 
 понять, что надежда 
на возобновление диа-
лога c Ким Чен Ыном 
 сохраняется  ФОТО AP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интернет-
СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электронной на-
личностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе из-за  рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 11,558 млрд руб. В 2018 году (на 24 мая) 
собрано 623 903 750 руб., помощь получили 1000 детей. Мы ор-
ганизуем и акции помощи в дни национальных катастроф. Рус-
фонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел в реестр НКО — испол-
нителей общественно полезных услуг, получил благодарность 
Президента РФ за большой вклад в благотворительную деятель-
ность и президентский грант на развитие Национального реги-
стра доноров костного мозга.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России 
 бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Лера Заводина, 5 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 118 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб. Жертвователь, 
 пожелавший остаться неназванным, внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 31 тыс. руб. 

Дочка получила родовую травму: ей повредили 
шейные позвонки и плечевое сплетение. Правая 
рука висела как плеть. Сосать и глотать Лера не мо-
гла — ее кормили через зонд, кроме того, у нее нача-
лись судороги. Два месяца малышку выхаживали в 
больнице. В восемь месяцев дочку прооперировали 
в ярославской клинике — начали восстановление 
правого плеча. Оплатить операцию помог Русфонд, 
спасибо всем за помощь! Но нам необходимо лече-
ние: в два года Лере поставили диагноз ДЦП, она от-
стает в развитии, до сих пор не говорит, речь пони-
мает частично. Нас готовы принять в Институте мед-
технологий (ИМТ, Москва), но оплата лечения мне 
не по силам — двоих детей воспитываю одна.  Оксана 
Заводина, Ивановская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Лере 
требуется восстановительное лечение, направлен-
ное на снижение тонуса мышц, стимуляцию разви-
тия двигательных навыков и речи».

Ксюша Балаховская, полтора года,  
несовершенный остеогенез,  
требуется курсовое лечение. 200 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб. LVMH Perfumes & Cos-
metics (Seldico Russia) внесет 140 тыс. руб. Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным, внесет 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 37 тыс. руб.

Дочка родилась с переломами бедер. Диагноз мест-
ные врачи поставили сразу: все признаки несовер-
шенного остеогенеза были налицо — рентген показал 
следы внутриутробных переломов ребер и ключицы. 
За полгода у Ксюши случилось еще пять переломов. 
Спасибо огромное за помощь в оплате лечения доч-
ки в клинике Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Мо-
сква)! Теперь Ксюша уверенно сидит и переворачива-
ется, переломы случаются реже. Прекращать лечение 
нельзя, но оплачивать его мы не в силах. Пожалуйста, 
помогите! Ольга Балаховская, Белгородская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «У Ксюши тяжелая форма несовер-
шенного остеогенеза. На фоне лечения снизилась 
частота переломов, девочка растет и развивается. Те-
рапию и реабилитацию необходимо продолжить».

Коля Гаврилов, 3 месяца, врожденная 
 двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 116 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 35 тыс. руб.

Сын родился с сильно подвернутыми стопами. 
После выписки из роддома я повезла Колю в Тюмень 
к ортопеду. Он сказал, что сына можно вылечить. Но 
лечение дорогое, мне негде взять такую огромную 
сумму. Мне 19 лет, я сирота, живем с малышом на 
пособие матери-одиночки — 4300 руб., жилье сни-
маю. До декретного отпуска работала на фабрике. 
Когда я узнала, сколько денег надо на лечение, рас-
плакалась. Но потом мне рассказали про Русфонд. 
Вы правда поможете? Я ужасно боюсь за Колю.  
Анастасия Гаврилова, Тюменская область
Травматолог-ортопед Международной клини-
ки восстановительной ортопедии Антон Смир-
ных (Тюмень): «Методом Понсети, сочетая гипсова-
ния с хирургией, мы избавим Колю от косолапости. 
Мальчик сможет нормально развиваться, вовремя 
научится ходить».

Марат Иманов, 2 года, врожденный порок 
 сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
258 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
ООО «КЭФ»  внесло 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 31 тыс. руб.

У Марата сразу после рождения врачи услышали 
шумы в сердце. Обследование выявило у него дефект 
межпредсердной перегородки. Марата регулярно на-
блюдает кардиолог, недавно он отметил ухудшение 
состояния сына: размер дефекта увеличивается, ма-
лыш стал вялым, быстро устает. Томские кардиологи 
рекомендуют закрыть дефект щадяще, без вскрытия 
грудной клетки и тяжелого наркоза. Прошу вас, по-
могите оплатить операцию! Муж — водитель грузо-
вика, я в декретном отпуске с двумя малышами-по-
годками. Сауле Иманова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Марата есть признаки ле-
гочной гипертензии, ему требуется эндоваскуляр-
ное закрытие дефекта. После щадящей операции 
мальчик быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У маленького Тимура Джимшери
швили, жителя села Апанасенков
ского Ставропольского края, вро
жденный порок развития спинного 
мозга — Spina bifida. Он заклады
вается у детей еще в утробе мате
ри и влечет за собой тяжелые нев
рологические, ортопедические 
и урологические патологии. Родите
ли каждый месяц вынуждены возить 
Тимура в краевой центр за 300 кило
метров: в местной поликлинике при
нимает только педиатр — нет ни уро
лога, ни невролога, ни ортопеда.

Пару недель назад у Тимура подня-
лась температура. В районной поликли-
нике, куда мама принесла малыша, ле-
чить его отказались, посоветовали ехать 
в больницу. До больницы от их села три 
часа езды по сухой ставропольской жаре.

— Нас, конечно, врачи здесь боят-
ся,— говорит Олеся, мама Тимура.— 
Не видели таких деток никогда, вот и 
боятся.

Олеся на них не обижается — еще 
девять месяцев назад она сама даже ни-
когда не слышала о Spina bifida.

— Мне в роддоме делали УЗИ, у ме-
ня уже схватки начались, и тут врач как 
закричит: ой-ой-ой, у ребеночка гры-
жа! — вспоминает Олеся.

Двое ее старших детей — девятилет-
няя Милана и двухлетний Георгий — 
родились абсолютно здоровыми, и Оле-
се, по ее словам, с болезнями, тем более 
сложными, в жизни приходилось стал-
киваться редко.

— Я поначалу не особенно волнова-
лась — ну подумаешь, грыжа, мы все-
таки в XXI веке живем, все лечится.

При таком пороке, как Spina bifida, 
спинной мозг ребенка, еще когда он на-
ходится в животе у мамы, закладывает-
ся неправильно и сворачивается в пет-
лю. Такая патология часто сопровожда-
ется гидроцефалией — скоплением 
избыточной жидкости в головном моз-
ге. Обычно уже через сутки после ро-
ждения ребенку иссекают грыжу, как 
бы вправляя спинной мозг на место. В 
ходе этой операции нервные оконча-
ния обрываются, что приводит к поте-
ре чувствительности в ногах и органах 
малого таза.

Олесю тревожит, что Тимур физиче-
ски очень слабенький. Малыш дейст-
вительно только сейчас учится перево-
рачиваться — пока безуспешно. И если 

корпус ему немного удается перевер-
нуть, то в тот момент, когда нужно сде-
лать финальное движение ногами, ниче-
го не выходит — ног Тимур не чувствует.

— Зато он самый жизнерадостный 
ребенок на свете,— говорит Олеся.— 
Никто из моих детей столько не улы-
бался.

Каждый месяц родители возят Ти-
мура в Ставрополь к врачам. В местной 
поликлинике специалистов нет. По вы-
ходным врачи из Ставрополя приезжа-
ют в Апанасенковское, но приемы ве-
дут платные.

Раньше семья Олеси жила в Сочи, 
но год назад переехала в Ставрополь-
ский край — жизнь в Сочи для них до-
рога. Там осталась только мама Оле-
си, бабушка Марина. Она приезжает к 
ним, чтобы помогать Олесе со старши-
ми детьми, когда родители возят малы-
ша за 300 километров к врачам.

— Ужасно жалко Тимурчика, ему та-
кие поездки очень тяжело даются,— 
рассказывает Олеся.— Но самое глав-
ное, что невозможно понять, есть ли от 
них толк.

Олеся жалуется, что все врачи в крае-
вой больнице в один голос советуют ей 
сосредоточиться на основном диагно-
зе, а что это означает, понять невозмож-
но. Это частая проблема при лечении 
Spina bifida. Синдром, как врачи его 
называют, сочетанный — урологиче-
ские, неврологические и ортопедиче-
ские проблемы возникают разом, и ле-
чить их тоже нужно сообща. При этом 

часто предписания ортопеда провоци-
руют возникновение новых невроло-
гических проблем, а уролог игнориру-
ет назначения ортопеда. В итоге страда-
ют дети и их растерянные родители.

— Я мечтаю только об одном,— го-
ворит Олеся,— найти врачей, которые 
объяснят нам, как лечить сына.

Именно в этих целях несколько лет 
назад генетик Наталия Белова органи-
зовала консилиум врачей, специали-
зирующихся на диагнозе Spina bifida. 
Этот консилиум работает в Центре вро-
жденной патологии при клинике Гло-
бал Медикал Систем (GMS Clinic, Мо-
сква) в рамках программы «Русфонд.
Spina bifida». Команда врачей проводит 
самые разные сложные обследования, 
разрабатывает консолидированный 
план лечения и реабилитации, наблю-
дает ребенка в процессе.

Олеся сама нашла в интернете эту 
программу и написала нам в Русфонд.

— Я сразу поняла, что в клинике, где 
работает эта команда специалистов, 
моего Тимурчика никто не испугается.

Теперь дело за нами, дорогие дру-
зья: когда мы соберем необходимую 
сумму, у Тимура появится шанс на луч-
шую жизнь.

Вера Шенгелия,  
Ставропольский край

Кто не боится Тимура
Девятимесячного мальчика спасет дорогое обследование и лечение

Из свежей почты

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Два донора на семью
Павел вдохновил сестру вступить в Национальный регистр

РУСФОНД.РЕГИСТР

Мы часто рассказываем вам о ре
альных донорах костного мозга. 
Став потенциальным донором в На
циональном регистре имени Васи 
Перевощикова, каждый из них од
нажды «совпал» с пациентом и по
делился своими гемопоэтически
ми стволовыми клетками — или, 
как принято говорить, костным 
мозгом. 39летний спасатель  
Павел Ч. из Гатчины не только 
сам стал донором, но и привлек 
к донорству свою сестру.

«Я постоянный донор крови в НИИ 
детской онкологии, гематологии и 
трансплантологии имени Раисы Гор-
бачевой. Однажды я попросил врачей 
показать мне отделение, где лежит ре-
бенок, для которого я сдал кровь. Мне 
разрешили. Я увидел детей, больных 
раком, и уже не мог забыть. А когда в 
Петербурге стали создавать регистр до-
норов костного мозга, мне предложи-
ли вступить. Я сразу согласился, сдал 
кровь на типирование одновременно 
с очередной сдачей крови.

Я очень ждал звонка, что кому-то по-
дошел. Координатор по донорству объ-
яснила, что может пройти и 10 лет, и 15, 
а может быть, мне не позвонят никогда. 
Но все же спустя года три-четыре мне 
позвонили и обрадовали, сказав, что я 
могу стать реальным донором. Нужно 
было только пройти повторное типи-
рование и сдать анализы, чтобы мою 
кандидатуру утвердили. Мне предло-
жили самому выбрать способ, как у ме-
ня будут забирать костный мозг. Для ме-
ня было важно потратить на процедуру 
как можно меньше времени. При забо-
ре клеток из вены нужно в течение че-
тырех дней делать уколы со специаль-
ным препаратом, приезжать проверять-
ся в больницу, сама процедура длится 
четыре часа, а потом, возможно, ее надо 
будет повторить. Чтобы сэкономить вре-
мя, я выбрал забор клеток из тазовой ко-
сти под наркозом — все можно успеть за 
один день. Больше всего переживал из-
за наркоза, потому что ни разу в жизни 
не делал операций. Врачи все объясни-
ли. В итоге все прошло хорошо.

На работу можно было выйти сразу, 
я нормально себя чувствовал, но вра-
чи сказали не делать резких движений. 
При моей профессии резкие движения 
случаются, и я на всякий случай взял 
больничный. Даже был рад: не каждый 
день становишься донором костного 

мозга, хотелось как-то это осмыслить. 
Ведь здесь конкретный человек, кото-
рому можешь помочь только ты.

Конечно, мне интересно, кто мой ре-
ципиент. Знаю только, что это девочка 
лет десяти-одиннадцати. Очень хочу, 
чтобы у нее все было хорошо. Надеюсь, 
мы встретимся, когда будет можно — 
через два года.

Люди должны знать, что рак мож-
но победить и что можно участвовать в 
этой борьбе. Быть донором просто. Мой 
пример вдохновил сестру. Она тоже 
вступила в регистр, и всего через полго-
да ей сказали, что есть совпадение. Для 
реципиента подошли сразу два донора. 
Пока выбрали другого, моложе, но се-
стра остается запасным донором. Если 
тот человек откажется или его клетки 
не приживутся, пригласят сестру.

Я рад, что регистр развивается, на-
ших доноров вызывают все чаще и ча-
ще и что даже появились запасные. Сам 
я делаю все, что могу, для популяриза-
ции донорства, рассказываю на бла-
готворительных мероприятиях о сво-
ем опыте. Жаль, что записываться в ре-
гистр приходят в основном женщины, 
мужчин мало. Хотя лучшими донорами 
считаются мужчины».

Марианна Беленькая,  
редактор проекта  
«Русфонд.Регистр»

Мама маленького Тимура 
мечтает об одном:  
найти врачей, которые 
объяснят, как лечить сына 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 18.05.18–24.05.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 73 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 72
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 8

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Т И М У Р А  Д Ж И М Ш Е Р И Ш В И Л И 
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 2 7  3 17  Р У Б .

Заведующая Центром врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «Тимур родился с врожденной патологией спинного 
мозга — Spina bifida. Спинномозговую грыжу ему прооперировали практически сразу после рожде-
ния. На сегодняшний день у ребенка много проблем, связанных с его заболеванием: гидроцефалия, 
нарушение работы органов малого таза. Мальчику необходимо наблюдение междисциплинарной 
команды врачей, специализирующихся на лечении детей с этим диагнозом. Они проведут углублен-
ное обследование, после чего определят необходимость операций и лекарственной терапии. Затем 
мы разработаем программу реабилитации».

Стоимость обследования и лечения 658 317 руб. Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 
31 тыс. руб. Не хватает 627 317 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Тимура Джимшеришвили, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет бабушки Тимура — Марины Викторовны Чухрай. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Зараженная 
местность
Каких опасных инфекций 
нужно остерегаться в России

Эпидемиологическим состоянием России 
 интересуются лишь некоторые болельщики, 
собирающиеся приехать на чемпионат мира 
по футболу. Сами россияне положение с инфек
ционными болезнями в своей стране счита
ют нормальным, санитарные службы тревоги 
не бьют. А зря: если посмотреть, какие привив
ки рекомендуют делать отправляющимся к нам 
в тех странах, чью медицину мы считаем про
двинутой, то Россия выглядит не намного бла
гополучней Боливии с ее желтой лихорадкой 
или Конго с ее вирусом Эбола.

Британцы, готовясь к поездке, обращаются за ре-
комендациями на сайт, который был создан Мини-
стерством здравоохранения Великобритании спе-
циально для путешественников. Тем, кто едет в Рос-
сию, рекомендуют сделать прививки от гепатита А и 
столбняка, а также от бешенства, комариного и кле-
щевого энцефалита, гепатита B и туберкулеза.

Медицинский центр Института Пастера предла-
гает всем выезжающим в Россию французам вакци-
нироваться от гепатита А, клещевого энцефалита, ге-
патита B, бешенства и брюшного тифа.

Комитет экспертов в области медицины для пу-
тешественников Швейцарии считает необходимой 
прививки от гепатита А, брюшного тифа, бешенст-
ва. Немецкий Центр медицины для путешественни-
ков советует вакцинацию от гепатита А, гепатита B, 
бешенства, диареи путешественников, клещевого и 
комариного энцефалита, брюшного тифа и менин-
гококковой инфекции.

На сайте Главного отдела медицины для путеше-
ственников Министерства здравоохранения Испа-
нии есть индивидуальная настройка рекоменда-
ций. Путешественник должен ответить, сколько 
ему лет, какие лекарства он принимает, куда, когда 
и по какому делу едет. Не принимающему лекарств 
40-летнему мужчине, который собирается провес-
ти в России двухнедельный отпуск в июне, совету-
ют вакцинироваться от гепатитов А и B, комарино-
го и клещевого энцефалита, столбняка и дифтерии.

Сайт Центров по контролю и профилактике забо-
леваний Министерства здравоохранения США реко-
мендует обязательную вакцинацию от гепатита А и 
желательную — от гепатита B, комариного энцефа-
лита и бешенства.

Итак, европейские и американские медики счита-
ют, что в нашей стране велик риск заразиться гепати-
том А. Остальные риски относят к категории «в зави-
симости от обстоятельств поездки». Например, гово-
ря о необходимости сделать прививку от клещевого 
энцефалита, обращают внимание на сезонность ин-
фицирования и на то, куда вы едете: если в сельскую 
местность или в лес, то нужно вакцинироваться. 

Если рекомендации западных медиков по вакци-
нации от клещевого энцефалита перед поездкой в 
Россию и, скажем, в Финляндию совпадают, то в слу-
чае с другими болезнями эти рекомендации сущест-
венно расходятся.

По данным Роспотребнадзора, заболеваемость 
острым гепатитом А в январе-октябре 2017 года в 
России составила 5,06 случая на 100 тыс. населения 
против показателя в 3,43 случая за аналогичный пе-
риод 2016 года, т. е. выросла на 47,7%. Количество за-
болевших менингококковой инфекцией увеличи-
лось на 13,5%, брюшным тифом — в 2,2 раза.

За первые девять месяцев прошлого года в Рос-
сии было зарегистрировано 78 случаев впервые вы-
явленной малярии, один случай бешенства и 24 слу-
чая брюшного тифа.

Распространенность туберкулеза, об опасности ко-
торого почему-то предупреждают только британцев, в 
России уже много лет находится на уровне эпидемии. 
В середине прошлого года Минздрав России сооб-
щал о том, что заболеваемость туберкулезом состави-
ла 53,3 случая на 100 тыс. населения (в странах Запада 
этот показатель в среднем в пять-шесть раз ниже). Со-
гласно последнему докладу ВОЗ о глобальной борьбе с 
туберкулезом, из полумиллиона случаев туберкулеза 
с множественной лекарственной устойчивостью, за-
регистрированных во всем мире в 2016 году, почти по-
ловина (47%) приходилась на Индию, Китай и Россию.

весь сюжет
rusfond.ru/issues

Александр 
Столярчук,
ШЕФ-РЕДАКТОР  
ОТДЕЛА ИНФОРМАЦИИ 
COLTA.RU —  
СПЕЦИАЛЬНО 
ДЛЯ РУСФОНДА

Транспортнологистическая группа «Трансойл» 
перечислит в Русфонд 5 млн руб. на закупку  
оборудования для лаборатории Института фун
даментальной медицины и биологии Казанского 
(Приволжского) федерального университета.

Соглашение об этом на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме сегодня в присут-
ствии Президента Республики Татарстан Рустама 
Минниханова подписали генеральный директор 
«Трансойла» Владимир Соколов и президент Русфон-
да Лев Амбиндер. «Трансойл» сотрудничает с Русфон-
дом в развитии Национального регистра доноров 
костного мозга имени Васи Перевощикова с 2013 го-
да. За это время железнодорожный оператор пожерт-
вовал на регистр 29,5 млн руб. 

В прошлом году Русфонд внедрил в казанской ла-
боратории новую для России технологию типирова-
ния потенциальных доноров — методом NGS (next-
generation sequencing — секвенирование нового 
поколения). Эта технология позволяет значительно 
увеличить скорость и повысить качество типирова-
ния потенциальных доноров, при этом вдвое сокра-
тив его стоимость. Всего в 2018 году Русфонд напра-
вит в Казань на закупку реагентов, расходных мате-
риалов и оборудования до 150 млн руб.

Сила в Казани
«Трансойл»  
вновь помогает Регистру



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22437,01 (−252,73)
РТС 1173,63 (−1,08)
FTSE 100 7716,74 (−71,7)

DAX 30 12855,09 (−121,75)
DJIA* 24806,73 (−80,08)
NASDAQ Composite* 7427,13 (+1,17)

*На 20:42.     По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.05.18
Австралийский доллар 46,4313
Английский фунт 82,1959
Белорусский рубль** 30,7506
Датская крона* 96,7543

Доллар США 61,4090
Евро 72,0082
Индийская рупия*** 89,8186
Казахский тенге*** 18,8403

Канадский доллар 47,7668
Китайский юань* 96,1860
Норвежская крона* 76,0436
СДР 87,0786

Сингапурский доллар 45,8003
Новая турецкая лира 13,1342
Украинская гривна* 23,5193
Шведская крона* 70,2082

Швейцарский франк 61,8980
Японская иена*** 55,9867
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В деловую программу завершивше-
гося на прошлой неделе VIII Петер-
бургского международного юриди-
ческого форума впервые за восемь 
лет были включены сессии, посвя-
щенные спортивному праву. На фоне 
допинговых скандалов и судебных 
разбирательств наших спортсме-
нов в Лозанне это и неудивительно. 
Но мое внимание привлекла секция 
про национальный спортивный ар-
битраж — Спортивный арбитраж-
ный суд (САС), который в описании 
дискуссии фигурировал как «посто-
янно действующее арбитражное уч-
реждение» (ПДАУ), администрирую-
щее рассмотрение спортивных спо-
ров. Это показалось странным, ведь 
совет при Минюсте документы тако-
го суда не рассматривал, а без разре-
шения правительства функциониро-
вать в РФ сейчас могут только ПДАУ 
при ТПП РФ.

Оказалось, что САС при АНО 
«Спортивная арбитражная палата» 
учрежден Олимпийским комитетом 
РФ (ОКР) и Ассоциацией спортивного 
права РФ и раньше был третейским 
судом, рассматривавшим националь-
ные спортивные споры (больше 200 
дел с 2003 года). Сейчас же, говорится 
на сайте САС, он ведет свою деятель-
ность как суд ad hoc. Причиной стала 
все та же третейская реформа Миню-
ста, создавшая неразбериху в отрасли 
и лишившая многие суды возмож-
ности работать. Поскольку мы уже 
не раз писали, что ad hoc для прикры-
тия своих третейских судов исполь-
зуют мошенники, я решил посетить 
секцию, чтобы узнать, зачем суд под 
патронажем ОКР пошел на такой шаг.

Ответ оказался не сенсацией, 
а почти анекдотом. Глава правового 
управления ОКР Александра Брил-
лиантова рассказала, что общий за-
кон «Об арбитраже» «не учитывал 
специфики спортивных споров», по-
этому совместно с Минспортом были 
приняты поправки к закону «О физи-
ческой культуре и спорте в РФ», куда 
включили главу о разрешении спо-
ров. Получилось, что САС должен со-
ответствовать и общему закону, и спе-
циальному. Основные трудности воз-
никли с арбитрами. По базовому за-
кону треть арбитров ПДАУ должна 
иметь ученую степень в юриспру-
денции и половина — быть бывши-
ми судьями или арбитрами. По зако-
ну о физкультуре половина арбитров 
должна быть спортсменами, тренера-
ми или спортивными судьями.

В итоге САС оказался в незавид-
ном положении даже по сравнению 
с остальными пострадавшими участ-
никами третейского рынка. «Вопрос: 
как найти профессионального спор-
тсмена, который в перерывах меж-
ду матчами защищает диссертацию 
или на худой конец работает судьей 
Конституционного суда? Даже среди 
шахматистов, боюсь, не найдем»,— 
развела руками Александра Брил-
лиантова. Но сдаваться спортсмены 
не собираются, пообещав «так или 
иначе» сформировать список арби-
тров и к концу лета подать докумен-
ты в Минюст.

правила  
игры

Как найти профес
сионального спортс
мена, который в пе
рерывах между мат
чами защищает дис
сертацию по праву 
или на худой конец 
является судьей Кон
ституционного суда?

мотивируют защищать кандидатскую 
диссертацию корреспондента 
арбитражной группы

Андрея Райского

В еде не складывается цифра
Половина поставщиков продуктов могут не успеть к электронной сертификации

До начала обязательной электронной сертификации 
продуктов остается чуть больше месяца, но около 
половины поставщиков крупнейших сетей все еще 
не готовы к работе в новой системе. О критической 
ситуации московский департамент торговли и услуг 
уже уведомил Минпромторг, но в Минсельхозе до сих 
пор считают ситуацию «позитивной».

Участники продовольственного рынка выступают за пе-
ренос сроков внедрения электронной ветеринарной сер-
тификации (ЭВС) из-за неготовности производителей и ри-
сков сбоев поставок продуктов. Об этом департамент тор-
говли и услуг Москвы сообщил Минпромторгу в мае (копия 
письма есть у 

”
Ъ“). ЭВС вводится для товаров животного про-

исхождения и должна действовать как на сырье, так и на го-
товую продукцию. Использовать для электронной сертифи-
кации планируется систему «Меркурий», оператором кото-
рой выступает Россельхознадзор. Исходно ЭВС должна была 
стать обязательной с 1 января 2018 года, но из-за неготовно-
сти ряда производителей внедрение системы было решено 
отложить до 1 июля.

Как сообщает департамент, ритейлеры могут работать 
с «Меркурием», но отмечают неготовность к внедрению ЭВС 
со стороны поставщиков. По данным Auchan, которые приво-
дятся в письме, только у 30% есть необходимое программное 
обеспечение. В Москве, пишут чиновники, полностью вне-
дрили и успешно используют решения для работы с ЭВС толь-

ко ООО «Дымовское колбасное производство» и ООО «Комби-
нат питания 

”
Конкорд“» (поставляет питание в образователь-

ные учреждения Москвы и Подмосковья). ООО «Дымовское 
колбасное производство» направляет 100% электронных вет-
сертификатов клиентам, а получает отклик приблизительно 
в 45% случаев, говорит представитель компании. Получить 
комментарий «Конкорда» не удалось.

В письме департамента также перечислены сложности, 
потенциальные риски и проблемы, возникающие при пере-
ходе на ЭВС. В частности, участники рынка сообщили о не-
возможности одновременной работы в разных интерфейсах 
компонента «Меркурия» «ВетИС», задержке с введением ча-
сти функционала, несовпадении товарной номенклатуры 
«ВетИС» с реальными кодами ТН ВЭД и недостаточной опера-
тивности технической поддержки системы. Представитель 
Россельхознадзора утверждает, что технических проблем, ко-
торые могли бы стать препятствием для внедрения ЭВС, се-
годня нет, а возникавшие нюансы в работе «Меркурия» были 
оперативно устранены.

Представитель X5 Retail Group (сети «Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») говорит, что около 40% из 1,5 тыс. постав-
щиков компании не подтвердили готовность к работе в «Мер-
курии» с 1 июля. По подсчетам «Дикси», работать с ЭВС готовы 
около 50% поставщиков. В «Магните» утверждают, что «Мерку-
рий» используют более половины контрагентов сети. По сло-
вам исполнительного директора «Руспродсоюза» Дмитрия 

Вострикова, хуже всего дела обстоят на малых и средних 
предприятиях, не работавших ранее с ветсертификатами. 
Кроме того, большинство поставщиков испытывают затруд-
нения в работе с ЭВС из-за разных требований со стороны се-
тей, добавляет он. В Россельхознадзоре подтверждают, что не-
которые участники рынка до сих пор не готовы к ЭВС, и ожи-
дают значительный рост желающих начать работу с системой 
«Меркурий» в июне и июле.

В департаменте торговли и услуг Москвы не ответили 
на вопросы 

”
Ъ“, в Минпромторге переадресовали запрос 

в Минсельхоз. Там сообщили, что позитивно оценивают го-
товность участников рынка к переходу на ЭВС.

Представитель «Danone Россия» Татьяна Ткаченко указыва-
ет, что работа в «Меркурии» несет огромные риски срыва опе-
раций между компанией и контрагентами. В четверг компа-
ния договорилась с Центром развития перспективных тех-
нологий (совместный проект USM Holdings, «Ростеха» и «Эл-
вис-Плюс групп» Александра Галицкого) о пилотном проек-
те по маркировке готовой молочной продукции. Собеседник 

”
Ъ“ в крупной пищевой компании полагает, что наибольшие 

сложности при переходе на ЭВС могут возникнуть у произво-
дителей, которые сегодня используют бумажные сертифика-
ты. Из-за того что их действие с 1 июля прекращается, а к ЭВС 
готовы не все, предупреждает он, с поставками некоторых 
продуктов могут возникнуть перебои.

Анатолий Костырев

АСВ не терпится банкротить банки
Агентство требует полномочия временной администрации

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) готово взять 
на себя функции временной администрации банков, 
чтобы начинать ликвидационные процедуры сра-
зу после отзыва лицензии. Это позволит АСВ быстрее 
и качественнее реализовывать имущество банков-
банкротов. Однако эксперты отмечают, что в случае 
реализации инициативы могут пострадать интересы 
других кредиторов банка и его собственников.

Глава АСВ Юрий Исаев заявил 24 мая на ПМЭФ-2018, что 
агентство собирается получать полномочия временной ад-
министрации в случае отзыва лицензии у банков. Сейчас 
эту функцию выполняет Банк России. Как пояснил господин 
Исаев, тогда можно будет начинать «ликвидационные меро-
приятия сразу после отзыва лицензии, а не после признания 
банкротом по решению суда». Сейчас, по данным АСВ, агент-
ство управляет активами банков почти на 4 трлн руб., на про-
дажу выставлено 50 тыс. наименований активов. Для ускоре-
ния продажи активов предлагается внедрить голландскую 
систему торгов.

• При голландском аукционе вначале объявляется самая высо-
кая цена на продаваемый актив. Затем она снижается до ве-
личины, на которую согласится первый покупатель, которому 
и продается товар. По российскому законодательству реализа-
ция имущества банкрота занимает несколько этапов. Первые 
торги проводятся по фиксированной цене. Если лот не продан, 

назначаются повторные торги с более низкой ценой. Если и они 
не увенчались успехом, активы продаются по прямому дого-
вору (т. е. без конкурса). В самой последней стадии имущество 
предлагается кредиторам.
Предложенные меры, по мнению господина Исаева, по-

зволят сделать процесс ликвидации банков более дешевым, 
а продажи имущества — более прозрачным. Активы, ко-
торые АСВ не сможет реализовать, будут переданы в фонд 
непрофильных активов. Агентство уже подготовило соот-
ветствующий законопроект, который «базово» согласован 
с ЦБ и правительством и готовится к внесению в Госдуму. Как 
считает глава комитета Госдумы по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков, «при наделении агентства соответствующи-
ми полномочиями можно будет быстрее приступить к реали-
зации имущества банков». Сейчас же, по его словам, «делает-
ся двойная работа: сначала банк изучает ЦБ, затем те же доку-
менты смотрит АСВ».

Однако эксперты не столь оптимистично смотрят на по-
добную законодательную инициативу. С одной стороны — 
сейчас процесс реализации имущества банков-банкротов 
длится годами, и внедрение голландских торгов ускорит про-
цесс. «Но для введения голландских аукционов вовсе не обя-
зательно давать АСВ функции временной администрации»,— 
считает управляющий партнер «Ренессанс-Lex» Георгий Ху-
рошвили. По его словам, сейчас закон «О банкротстве» «со-

держит ряд норм, которые защищают интересы кредиторов 
от действий конкурсного управляющего, однако на времен-
ную администрацию они не распространяются и потому ве-
лики риски, что банкротство банка будет наступать в ряде слу-
чаев вследствие действий временной администрации, в том 
числе и по реализации имущества до начала банкротства». 
Настораживает экспертов и ущемление прав собственников 
банков. «На сегодняшний день де-юре у собственников банка 
даже после отзыва лицензий есть право возместить убытки, 
внести средства в капитал и вернуть лицензию»,— отмечает 
руководитель группы банковской и финансовой практики 
«Пепеляев Групп» Лидия Горшкова.

В самих кредитных организациях идею замены ЦБ на АСВ 
также восприняли негативно. Зампред правления банка «Ре-
нессанс-кредит» Сергей Королев подтверждает, что в данном 
случае у АСВ может возникнуть прямой конфликт интересов. 
«Мне видится правильным сохранение полномочий времен-
ной администрации за ЦБ»,— говорит он. Впрочем, как убе-
ждает Анатолий Аксаков, «опасения кредиторов напрасны». 
По его словам, у АСВ не будет полномочий по реализации 
имущества до процедуры банкротства и потому обанкротить 
банк путем реализации имущества не удастся. Что же касает-
ся конфликта интересов у АСВ, то данная проблема действи-
тельно стоит остро, отмечает он, и ее придется решать.

Вероника Горячева

Оценка высокоскоростной магистра-
ли (ВСМ) Москва—Казань выросла при-
мерно на треть, достигнув рекордных 
1,69 трлн руб. При этом государство 
может вернуться к механизму капи-
тального гранта: из бюджета будет по-
крыто более 40% стоимости дороги — 
700 млрд руб. Раньше говорилось, что 
бюджетные вложения будут зависеть 
от выполнения плана по пассажиропо-
току и концессия по ВСМ предполагала 
наличие минимальной гарантирован-
ной доходности. Но сейчас от идеи оку-
паемости дороги, видимо, отказались.

ВСМ Москва—Казань ощутимо подорожа-
ла. Как сообщил на ПМЭФ-2018 ТАСС первый 
замглавы ОАО РЖД Александр Мишарин, 
в финансовую модель заложены 1,6 трлн руб. 
Он уточнил, что один из вариантов модели 
предполагает капитальный грант от государ-
ства на 700 млрд руб. 

”
Ъ“ ознакомился с теку-

щей финмоделью, она описывает два вари-
анта — отдельный участок Москва—Влади-
мир и всю магистраль до Казани. Пассажи-
ропоток на участке Москва—Владимир — 
6,7 млн чел. в 2025 и 7,7 млн чел. в 2035 году, 
Москва—Казань — 15,8 млн чел. и 18,6 млн 
чел. соответственно. Потребность в финанси-
ровании участка до Владимира — 486,7 млрд 
руб., а стоимость всей ВСМ достигла 1,69 трлн 
руб. Оценка ВСМ с каждым годом растет: если 
в 2013-м говорилось о 928 млрд руб., то к на-
чалу 2018 года цифра подросла до 1,26 трлн 
руб., а сейчас — еще на треть.

• Проект ВСМ (770 км) планируют реализо-
вать в форме концессии с Росжелдором в ро-
ли концедента и концессионером в лице спе-
циальной проектной компании (СПК), в кото-
рую войдут «Скоростные магистрали» (при-
надлежат ОАО РЖД), иностранный стра-
тег (предполагались китайские или немецкие 
компании) и другие участники. Дорога в бу-

дущем станет частью ВСМ Москва—Пекин 
(стоимость — 7 трлн руб.). Для финансирова-
ния помимо стратегического инвестора и свя-
занного с ним банка планировали привлечь 
институты развития. Вчера на ПМЭФ-2018 
ОАО РЖД заключило соглашение о сотрудни-
честве по ВСМ с Евразийским банком разви-
тия, а Александр Мишарин заявил, что про-
ект будет претендовать на средства инфра-
структурного фонда.
Предполагается, что инвесторы дадут 

425 млрд руб., из которых 200 млрд руб. пре-
доставит ОАО РЖД, 104 млрд руб. — стра-
тегические международные инвесторы, 
120,9 млрд руб. — другие участники . Заем-

ные средства в объеме 570 млрд руб. пред-
полагается привлечь у банка международ-
ного стратега (355 млрд руб.) и международ-
ных банков развития (50 млрд руб.), а также 
разместить инфраструктурные облигации 
на 100 млрд руб. и привлечь коммерческие 
кредиты на 64,8 млрд руб.

Еще в 2017 году ОАО РЖД заявляло, что 
на участок Москва—Владимир бюджетных 
средств не понадобится. В финмодели по это-
му участку они не предусмотрены, но вари-
ант Москва—Казань предполагает капиталь-
ный грант на 700 млрд руб. — более чем 40% 
от всей стоимости проекта. Хотя идея гран-
та давняя, как сам проект, со временем о нем 

говорить перестали. Еще в феврале про-
ект включал минимальную гарантирован-
ную доходность (МГД) — механизм, за счет 
которого при недостижении концессионе-
ром плановой выручки концедент покры-
вает дельту между планом и фактом. Плано-
вая выручка зависит от пассажиропотока 
и цены билета, и возникали вопросы, будет 
ли плановый пассажиропоток достигнут (см. 

”
Ъ“ от 1 марта). Но со сменой основного меха-

низма госфинансирования на капитальный 
грант эта зависимость исчезла — это пока-
зывает, что власти больше не рассчитывают 
на окупаемость ВСМ. Ранее замглавы Мин-
транса Алан Лушников в интервью 

”
Ъ“ гово-

рил, что страна от реализации ВСМ заработа-
ет только в будущем — «от того, что повысит-
ся мобильность, вырастут зарплаты, изме-
нится цена недвижимости».

«Дело в том, что проект ВСМ невозможно 
окупить за счет пассажирских перевозок,— 
поясняет партнер 

”
Инфралекса“ Максим Чер-

ниговский.— Если закладывать в стоимость 
билетов затраты на создание инфраструкту-
ры и себестоимость перевозок, билеты бу-
дут стоить дороже, чем на самолет». Един-
ственный способ сбалансировать экономи-
ку проекта — предоставить субсидии, пола-
гает юрист. Капитальный грант — субсидия 
на этапе строительства, которая покрывает 
часть капзатрат (отсюда и название), говорит 
он. Если грант не выплачивать, то придется 
субсидировать инвестора на этапе эксплуата-
ции, а тому — привлекать заемное финанси-
рование. Но тогда нужно за счет субсидий по-
крывать не только капзатраты владельца ин-
фраструктуры, но и проценты по кредитам. 
Это означает, что в таком случае государству 
придется постепенно выплатить сумму, зна-
чительно большую, чем капитальный грант, 
резюмирует господин Черниговский.

Наталья Скорлыгина
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Высокоскоростная цена
Стоимость магистрали Москва—Казань достигла 1,7 трлн руб.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Шансы Сбербанка продать дочер
ний банк на Украине остаются, 
несмотря на пессимизм Нацио
нального банка Украины (НБУ). 
По данным 

”
Ъ“, появились трех 

новых потенциальных покупате
ля, среди которых два украин
ских миллиардера и британский 
инвестиционный фонд. Все они 
уже направили продавцу предло
жения, но пока не подали доку
менты в НБУ. В этот раз шансы 
получить одобрение украинско
го регулятора выше, так как 
 покупатели никак не связаны 
с российским бизнесом.

О том, что украинским Сбербанком 
интересуются три новых покупателя, 
рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с хо-

дом переговоров. По его словам, Сбер-
банк примерно четыре недели назад 
обратился ко всем потенциальным ин-
тересантам. Предложения прислали 
владелец группы DCH Александр Яро-
славский, владелец инвестиционно-
консалтинговой группы EastOne Вик-
тор Пинчук и некий британский инве-
стиционный фонд. Собеседник 

”
Ъ“ не 

уточнил, кто из них сделал лучшее 
предложение, но выразил уверен-
ность, что сейчас шансы продать укра-
инский Сбербанк высокие, так как но-
вая конфигурация не предполагает 
участия в сделке сына владельца «Русс-
нефти» Михаила Гуцериева Саида.

Вместе в пресс-службе Сбербанка 
утверждают, что информация 

”
Ъ“ не 

соответствует действительности. Од-
нако глава банка Герман Греф 23 мая в 
эфире телеканала «Россия 24» уточ-
нил, что банк сделал три попытки про-
дать украинский бизнес и добавил: 
«Сейчас будем делать еще и четвертую 
попытку. Будем надеяться, что на этот 
раз она будет успешной».

Сбербанк начал попытки продать 
бизнес на Украине Сбербанк после 

введения Киевом санкций против «до-
чек» российских госбанков весной 
2017 года. В декабре 2017 года экс-гла-
ва НБУ Сергей Тигипко приобрел у 
группы ВиЭс-банк. Но продать укра-
инский АО «Сбербанк» не удается уже 
второй год. Александр Ярославский 
уже вел переговоры с российским бан-
ком, но они не увенчались успехом 
(см. 

”
Ъ“ от 18 мая 2016 года). Позже к 

покупке проявлял интерес белорус-
ский бизнесмен Виктор Прокопеня, 
который хотел купить принадлежа-
щий Белоруссии Паритетбанк, а через 
него — украинский Сбербанк. Однако 
ему не удалось реализовать сделку по 
покупке Паритетбанка. Саид Гуцериев 
совместно с бизнесменом Григорием 
Гусельниковым также подавали доку-
менты для приобретения банка, но 
НБУ отклонил эту заявку. Позже на 
украинский Сбербанк претендовал 
Паритетбанк, но НБУ отказал и ему.

Пресс-служба НБУ сообщила, что 
украинский регулятор пока ни от кого 

не получал документы для согласова-
ния сделки. Ранее на прошлой неделе 
зампред правления НБУ Екатерина 
Рожкова заявила, что регулятор не зна-
ет, кто мог бы купить столь крупные 
банки, как Сбербанк или Проминвес-
тбанк (украинская «дочка» Внешэко-
номбанка). Поэтому, по мнению НБУ, 
сворачивание деятельности — «един-
ственный цивилизованный путь» для 
этих банков. Этим путем уже пошли 
«дочки» ВТБ — БМ-банк, который ре-
шил отказаться от банковской лицен-
зии, и ВТБ-банк, активно сворачиваю-
щий свой бизнес.

Александр Ярославский уже прояв-
лял интерес и к другим российским 
банкам. В конце 2017 года он намере-
вался купить Проминвестбанк, но по-
дал в НБУ не все документы и получил 
отказ. Собеседник 

”
Ъ“ из ближайшего 

окружения господина Ярославского 
подтвердил интерес бизнесмена к по-
купке украинского Сбербанка. По его 
словам, Александр Ярославский «со-
гласовал позицию с НБУ», но якобы эту 
сделку блокируют депутаты Верхов-
ной рады Павел Фукс и Максим Мики-
тась (эти депутаты тоже претендовали 
на покупку Проминвестбанка, высту-
пая конкурентами господина Яро-
славского). Источник, близкий к 
структурам Виктора Пинчука, уверяет, 
что тот сделку по приобретению укра-
инского Сбербанка не готовит.

Глава аналитического департамента 
Concorde Capital Александр Паращий 
считает, что господин Ярославский — 
вполне реалистичный кандидат. Отно-
сительно Виктора Пинчука эксперт вы-
ражает сомнения. У него уже есть банк, 
и «не особо процветающий», пояснил 
господин Паращий, а также «остались 
нерешенные долговые вопросы».

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева,  
Янина Соколовская

Сбербанк вновь продает 
украинский бизнес
Им интересуются местные олигархи и британцы

Решение президента США 
 Дональда Трамп отменить наме
ченную на июнь встречу с главой 
Северной Кореи Ким Чен Ыном 
спровоцировало рост стоимости 
золота на мировом рынке. В чет
верг котировки металла после 
полуторанедельного перерыва 
взлетели выше уровня $1300 
за тройскую унцию. Впрочем, 
в отсутствие дальнейшего роста 
напряженности в отношениях 
США и КНДР цена имеет шанс 
вернуться ниже отметки, уже 
ставшей психологической.

Вчера стоимость золота впервые с 
15 мая поднялась выше уровня $1300 
за тройскую унцию. По данным агент-
ства Bloomberg, цена поднималась до 
$1306,56 за тройскую унцию, что на 
1,1% выше значений закрытия среды. 
Выросли цены и на другие драгоцен-
ные металлы. Стоимость серебра под-
нялась на 1,2%, до $16,65 за тройскую 
унцию, платины — на 1,3%, до $914,5 
за унцию.

Повышение цен на драгоценные 
металлы спровоцировали сообщения 
о том, что президент США Дональд 
Трамп направил в четверг письмо ли-
деру Северной Кореи Ким Чен Ыну, в 
котором уведомил его, что намечен-
ный на 12 июня в Сингапуре саммит 
не состоится (см. материал на стр. 5). 
Господин Трамп заявил, что не считает 
целесообразным проведение саммита 
из-за последних «враждебных» заявле-
ний КНДР. Поводом для этого послу-
жило заявление северокорейского 
МИДа с критикой недавних высказы-
ваний вице-президента США Майка 
Пенса, сравнившего КНДР с Ливией и 
заявившего, что, в случае если Пхень-

ян не пойдет на отказ от ядерной про-
граммы, нельзя исключить развития 
событий по ливийскому сценарию. 
По словам зам министра иностранных 
дел КНДР Чхве Сон Хи, именно при-
мер Ливии заставил страну укреплять 
свою обороноспособность.

Провал запланированных на июнь 
переговоров между США и Северной 
Кореей ожидаемо вызвал рост стои-
мости золота, отметил стратег по опе-
рациям на сырьевых рынках Sber-
bank Investment Research Михаил 
Шейбе. Золото является классиче-
ским защитным активом, в который 
инвесторы переходят в момент роста 
геополитической напряженности. 
Дополнительную поддержку коти-
ровкам золота оказал опубликован-
ный в среду протокол последнего за-
седания комитета по операциям на 
открытом рынке Федеральной ре-
зервной системы США. Он подтвер-
дил ожидания участников рынка, что 
регулятор планирует повышение 
ключевой ставки до 1,75–2% на следу-
ющем заседании в июне. Однако ФРС 
сохранила осторожные формулиров-
ки, которые не предполагают агрес-
сивного ужесточения денежно-кре-

дитной политики. «В ходе заседания 
отмечалось, что преждевременно де-
лать вывод о том, что инфляция оста-
нется на уровне около 2%, особенно 
после нескольких лет, в течение кото-
рых инфляция упорно оставалась ни-
же целевого уровня ФРС в 2%»,— гово-
рится в протоколе. В результате в чет-
верг курс американской валюты сни-
зился к ведущим мировым валютам 
на 0,2–0,8%.

Впрочем, в отсутствие дальнейшей 
эскалации напряженности между 
США и Северной Кореей сильного ро-
ста цен на золото ждать не стоит, счи-
тают эксперты. По оценкам аналити-
ка рынка сырьевых товаров Julius Baer 
Карстена Менке, на горизонте трех 
месяцев стоимость драгоценного ме-
талла будет стремиться к уровню 
$1275 за унцию. «Несмотря на пози-
тивный долгосрочный прогноз с ори-
ентирами на уровне $1325–1400 за ун-
цию, мы пока не видим причин зани-
мать 

”
бычью“ позицию на рынке ме-

талла. Поскольку цикл повышения 
ставок ФРС США и курс доллара будут 
определять динамику золота»,— отме-
чает господин Менке.

Виталий Гайдаев

Заявление на вес золота
Отмена встречи лидеров США и КНДР  
вызвала рост стоимости драгметаллов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

У негосударственных пенси
онных фондов (НПФ) банка 
«ФК Открытие» не сошелся ак
туарный баланс. Суммарные 
 обязательства трех НПФ превы
сили стоимость их активов по
чти на 13 млрд руб. Это преце
дентный случай для российско
го пенсионного рынка. Дефицит 
придется снова покрывать с по
мощью Банка России — во вто
ром квартале фондам выделят 
18 млрд руб.

Даже после докапитализации в кон-
це прошлого года в размере 42,9 млрд 
руб. у пенсионных фондов группы бан-
ка «ФК Открытие» был зафиксирован 
актуарный дефицит, т. е. превышение 
актуарных обязательств над актуарны-
ми активами. Это следует из актуарных 
заключений, опубликованных фонда-
ми вчера. На 31 декабря 2017 года круп-
нейший актуарный дефицит наблю-
дался у НПФ электроэнергетики — 2,7% 
от обязательств (3,3 млрд руб.), чуть 
меньше он у «ЛУКОЙЛ-Гаранта» — 2,5% 
от обязательств (7 млрд руб.). Самый 
низкий показатель у НПФ РГС — всего 
1,4% (2,5 млрд руб.). Для пенсионного 
рынка это прецедентное событие. Ни у 
одного из российских фондов, рас-
крывших отчетность по итогам 2017 го-
да (53 НПФ), актуарный дефицит не 
был зафиксирован.

В актуарном заключении «ЛУ-
КОЙЛ-Гаранта» и НПФ РГС указано, 
что фонды «имеют низколиквидные 
активы и не в состоянии выполнить 
свои финансовые обязательства». При 
этом «поток активов покрывает поток, 
связанный с исполнением обяза-
тельств на временном отрезке в пять 
лет», а далее «идет разрыв ликвидно-
сти». Рекомендации актуария содер-
жат повышение ликвидности акти-
вов, а также приведение их в соответ-
ствие с нормативными требования-
ми. Если бы докапитализации НПФ 

электроэнергетики не было, то акту-
арный дефицит фонда составил бы 
18,1 млрд руб., или 13,2% от стоимости 
обязательств, указывает в актуарном 
заключении фонда. После оказанной 
помощи он сократился. «Однако на-
блюдается тенденция снижения вели-
чины актуарного дефицита, что свиде-
тельствует о действиях фонда, направ-
ленных на повышение его финансо-
вой устойчивости»,— отмечает актуа-
рий. Согласно заключению, в течение 

года денежные потоки от активов и на 
обязательства согласованы — но с уче-
том «активов 

”
с неопределенным сро-

ком“ в размере 20,5 млрд руб.», кото-
рые, по мнению фонда, можно в лю-
бой продать. Дальше происходит рас-
согласование потоков. В пенсионном 
дивизионе банка «ФК Открытие» зая-
вили лишь, что «ситуация техниче-
ская и связана с особенностями расче-
та показателя достаточности».

Общий актуарный дефицит трех 
фондов в 12,8 млрд руб. говорит о том, 
что часть активов оценивается в 
«ноль» на определенных основаниях, 
например, из-за отсутствия соответст-
вующих нормативам кредитных рей-
тингов, отмечает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 

АКРА Юрий Ногин. «Скорее всего, это 
старые бумаги, хранившиеся в пор-
тфелях фондов, эмитенты которых по-
страдали от связей с банками, саниро-
ванными в прошлом году ЦБ»,— пред-
полагает управляющий директор 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
«Впрочем, ряд таких активов все-таки 
имеет определенную стоимость и мо-
жет быть каким-то образом реализо-
ван. Другой вариант — замещение 
этих активов бенефициаром НПФ, то 
есть ЦБ через банк 

”
ФК Открытие“«,— 

полагает господин Ногин. «В любом 
случае, фонды будут нуждаться в по-
мощи, и никто не сомневается, что ЦБ 
ее окажет»,— резюмирует он.

Вчера представитель банка «ФК От-
крытие» заявил 

”
Ъ“, что пенсионные 

фонды получат финансовую поддер-
жку в размере 18 млрд руб. (см. также 

”
Ъ“ от 22 мая). По его словам, эти сред-

ства будут направлены в фонды в виде 
безвозмездной финансовой помощи 
акционера. «Все действия по оздоров-
лению НПФ планируется завершить в 
первом полугодии 2018 года»,— отме-
тил собеседник 

”
Ъ“. Пока деньги в 

фонды не поступили, говорит источ-
ник, близкий к пенсионному дивизи-
ону «ФК Открытие». По итогам первого 
квартала в портфелях фондов остава-
лось около 5% неработающих активов, 
по которым прорабатывался вопрос о 
передаче на баланс банка плохих дол-
гов (см. 

”
Ъ“ от 3 мая). С учетом того, что 

на эту дату суммарные активы трех 
фондов «ФК Открытие» составляли 
590 млрд руб., речь шла о докапитали-
зации на 30 млрд руб. «Рассматрива-
лось несколько сценариев поддержки 
— от 18 млрд руб. до 30 млрд руб. Верх-
няя граница — это пессимистичный 
сценарий, если все 

”
просядет“. Ниж-

няя граница — это реальный убыток 
фонда. Этот сценарий и был вы-
бран»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“.

Илья Усов

«Открытие» дефицита
Пенсионные фонды санируемого банка  
не могут обойтись без помощи ЦБ

Мы ведем много переговоров  
с разными потенциальными 

интересантами,  
и как только у нас появится 

что-то, что мы хотим 
сказать рынкам,  

мы об этом сразу же скажем
— Лев Хасис,

первый зампред правления Сбербанка,  
24 мая 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н П Ф  С Б Е Р Б А Н К А  Л И Ш И Л С Я  Г Л А В Ы

По данным ”Ъ“, Галина Морозова покида
ет пост гендиректора негосударственного 
пенсионного фонда (НПФ) Сбербанка, 
который возглавляла с момента его ос
нования в 1995 году. Об уходе госпожи 
 Морозовой было во вторник объявлено 
коллективу, рассказал бывший сотрудник 
фонда. Официально об отставке будет 
объявлено в понедельник на следующей 
неделе, уточняет источник, близкий к ген
директору НПФ. По словам двух собесед
ников ”Ъ“, это связано с разногласием 
с вышестоящим руководством на уровне 

блока, курировавшего деятельность НПФ. 
Исполняющим обязанности гендиректора 
будет нынешний директор по стратегии 
и развитию фонда Александр Прокопен
ков, указывает один из источников ”Ъ“. 
Впрочем, по его словам, рассматривает
ся назначение на должность гендиректо
ра кандидатуры из материнского банка. 
Госпожа Морозова не ответила на вопро
сы ”Ъ“. Не комментировали ситуацию 
и в НПФ Сбербанка. В настоящее время 
фонд является лидером рынка по обяза
тельному пенсионному страхованию 

(ОПС). Если на начало 2012 года он зани
мал лишь 6% рынка ОПС, то к концу 2017 
года его доля достигла 19%. За пять лет 
фонд увеличил клиентскую базу на по
рядок — с 671 тыс. до 6,8 млн человек. 
На конец первого квартала 2018 года объ
ем обязательств НПФ по ОПС уже состав
лял 540 млрд руб. В прошлом году фонд 
начал активно наращивать базу по негосу
дарственному пенсионному обеспечению 
(НПО). Обязательства фонда по НПО со
ставляют 27 млрд руб., количество участ
ников — 1,7 млн человек. Илья Усов

12,8 миллиарда 
рублей
составил актуарный 
дефицит пенсион-
ных фондов банка 
«ФК Открытие»  
за 2017 год

Котировки золота ($/тр. унция) Индекс DXY (пункты)

КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ НА ЗОЛОТО В 2018 ГОДУ    ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Американская Segway впервые 
начнет поставки электросамо-
катов в Россию через офици-
ального дистрибутора. Отгруз-
ки ее продукции в крупные 
 розничные сети и онлайн-ма-
газины начались на прошлой 
неделе. Сейчас емкость россий-
ского рынка личного электро-
транспорта составляет около 
100 тыс. штук, причем большая 
часть приходится на серый то-
вар, в перспективе же этот сег-
мент может превысить рынок 
каршеринга, не исключают 
аналитики.

Компания «Марвел-Дистрибуция» 
заключила эксклюзивный контракт 
на поставки в Россию гироскутеров, 
электросамокатов и моноколес 
Segway, сообщил 

”
Ъ“ представитель 

российской стороны. Контракт под-
писан только на потребительскую 
линейку, но ведутся переговоры о 
его расширении на корпоративный 
сегмент. В ближайшее время плани-
руется отгружать продукцию Segway 
в «М.Видео», re:Store, «Связной», 
Ozon.ru, DNS, «Ситилинк», «Техно-
парк», «Онлайн Трейд.ру», уточнил 
руководитель направления «Гадже-
ты и аксессуары» «Марвел-Дистрибу-
ции» Евгений Черных.

Американской Segway с 2015 го-
да владеет китайская Ninebot, рабо-
тающая в сфере транспортной робо-
тотехники. У Segway уже есть парт-
нер в Москве — Segway Russia. Как 
пояснили 

”
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Russia выступает официальным 
представителем завода в США, но 
при этом не занимается электроса-

мокатами, а поставляет лишь двух-
колесные гироскутеры.

По оценке «Марвел-Дистрибу-
ции», емкость российского рынка 
личного электротранспорта состав-
ляет около 100 тыс. штук, большая 
часть приходится на неофициально 
ввезенные гироскутеры. Официаль-
ная продукция Segway поступила в 
Россию на прошлой неделе, под-
твердил директор департамента за-
купок «Онлайн Трейд.ру» Максим 
Романов. По его оценке, в 2017 году 
только электросамокатов Segway и 
Xiaomi в Россию ввезено примерно 
20–25 тыс. штук, а продажи электро-
самокатов за летний сезон 2018 года 
должны составить 15–20 тыс. штук.

В «Связном» и Ozon.ru подтверди-
ли, что планируют начать продажи 
Segway. «В ближайшие несколько 
лет электросамокат будет на пике 
популярности, а к гироскутеру ин-
терес начнет снижаться»,— считают 
в Ozon.ru. По оценке ритейлера, 
объем рынка электротранспорта в 
России может достигать 300–
350 тыс. устройств, «но объективно 
оценить его емкость сложно из-за 
большого количества нелегального 
товара».

«М.Видео» уже продает гироску-
теры, моноколеса и электросамока-
ты и рассматривает возможность 
продаж устройств Segway в сетях 
«М.Видео» и «Эльдорадо», сообщила 
представитель компании Валерия 
Андреева. Продажи электротран-
спорта в «М.Видео» в 2017 году в шту-
ках выросли в 3,5 раза, а в первом 
квартале 2018 года — вдвое к анало-
гичному периоду прошлого года. 

Наиболее популярные бренды в се-
ти — Icon bit, Mecotron, Xiaomi.

Рынок личного электротранспор-
та в России может в несколько раз 
превысить рынок каршеринга, пола-
гает директор автомобильной пра-
ктики PwC в России Виктория Си-
ничкина. На его развитие будут вли-
ять востребованность среди людей 
до 30 лет, глобальные тенденции и 
интерес к здоровому образу жизни, 
считает она. С другой стороны, огра-
ничивают спрос на личный электро-
транспорт его высокая стоимость, 
емкость аккумулятора и возмож-
ность использования только в те-
плое летнее время, отмечает стар-
ший менеджер департамента кон-
салтинга Deloitte Андрей Семенов.

В Москве 18 мая запустилось сра-
зу два сервиса аренды электросамо-
катов — «Делисамокат» от каршерин-
га «Делимобиль» и YouDrive lite ком-
пании YouDrive .  Основатель 
YouDrive Борис Голиков сообщил 

”
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тросамокатов Ninebot by Segway для 
первой партии, а сейчас ведет пере-
говоры с «Марвел-Дистрибуцией». В 
планах — масштабирование проек-
та, в частности в Санкт-Петербурге. 
Представитель «Делисамоката» сооб-
щил, что компания не исключает со-
трудничества с различными дистри-
буторами. Сейчас парк устройств 
«Делисамоката» составляет 1650 
штук, к концу 2019 года планируется 
увеличить его до 16 тыс. штук. Инве-
стиции в развитие сервиса составят 
€15 млн, уточнили в компании.

Юлия Тишина,  
Роман Рожков

Segway докатилась  
до российской розницы
Компания начнет поставки  
через официального дистрибутора

Стала известна схема финансо-
вой поддержки активов попав-
шего под санкции Олега Дерипа-
ски государством. Центральным 
звеном в ней, как и предполага-
лось, станет Промсвязьбанк 
(ПСБ). Он планирует выдать груп-
пе ГАЗ кредит для пополнения 
оборотного капитала и рассма-
тривает вопрос о помощи «Руса-
лу». Последний попросил не толь-
ко финансовых средств, но и за-
купки алюминия Росрезервом. 
Но если по ГАЗу решения уже 
приняты,  обращение «Русала» 
еще рассматривается.

Структуры Олега Дерипаски, «Ру-
сал» и группа ГАЗ, вместе со своим вла-
дельцем попавшие под санкции США, 
могут получить кредиты в ПСБ, сооб-
щил журналистам на ПМЭФ-2018 вы-
сокопоставленный источник в прави-
тельстве. По его словам, решение по 
«Русалу» пока не принято, «обращение 
было, оно рассматривается ПСБ». Пра-
вительство также не определилось, бу-
дет ли закупать алюминий через 
Росрезерв — о такой мере поддержки, 
по данным чиновника, попросила 
компания. Зато решение по поддер-
жке группы ГАЗ уже де-факто есть: «ГАЗ 
поддержат для пополнения оборотки. 
На объем, необходимый для оборот-
ного капитала». Условия финансиро-
вания чиновник не раскрыл, но заве-
рил, что они будут рыночными. В 
группе ГАЗ обсуждать ситуацию отка-
зались, представители «Русала» были 
недоступны для комментариев.

Проблемы «Русала» и группы ГАЗ 
возникли после 6 апреля, когда про-

тив самих компаний и их ключевых 
акционеров Олега Дерипаски и Вик-
тора Вексельберга были введены 
санкции США в самом жестком фор-
мате. Эти лица, вместе с рядом дру-
гих, попали в черный список (SDN 
list), США запрещают вести дела с его 
фигурантами. Правительство РФ об-
ещало поддержать попавшие под 
санкции компании через предостав-
ление ликвидности на 100 млрд руб. 
в виде кредитов опорного ПСБ, со-
зданного для гособоронзаказа и дру-
гих крупных госконтрактов. Банк 
уже выделил средства активам Вик-
тора Вексельберга: его группа «Рено-
ва» погасила кредиты на 720 млн и 
310 млн швейцарских франков, при-
влеченных под залог долей в швей-
царских Sulzer, Oerlikon и Schmolz 
+ Bicken bach. «Ренова» также выпла-
тила 820 млн франков по кредиту, 
выданному под залог принадлежа-
щих группе акций «Русала», и сооб-
щила, что долгов перед западными 
банками у нее больше нет.

Между тем именно вокруг «Русала» 
сложилась наиболее критическая си-
туация. В середине апреля Лондон-
ская биржа металлов (LME) ввела вре-
менные ограничения на торговлю 
алюминием компании, от работы с 
ней официально отказались многие 
трейдеры и партнеры. Как следствие, 
заводы «Русала» в апреле сократили 
экспортные погрузки алюминия на 
70% по сравнению с мартом — с 
254,8 тыс. тонн до 76,7 тыс. тонн, сооб-
щил «Интерфакс» со ссылкой на мате-
риалы ОАО РЖД. Но спрос на электро-
энергию заводов компании оставался 

стабильным и наблюдается резкий, 
на 25%, рост погрузки алюминия вну-
три РФ — это, по мнению экспертов, 
значит, что «Русал» работает на склад.

В 2014 году Минэкономики, Мин-
промторг, Минфин, Росрезерв и ВЭБ 
уже обсуждали возможность созда-
ния государственного алюминиево-
го фонда (объем до 1 млн тонн пер-
вичного алюминия), идея принадле-
жала «Русалу». Тогда у компании так-
же были финансовые проблемы в 
связи с низкими ценами на алюми-
ний, «Русал» консервировал произ-
водства с высокой себестоимостью и 
сдерживал объемы выпуска металла 
на ключевых заводах. Но тогда идею 
закупок алюминия Росрезервом не 
поддержали.

Группа ГАЗ не раз говорила о высо-
кой стоимости кредитных ресурсов 
для производителей, в том числе в 
сравнении с зарубежными игрока-
ми, которые кредитуются по ставкам 
около 3%. Однако финансовое поло-
жение группы не выглядит критиче-
ским: в 2017 году она увеличила чи-
стую прибыль более чем втрое, до 3,5  
млрд руб., выручку — на 10%, до 
164,6 млрд руб. Компания сообщала, 
что кредитный портфель сокращен 
на 4,8 млрд руб. (без абсолютных 
цифр), объем инвестиций увеличен 
на 30%, до 5,2 млрд руб. В марте, еще 
до введения санкций, группа ре-
структурировала долг в 8,5 млрд руб. 
($147,569 млн) — погашение было пе-
ренесено более чем на год.

Татьяна Дятел, Яна Циноева;  
Анатолий Джумайло,  
Санкт-Петербург

«Русал» и ГАЗ ждут в ПСБ
Банк оборонки поддержит активы Олега Дерипаски

Фактически совокупность этих 
обязательств должна привести к вы-
равниванию цен в Восточной, Цент-
ральной и Западной Европе и пре-
кращению существования «газовых 
островов» вроде Прибалтики и Бол-
гарии, которые имеют очень мало 
возможностей физически получать 
газ из других стран ЕС. Поскольку це-
ны в Западной Европе исторически 
ниже, это приведет, видимо, к сокра-
щению маржи «Газпрома» при про-
дажах в Восточную Европу. Собесед-
ники 
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Ъ“ на рынке затрудняются 

оценить размер потерь монополии, 
поскольку он сильно зависит от ди-
намики цен на нефть и спроса на газ 
в конкретной стране.

В любом случае эти потери несо-
поставимы со штрафом в размере 
около €10 млрд, который грозил «Газ-
прому» в случае признания его нару-
шителем. Кроме того, обязательства 
компании не затрагивают принци-
пиальных основ ее бизнеса, не вво-
дят ценовое регулирование и не ог-
раничивают искусственно ее долю 
на рынке, чего можно было бы опа-

саться. Поэтому в «Газпроме» заяви-
ли в четверг, что «принятое сегодня 
решение является наиболее прием-
лемым исходом для функциониро-
вания европейского газового рынка 
в целом». Для «Газпрома» это очень 
хороший исход, согласна Мария Бе-

лова из Vygon Consulting, так как уже 
несколько лет антимонопольное 
расследование висит над компани-
ей дамокловым мечом. Теперь фак-
тор неопределенности и потенци-
ального давления на компанию со 
стороны ЕК уходит.

Глава МИД Польши Конрад Ши-
маньский и премьер Литвы Саулюс 
Сквернялис уже публично выразили 
сожаление о том, что дело против 
«Газпрома» завершилось без штрафа. 
Господин Сквернялис при этом не 
дал четкого ответа на вопрос, будет 
ли Литва оспаривать решение ЕК, 
что можно сделать в суде ЕС. Собесед-
ники 

”
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чем, что подобный иск наверняка 
подаст Варшава. Источник 

”
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крупной европейской газовой ком-
пании видит в таком иске мало пер-
спектив, так как до сих пор попытки 
Польши противодействовать реше-
ниям Еврокомиссии в делах, связан-
ных с «Газпромом», например по 
предоставлению допуска к мощно-
стям газопровода Opal, заканчива-
лись неудачей.

Юрий Барсуков,  
Санкт-Петербург

Европротокол для «Газпрома»По данным источников 
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бывшему главе Минтранса Мак-
симу Соколову, не вошедшему в 
новое правительство, подбира-
ют посты в советах директоров 
госкомпаний. Собеседники 
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прочат чиновника в советы 
«Транснефти» и «Аэрофлота», 
возможно, он получит оба по-
ста. Эксперты отмечают, что на-
значение отставников в про-
фильные компании практику-
ется давно, это крайне выгодно 
как для бывших чиновников, 
так и для самих компаний, ко-
торые могут использовать их 
админресурс.

Экс-министр транспорта Максим 
Соколов (в 2012–2018 годах), не во-
шедший в новый состав правитель-
ства, может получить места в советах 
директоров госкомпаний — «Аэроф-
лота» и «Транснефти», рассказали не-
сколько источников 

”
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них уточняет, что вопрос выдвиже-
ния господина Соколова в совет ди-
ректоров «Аэрофлота» «в высокой 
степени готовности». Он утверждает, 
что теперь РФ будет претендовать на 
девять мест в совете, сейчас там во-
семь госпредставителей (у Росиму-
щества в компании — 51,2%). Другой 
собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что внесе-

ние кандидатуры экс-министра в со-
вет директоров «Транснефти» еще со-
гласовывается. Источник 

”
Ъ“ в отра-

сли не исключил, что господин Соко-
лов может занять в совете монопо-

лии место Дарьи Василевской — по-
мощницы бывшего вице-премьера 
Аркадия Дворковича, ставшего со-
председателем фонда «Сколково».

Советник президента «Транснеф-
ти» Николая Токарева Игорь Демин 
переадресовал вопрос о назначении 
Максима Соколова в правительство: 
«Мы пока не получали распоряже-
ние о кандидатах в совет директо-
ров, поэтому не располагаем инфор-
мацией». Представители Росимуще-
ства, «Аэрофлота», вице-премьера 
Дмитрия Козака (курирует промыш-
ленность) и сам Максим Соколов от-
казались от комментариев.

Слухи о возможном трудоустрой-
стве господина Соколова возникали 
еще во время его карьеры в Мин-
трансе. Еще в 2017 году источники 

”
Ъ“ прочили министра в губернато-

ры одного из регионов, в частности, 
Санкт-Петербурга, но тогда обсужде-
ние кадровых перемен ни к чему не 
привело. Осенью 2017 года заговори-
ли уже не о новом назначении, а об 
отставке Максима Соколова: в сентя-
бре министр получил от Владимира 
Путина дисциплинарное взыскание 
в связи с коллапсом авиакомпании 
«ВИМ-Авиа» (снято этой весной).

Назначение отставных чиновни-
ков в советы директоров практику-
ется достаточно часто. Это может ис-
пользоваться и как своего рода «по-
четная пенсия», за которой не следу-
ет новое назначение, и как место, где 
менеджер ожидает подходящего по-

ста. Так, совет «Транснефти» был рас-
ширен в 2017 году для Валерия Шан-
цева, ушедшего с поста главы Ниже-
городской области. За 2017 год чле-
ны совета получили 50,5 млн руб., то 
есть в среднем по 5,6 млн руб. (дирек-
тора, не являющиеся менеджерами 
или чиновниками, получают отно-
сительно больше). В «Аэрофлоте» чле-
ны совета директоров получают ба-
зовое вознаграждение в 1,8 млн руб. 
в год, а также могут заработать гора-
здо больше по долгосрочной про-
грамме мотивации. Так, в июне 
2016—июле 2017 года, по данным 

”
Ъ“, ряд членов совета, например, 

получили более 10 млн руб.
Переход чиновника после отстав-

ки в бизнес, особенно в профиль-
ный,— это «золотое дно» как для не-
го, так и для компании, замечает 
управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский. Админи-
стративный ресурс действует еще ка-
кое-то время и позволяет лоббиро-
вать интересы компании, говорит 
он. С ролью экс-министра транспор-
та в нефтяном бизнесе все сложнее, 
это скорее просто почетная и денеж-
ная должность, замечает господин 
Жарский. Он отмечает, что такие на-
значения для уволенных министров 
— традиция, которой много лет, 
если министр не позволял себе кри-
тику власти, то его не бросают.

Дмитрий Козлов,  
Елизавета Кузнецова,  
Александра Джорджевич

Экс-министру транспорта  
ищут новую дорогу
Для Максима Соколова подбирают совет директоров

Завод будет состоять из трех линий 
мощностью по 6,6 млн тонн в год ка-
ждая, запуск первой планируется на 
конец 2023 года. FEED проекта еще не 
закончен, но НОВАТЭК планирует 
снизить капзатраты на 30% по сравне-
нию с «Ямал СПГ» (инвестиции в 
$27 млрд при мощности 16,5 млн 
тонн), что примерно соответствует 
$20 млрд. Сокращение затрат предпо-
лагается за счет размещения линий 
завода на гравитационных платфор-
мах, которые будут построены на вер-
фи в Мурманске и затем отбуксирова-
ны к месту установки в Обской губе. 
Это должно дать экономию на строй-
материалах и логистике.

Total входит в «Арктик СПГ» на 
ранней стадии, когда до формально-
го принятия инвестрешения по про-
екту остается не менее года. С другой 
стороны, французская компания по-
лучает наиболее выгодные условия, 

так как для будущих партнеров НО-
ВАТЭКа вход в проект обойдется до-
роже, как и в случае с «Ямал СПГ». Ле-
онид Михельсон подтвердил это 

”
Ъ“.

НОВАТЭК уже ведет переговоры с 
саудовскими и китайскими инвесто-
рами. Исходя из того, что компания 
планирует сохранить у себя 60% в «Ар-
ктик СПГ», свободными остаются 
30%. Такой же план был у компании в 
отношении «Ямал СПГ». Но в 2014 го-
ду НОВАТЭК попал под финансовые 
санкции США, и из-за этого при-
шлось заново выстраивать внешнее 
финансирование. НОВАТЭКу при-
шлось продать дополнительно 9,9% в 
«Ямал СПГ» китайскому SRF, что было 
частью договоренности о привлече-
нии кредитов китайских банков. Те-
перь НОВАТЭК собирается миними-
зировать внешнее финансирование, 
рассчитывая, что основную часть 
средств дадут акционеры. Для самого 
НОВАТЭКа это не составит проблемы: 
продав 40% в «Арктик СПГ», он при-

влечет более $10 млрд, что, вероятно, 
покроет все обязательства компании 
по инвестициям в проект. Для срав-
нения: плата за 20% «Ямал СПГ» для 
китайской CNPC составила $927 млн, 
в том числе $468 млн прямого плате-
жа, $364 млн, внесенные в капитал 
проектной компании, которые были 
возвращены НОВАТЭКу через пога-
шение выданных «Ямалу СПГ» зай-
мов, и $95 млн исторических затрат.

«Высокая стоимость нового про-
екта связана с тем, что у НОВАТЭКа 
уже есть опыт, и инвесторы иначе 
оценивают риски»,— отмечает Анд-
рей Полищук из Райффайзенбанка. 
Кроме того, он отметил, что запасы 
Утреннего месторождения выше, 
чем Южно-Тамбейского (по PRMS — 
907 млрд кубометров газа), которое 
является базой для «Ямал СПГ», мощ-
ность «Арктик СПГ» больше, а капи-
тальные затраты ниже.

Юрий Барсуков,  
Санкт-Петербург

Во льдах как в шелках

март апрель маймаймаймаймай март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель

● 31,142

38,0

40,8

43,6

46,4
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52,0тыс. руб. / тонна ● 48,892

0,01%          
45

53

61
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85$ / баррель    ● 77,97

0,05%
5,0 6,5

5,0

5,3

5,6

5,9

6,2

тыс. пунктов ● 6,127

0,35%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,17%
4,3

4,7

5,1

5,5

5,9

1,05%

● 1,918тыс. пунктов ● 5,799

38,0 52,0 45,0 85,0 4,3 6,3 1,4 2,1

с1

с1

Я знаю, что некоторые 
предпочли бы просто 

избрать путь финансовых 
санкций. Но наложить 
штраф не означало бы 

позволить осуществиться 
нашим целям в деле 

конкуренции
— Маргрете Вестагер,

еврокомиссар по конкуренции,  
24 мая (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

март апрель маймаймаймаймай март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель
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275
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0,00% 0,15%

● 326,50$ ● 3,05

3,5 5,5 20,0 40,0 140 210 260 3352,5 3,3

Marathon Group, основанная 
 экс-президентом А1, инвестпо-
дразделения «Альфа-групп», 
Александром Винокуровым, 
выходит на рынок продуктово-
го ритейла. Его компания, спе-
циализирующаяся в основном 
на фармацевтике, выкупила 
у ВТБ 11,81% акций «Магнита». 
Эта сделка могла обойтись 
в  62,5 млрд руб. Бизнесмен 
 намерен также приобретать 
 акции других сетей.

В четверг Marathon Group сообщи-
ла о выкупе у ВТБ 11,81% (12,05 млн) 
акций розничной сети «Магнит». До 
этого банку принадлежали 29,1%, 
приобретенные у основателя сети 
Сергея Галицкого в марте 2018 года за 
138 млрд руб. Сумму текущей сделки 
стороны не раскрывают, но в их офи-
циальных сообщениях поясняется, 
что цена пакета 23 мая к закрытию 
торгов на ММВБ составила 62,5 млрд 
руб. Это сделка репо, уточнили 
в Marathon Group. Совладелец ком-
пании Александр Винокуров пояс-
нил 

”
Ъ“, что такой механизм был на-

иболее удобным и быстрым для 
ее оформления. «Обратный выкуп 
акций не предусмотрен, так эти бу-
маги будут переведены в ломбард-
ный кредит»,— добавил он. В 
Marathon Group сообщили, что по-
купку акций кредитовал ВТБ.

Источник 
”
Ъ“ в инвестиционных 

кругах уверен, что госбанк изна-
чально приобретал акции у Сергея 
Галицкого в интересах Александра 
Винокурова. «Скорее всего, Mara-
thon предоставлен кредит под залог 
выкупаемого пакета»,— предполага-
ет собеседник 

”
Ъ“.

Для Marathon Group «Магнит» ста-
нет первым активом в продуктовом 
ритейле. Инвестиционная компа-
ния была основана год назад экс-пре-
зидентом A1 (подразделение «Альфа-

групп») Александром Винокуровым 
и его партнером Сергеем Захаровым. 
Основными активами группы явля-
ются фармацевтический дистрибу-
тор «СИА Групп», а также аптечная 
сеть «Мега Фарм» (бренды «А-Мега», 
«Да, здоров!», «Азбука Life»), которую 
компания развивает на площадях X5 
Retail Group и премиальных супер-
маркетов «Азбука вкуса». Причем 
25,01% акций в управляющем «Мега 
Фарм» ООО «ФК Аптеки» принадле-
жат падчерице главы «Ростеха» Сер-
гея Чемезова Анастасии Игнатовой. 
С «Ростехом» Marathon Group связы-
вает также рязанский производи-
тель лекарств «Форт», в котором у 
компании Александра Винокурова и 
Сергея Захарова 50,01%, а 25,01% — у 
«дочки» госкорпорации «Нацимбио».

«Для Marathon Group это (покупка 
акций ритейлера.— 

”
Ъ“) стратегиче-

ская инвестиция»,— отметил Алек-
сандр Винокуров. Он считает «Маг-
нит» недооцененным активом. В груп-
пе пояснили 

”
Ъ“, что у компании нет 

опциона на дальнейшее увеличение 
доли в «Магните». В компании также 
добавили, что у нее пока нет планов 
по сотрудничеству с «Магнитом» по 

«Мега Фарм». Господин Винокуров го-
ворит, что Marathon Group намерена 
расширять свое присутствие на роз-
ничном рынке, для чего сформирова-
ла субхолдинг Marathon Retail.

Управляющий партнер Falcon 
Advisers Игорь Кованов напоминает, 
что господин Винокуров ранее рабо-
тал в TPG Capital и участвовал в сдел-
ке по приобретению этим фондом и 
«ВТБ Капиталом» крупного пакета 
«Ленты». Эксперт не исключает, что 
следующей покупкой Marathon 
Group может стать именно «Лента». 
Он также предполагает, что второй 
возможной целью Александра Вино-
курова будет «Дикси».

Старший аналитик Райффайзен-
банка Наталья Колупаева прогнози-
рует появление в дальнейшем но-
вых инвесторов в «Магните». «В слу-
чае успеха в реализации новой стра-
тегии сети ВТБ может провести SPO, 
как, например, это было с 

”
Лен-

той“»,— отмечает она.
Между тем сразу же после объяв-

ления сделки с Marathon Group неко-
торые миноритарии сети стали обсу-
ждать возможное изменение диви-
дендной политики «Магнита». Впро-
чем, гендиректор ритейлера Хачатур 
Помбухчан заявил, что компания 
продолжит придерживаться имею-
щейся дивидендной политики, ког-
да на эти цели направляется не ме-
нее 40% годовой чистой прибыли.

В четверг максимальная стои-
мость акций «Магнита» составила 
$21,5 за бумагу, что на 4,1% выше, чем 
днем ранее. Капитализация компа-
нии выросла на 0,8%, достигнув 
$10,6 млрд. У ближайшего конкурен-
та — X5 Retail Group стоимость биз-
неса, напротив, упала на 3,3%, до 
$7,96 млрд.

Мария Котова,  
Ольга Дубравицкая,  
Олег Трутнев

«Магнит» пробежит Marathon
У сети новый акционер

«Яндекс» и «Ростелеком» догово-
рились вместе продавать видео-
рекламу на ЖК-панелях в поме-
щениях. Оператор установит их 
в местах с высокой проходимо-
стью по всей стране, а интернет-
компания наполнит рекламой. 
Пока таких панелей в стране 
очень мало, в создание феде-
ральной сети из них придется 
вложить 500–600 млн руб., оце-
нивают участники рынка.

«Яндекс» и «Ростелеком» подписа-
ли соглашение о создании инфра-
структуры для цифровой рекламы в 
помещениях, рассказали представи-
тели сторон. «Ростелеком» отвечает за 
покупку и подключение ЖК-экранов 
в местах с высокой проходимостью, 
«Яндекс» — за видеорекламу и техно-
логии. «Ростелеком» планирует разви-
вать полноценную федеральную ре-
кламную сеть, добавил 

”
Ъ“ представи-

тель оператора. На пилотном этапе ре-
шатся вопросы с оборудованием, по-
ставщиками и др., установка экранов 
начнется «по мере технической готов-
ности». Представитель «Яндекса» уточ-
нил, что о создании совместной ком-
пании речи не идет. Реклама будет 
продаваться по принципу аукциона, с 
оплатой за тысячу подтвержденных 
показов. Другие детали партнеры не 
разглашают.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, «Яндекс» за-

интересовался и наружной рекла-
мой: на днях он начал продавать в Мо-
скве цифровую рекламу на ста бил-
бордах компании Gallery. Indoor-ре-
клама — небольшой сегмент рынка. 
По данным Ассоциации коммуника-

ционных агентств России, объем та-
кой рекламы составил в 2017 году 
2,5 млрд руб. из 417 млрд руб. всей ре-
кламы в медиа, а рост — 7% против 
14% у всего рекламного рынка. На 
digital-панели приходится около 1 мл-
рд руб., оценивает гендиректор 
ScreenMedia (продает рекламу в сетях 
«Перекресток», «Пятерочка» и «Маг-

нит») Ирек Тенишев. По его словам, 
всего в стране около 20 тыс. коммер-
ческих ЖК-панелей в помещениях: 
«Это крайне мало. В одном Лондоне 
их около 100 тыс., и одна из причин 
небольшого роста рынка в России — 
нехватка инвентаря. Пока рынок не 
очень сформирован и формализован, 
и если 

”
Яндекс“ со своими технологи-

ями будет этот бизнес развивать, на-
конец появится рынок как таковой».

Прежде крупнейшим продавцом 
indoor-рекламы на видеоэкранах был 
Национальный рекламный альянс 
(НРА), размещавший ее на мониторах 
ScreenMedia в магазинах Х5 Retail 
Group, «Ашан», «Магнит», киносетях, 
аэропортах, такси и др. Больше всего 

indoor-конструкций в сетевом ритей-
ле — это самое часто посещаемое об-
щественное место после офисов, гово-
рил ранее представитель НРА. С 2018 
года альянс прекратил работать с 
indoor, часть продаж перешла к 
ScreenMedia, а «Формула кино», «Си-
нема парк» и «Каро» стали продавать 
рекламу самостоятельно. Еще один 
крупный участник рынка — Logic 
Media, который продает видеорекла-
му, например, на заправках ЛУКОЙЛа 
и «Роснефти».

Рынок indoor-рекламы Москвы и 
Санкт-Петербурга плотно занят, появ-
ление новых экранов увеличит «ре-
кламный шум», считает руководитель 
закупок indoor-рекламы OMD OM 
Group Анастасия Смехова. «Более пра-
вильно договариваться с действую-
щими операторами и активно разви-
вать регионы, где есть огромный по-
тенциал, который сейчас мало кто ис-
пользует»,— отмечает она.

В целом в стране места для установ-
ки новых видеоэкранов более чем до-
статочно, уверен Ирек Тенишев: «Ви-
деопанели стоят далеко не во всех су-
пермаркетах, а договоры с существую-
щими операторами имеют сроки дей-
ствия, и после их окончания вполне 
можно прийти на тендер». Кроме того, 
indoor-рекламой интересуется «Почта 
России», с которой уже работает ряд ре-
гиональных операторов, отмечает он. 
Чтобы создать федеральную сеть, надо 
поставить от 10 тыс. экранов, считает 
господин Тенишев; каждый стоит око-
ло 50–60 тыс. руб., то есть инвестиции 
можно оценить в 500–600 млн руб.

Анна Афанасьева

«Ростелеком»  
выведет «Яндекс» на экраны
Компании начнут продажу видеорекламы в помещениях

Российские потребители все более озабочены 
 вопросами конфиденциальности своих дан-
ных, следует из отчета PwC. В отличие, например, 
от американских респондентов, россияне боль-
ше доверяют в этой сфере правительству, хотя 
и считают ее регулирование неэффективным. 
 Почти половина опрошенных готовы смирить-
ся с утечками данных, если компании будут им 
за них платить.

Опасения россиян в отношении утечек их данных и 
вопросов конфиденциальности растут, говорится в от-
чете PwC (есть у 

”
Ъ“): 85% респондентов называют это 

одним из самых значительных рисков для общества. 
75% считают, что использование данных компаниями 
должно регулировать государство. При этом более по-
ловины опрошенных уверены, что сейчас оно не толь-
ко неэффективно в этой сфере и не защищает персо-
нальные данные должным образом, но и создает про-
блемы бизнесу чрезмерным регулированием.

Потребители не видят, чем государство может по-
мочь им в вопросе конфиденциальности, и готовы вы-
страивать отношения напрямую с компаниями, отме-
чается в отчете. При этом россияне психологически го-
товы отнестись к своим персональным данным как к 
товару. Так, почти половина респондентов (47%) счита-
ют, что компания, допустившая утечку данных, может 
вернуть их доверие, выплатив компенсацию. И наобо-
рот, две трети россиян готовы сами платить компаниям 
за большую сохранность своих данных.

За многие бесплатные услуги в интернете, напри-
мер, за поиск информации, электронную почту, обще-
ние в социальных сетях, потребители уже фактически 
расплачиваются своими данными, которые эти компа-
нии превращают в деньги через рекламу, напоминают 

авторы отчета. По оценке PwC, в 2018 году мировая вы-
ручка от использования пользовательских данных до-
стигнет $300 млрд. Потребителям может казаться, что 
компании несправедливо наживаются на их данных, и 
самый простой способ снять подобные опасения — на-
чать делиться с потребителями доходами от использо-
вания информации, полагают аналитики.

Российские потребители более скептически настрое-
ны по сравнению с американскими, констатирует руко-
водитель практики анализа и контроля рисков PwC Тим 
Клау. Так, 93% считают, что российские компании уязви-
мы для кибератак, в США доля таких респондентов — 
69%. 3% респондентов в России считают, что они не 
контролируют свои данные, против 10% в США. При 
этом россияне больше доверяют правительству в вопро-
сах защиты данных.

В России количество инцидентов, связанных с утеч-
ками информации, растет ежегодно, при этом персо-
нальные данные доминируют среди утекающей инфор-
мации, отмечает аналитик InfoWatch Сергей Хайрук. В 
законодательстве многих стран, в том числе и России, 
нет нормы, требующей сообщать пользователям об уте-
ре их данных, добавляет основатель и технический ди-
ректор DeviceLock DLP Ашот Оганесян. Большинство 
компаний считают имиджевые потери от новости о та-
ких событиях более чем значительными и не только 
скрывают, но и до последней возможности отрицают 
любой факт утечки, поясняет он. Но в новом европей-
ском регламенте работы с персональными данными 
(GDPR) появилось требование сообщать об утечках в те-
чение 72 часов, и, возможно, такая новация со време-
нем появится и в российских законах, полагает госпо-
дин Оганесян.

Кристина Жукова

Личным данным придают товарный вид
Потребители готовы за плату смириться с утечками информации

Совместный фонд ВЭБа и холдинга Srei Infrastruc-
ture Finance вместе с партнерами намерен инвес-
тировать $5 млн в разработчика проекторов с раз-
влекательным и обучающим контентом «Мульти-
кубик». Его устройства уже продаются в США, ВЭБ 
же интересует экспансия в Юго-Восточную Азию. 
Один из рисков проекта — копирование конкурен-
тами из Китая, предупреждают эксперты.

Представители фонда Viman Capital (совместный 
фонд ВЭБа и индийского Srei Infrastructure Finance; теку-
щий объем средств под управлением — $100 млн) и 
«Мультикубика» подписали соглашение о намерениях 
фонда инвестировать в проект, рассказал 

”
Ъ“ гендирек-

тор компании Михаил Буховцев. Это подтвердил пред-
ставитель Фонда развития интернет-инициатив, вло-
жившего в проект $2,5 млн в начале 2017 года. «Проект 
соответствует нашей стратегии, которая предполагает 

”
разгон“ перспективных российских технологий на 

рынках Юго-Восточной Азии»,— сообщил 
”
Ъ“ гендирек-

тор «ВЭБ Инноваций» Олег Теплов.
Сумма раунда инвестиций составит до $5 млн, финан-

сирование пойдет на международную экспансию и раз-
работку продуктов, что позволит увеличить в этом году 
производство и продажи более чем втрое, рассчитывают 
в компании. «Также с ВЭБом мы прорабатываем схемы 
финансирования наших экспортных операций»,— до-
бавил господин Буховцев.

«Мультикубик», основанный в 2014 году, выпускает 
компактные кинотеатры с собственной контентной 
платформой под брендом Cinemood: это устройство в 
форме кубика размером 8 см, проецирующее стримин-
говый контент на любую светлую поверхность. Киноте-
атр работает на базе собственной операционной систе-

мы и дает доступ к фильмам, сериалам, анимации, музы-
ке, телеканалам и обучающим программам. В числе кон-
тентных партнеров — ivi, «Мегафон ТВ», «Яндекс.Музы-
ка», Kartina.TV. Устройства продаются на Amazon.com, в 
американской сети Best Buy, российских Ozon.ru, «М.Ви-
део», «Связной», «МегаФон», «Re:Store», «Технопарк», 
DNS, Bosco. Всего продукция компании представлена в 
90 странах мира, в том числе в СНГ, США и Канаде.

С 2015 года продано более 16 тыс. устройств, причем 
более 10 тыс. из них — в 2017 году. В российской рознице 
проектор сейчас стоит около 30 тыс. руб., на американ-
ском рынке — $400. По собственным данным, выручка 
проекта без НДС за 2017 год составила 207 млн руб., что 
больше результата 2016 года в 12 раз. «Мы находимся на 
инвестиционной стадии, вкладываем в разработку новой 
продуктовой линейки и развитие международных про-
даж. Во второй половине года планируем пройти точку 
безубыточности»,— говорит господин Буховцев.

По мнению инвестиционного директора Mail.ru Group 
Алексея Милевского, сильной стороной продукта «Мульти-
кубик» оказались его нишевость и фокус на детскую ауди-
торию. «Пока рынок детских проекторов относительно не-
велик, и крупные китайские производители не пытаются 
активно его копировать. Но если рынок действительно ста-
нет большим, то есть риск, что в Китае смогут производить 
и продавать такие устройства намного дешевле»,— преду-
преждает он. У «Мультикубика» сильная команда, но про-
екты, включающие аппаратную составляющую, имеют ри-
ски, добавляет акционер Run Capital и гендиректор «Эвото-
ра» Андрей Романенко. Среди них: сложности построения 
дистрибуционной сети, быстрое обновление модельного 
ряда конкурентов и постоянные маркетинговые расходы.

Роман Рожков, Анна Афанасьева

Инвесторам из Индии  
покажут мультфильмы
ВЭБ с партнерами инвестирует в «Мультикубик»

Если инвесторы «Магнита» 
хотят изменений, 

они должны их получить
— Сергей Галицкий,

основатель сети «Магнит»,  
в феврале 2018 года 

Ц И Т А Т А

41,9 миллиарда 
рублей достиг 
 объем рынка  
наружной рекламы  
в 2017 году  
(оценка АКАР)

Его поздравляет генеральный 
 директор госкорпорации «Ростех» 
 Сергей Чемезов:
— Уважаемый Рубен Карленович! 
Примите мои поздравления с 50-лети-
ем! Успешный бизнесмен и эффектив-
ный управленец, Вы стали соучреди-
телем Гуманитарной инициативы «Ав-
рора», выступили одним из основате-
лей Московской школы управления 
«Сколково» и были ее первым прези-
дентом. На протяжении многих лет 
Вы продуктивно сотрудничаете с го-
скорпорацией «Ростех» в самых раз-
ных сферах. Искреннего уважения за-
служивают широкая общественная 

работа и внимание, которое Вы уделя-
ете благотворительности, а также со-
хранению культурного и духовного 
наследия армян. Убежден, что Ваши 
высокие деловые и личные качества 
позволят реализовать задуманное по 
всем направлениям Вашей многог-
ранной деятельности. Крепкого Вам 
здоровья и всего самого наилучшего!

Поздравление передает ректор, про-
фессор Российской экономической 
школы Шломо Вебер:
— От души поздравляю с юбилеем Ру-
бена Варданяна — одного из самых 
ярких российских предпринимате-

лей и филантропов, человека, охарак-
теризовать все достижения которого 
в двух словах невозможно. Мы пом-
ним Рубена и «Тройку Диалог» под его 
руководством не только в числе пер-
вых доноров РЭШ, но и как активного 
работодателя. Благодаря ему многие 
талантливые выпускники смогли по-
строить успешную карьеру в России. 
Сейчас еще один проект предприни-
мателя — бизнес-школа мирового 
уровня «Сколково» — наша соседка и 
надежный партнер. Хочется пожелать 
Рубену дальнейших успехов во всех 
начинаниях! В 50 лет все только начи-
нается — это я знаю точно!

Сегодня исполняется 50 лет  
партнеру компании «Варданян, Бройтман и партнеры» 
и президенту RVVZ Foundation Рубену Варданяну

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет гендиректор 
 авиакомпании «Победа» Андрей 
 Калмыков:
— Дорогой Евгений, от всей души 
поздравляю с днем рождения! По-

беды добиться бывает легко, но 
удержать ее сложно. Искренне же-
лаю, чтобы твоя победа, твой 
успех, достижения никогда тебя не 
покидали! Пусть каждый год при-

носит новые испытания, превосхо-
дить которые будет только в удо-
вольствие!

Рубрику ведет группа 
 «Прямая речь»

Сегодня исполняется 39 лет  
генеральному директору АО «УК 

”
Аэропорты регионов“»  

Евгению Чудновскому
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тенденции / жилье
Девелопмент эпохи перестройки
Застройщики форсируют новые проекты

Сергей Митрохин,
председатель московского 
регионального отделения  
партии «Яблоко»

Публичные слушания по застройке 
территорий нужны только гражда-
нам. Это единственный способ выра-
зить мнение относительно градостро-
ительной политики властей и кон-
кретных девелоперских проектов, по-
влиять на них. Чиновникам и за-
стройщикам четкое соблюдение про-
цедуры невыгодно. Они всегда стара-
ются жульничать, чтобы протащить 
проекты в своих интересах. Для деве-
лоперов публичные слушания — 
большая проблема, люди всегда про-
тив стройки, никто не хочет жить ря-
дом со стройплощадкой и высоткой 
на месте двора или сквера.

Это привело к тому, что публич-
ные слушания давно превратились 
в профанацию с заранее нагнанной 
массовкой. Количество их участни-
ков зависит от бюджета застройщи-
ка. Массовку нагоняют благодаря 
норме о том, что в слушаниях могут 
участвовать те, кто работает в райо-

не, который затрагивает проект. 
И на них отправляют сотрудников 
префектур, управ, МУПов. В то время 
как заинтересованных в прозрач-
ном решении граждан могут и про-
сто не пустить, ссылаясь, например, 
на отсутствие мест в зале.

Несмотря на все это, у меня есть 
положительные примеры, когда по 
итогам публичных слушаний проек-
ты отменяли. Так, удалось завернуть 
реконструкцию Комсомольского 
и Ленинского проспектов. Это ре-
зультат информирования населе-
ния. Расклеивали листовки, встреча-
лись с людьми. Будучи депутатом 
Мосгордумы, я пытался изменить 
эту ситуацию, предлагал следующее: 
если 50% участников собрания про-
тив проекта, он отправляется на до-
работку, если две третьих — отменя-
ется совсем. Инициатива не прошла.

Для жителей общественные слу-
шания все равно остаются довольно 
мощным инструментом, чтобы от-
биться от ненужных девелоперских 
проектов: негативная реакция обще-
ственности на проект очень мешает 
его дальнейшей реализации. Если 
собрание проходит громко, активно, 
со сносом президиума, проект труд-
но двигать дальше. Сегодня, напри-
мер, ситуация со строительством не-
боскребов в Лосином Острове с рас-
ширением улицы Вешних Вод 
в ущерб жилому району и нацио-
нальному парку развивается по это-
му сценарию. Слушания были фак-
тически сорваны в ноябре 2016 года, 
стали резонатором протеста, с тех 
пор стройку так и не начали.

Поэтому, чтобы облегчить себе за-
дачу, Москва фактически пролобби-
ровала отмену публичных слуша-
ний на федеральном уровне. В конце 
2017 года в Градостроительный ко-
декс были внесены изменения, за-
крепившие альтернативный вари-
ант сбора мнений по поводу проек-
тов через интернет. Это произошло 
очень тихо, мы узнали об изменени-
ях на этапе последнего чтения. Феде-
ральные чиновники на всю Россию 
распространили сомнительный 
опыт московского портала «Актив-
ный гражданин». К нему нельзя от-
носиться серьезно. Мы проверяли 
работу портала, сравнивая итоги го-
лосования по конкретным адресам, 
попавшим в программу реновации. 
Результаты протокола голосования 
и те, что выдавал «Активный гражда-
нин», существенно отличались.

Обсуждений коммерческих про-
ектов в интернете я пока не видел, 
большинство девелоперов продол-
жают проводить публичные слуша-
ния вживую, но обсуждение город-
ских инициатив перешло в сеть. Это 
очень удобно в свете грядущей про-
граммы реновации. Вы представляе-
те, обсуждать каждый новый дом 
с местными жителями? Многие, мо-
жет быть, и не против переселения, 
но едва ли за то, чтобы именно ря-
дом с ними построили многоэтажку 
вместо сквера. Думаю, что москов-
ская реновация — главная причина 
отмены института публичных слу-
шаний во всей стране.

Для жителей слуша-
ния все равно оста-
ются довольно мощ-
ным инструментом, 
чтобы отбиться от не-
нужных проектов

С 1 июля должны вступить 
в силу все пункты 218-ФЗ о го-
сударственной регистрации 
недвижимости, ужесточаю-
щие правила игры в жилищ-
ном строительстве. Стремясь 
успеть вывести на рынок но-
вые проекты до начала дейст-
вия норм, девелоперы форси-
руют согласование строек. 
Жители районов, где они рас-
положены, пытаются остано-
вить проекты через публич-
ные слушания и прокуратуру. 
Юристы да и сами протестую-
щие сомневаются в успехе, но 
их действия создают для деве-
лоперов как минимум голов-
ную боль и дополнительные 
расходы.

С начала года активность деве-
лоперов жилой недвижимости за-
метно выросла. Как следует из 
данных Москомстройинвеста, 
с января по апрель одобрены 
53 заявки на получение заключе-
ния о соответствии застройщика 
и проектной декларации требова-
ниям Закона о долевом строитель-
стве (ЗОС). Это более чем на 70% 
превышает аналогичный показа-
тель 2017 года, когда было выдано 
только 31 заключение. ЗОС — обя-
зательный документ, который за-
стройщики с 2017 года получают 
перед началом продаж в новых 
объектах. В Москомстройинвесте 
предполагают, что помимо техни-
ческих факторов резкий рост мо-
жет быть связан со стремлением 
застройщиков вывести проекты 
на рынок до того, когда вступят 
в силу новые правила работы.

Каждому объекту 
по застройщику
Речь идет о 218-ФЗ, который полно-
стью вступает в силу с 1 июля. На 
рынке эти изменения часто назы-
вают «законом о компенсацион-
ном фонде». Непосредственно 
в этой части документ уже работа-
ет: с 27 октября 2017 года застрой-
щики отчисляют 1,2% стоимости 
каждого договора долевого участия 
(ДДУ) в специальный фонд, из кото-
рого в случае возникновения 
у компании проблем финансирует-
ся строительство ее объектов или 
выплачивается компенсация поку-
пателям.

Но через месяц девелоперы 
столкнутся с новыми ограничения-
ми. Тогда вступит в силу правило 
«один застройщик — одно разре-
шение на строительство». По сло-
вам финансового директора ГК 
А101 Дмитрия Трубникова, это зна-
чительно затрудняет работу. «Если 
сейчас на большой площади один 
застройщик может вести строи-
тельство нескольких жилых домов 
и, например, школы и детского са-
да, то по новым законодательным 
нормам на той же территории 
должно работать 10–15 компа-
ний»,— заявил он. Чиновники обо-
сновывали свою идею тем, что пра-
вило «один застройщик — одно 
разрешение на строительство» уве-
личит прозрачность отрасли.

Собеседник 
”
Ъ“ на девелопер-

ском рынке вспоминает, как круп-
ные компании, наоборот, собира-
ли все существующие проектные 
организации в одну структуру 
с той же целью — обеспечить про-
зрачность бизнеса и соответство-
вать требованиям к уставному ка-
питалу застройщика, которые 
устанавливает другой отраслевой 
закон — 214-ФЗ, регулирующий 
привлечение средств дольщиков. 
Вернуться к практике создания 
большого числа юридических 
лиц, продолжает собеседник 

”
Ъ“, 

будет непросто: все упрется в дру-
гие требования 218-ФЗ, предусма-

тривающие наличие опыта в стро-
ительстве многоквартирных до-
мов не менее трех лет и разреше-
ний на ввод в эксплуатацию не ме-
нее 10 тыс. кв. м жилья.

Фактор роста 
себестоимости
Еще одна проблема — финансовые 
нововведения. На дату подачи про-
ектной декларации у компании на 
счете в уполномоченном банке 
должно быть не менее 10% от стои-
мости проекта. Все ключевые 
участники строительства, а имен-
но застройщик, техзаказчик и ген-
подрядчик, должны иметь счета 
в одном банке. У девелопера не мо-
жет быть долгов, кроме целевых 
кредитов на стройку. Также уста-
навливается ограничение на адми-
нистративные расходы застройщи-
ка — не более 10% от стоимости 
строительства.

Чтобы поддержать текущий объ-
ем строительства (по данным На-
ционального объединения за-
стройщиков жилья — НОЗА, это 
48 млн кв. м в год) и вписаться в но-
вые требования по резервирова-
нию, застройщикам придется 
вкладывать в проекты по 2,5 млн 
руб.— в пять раз больше, чем сей-
час. Это приведет к снижению тем-
пов строительства минимум на 
30%. Часть девелоперов может пе-
рейти на продажу готового жилья, 
а остальные научатся обходить 218-
ФЗ, прогнозирует один из собесед-
ников 

”
Ъ“.

Гендиректор Рейтингового 
агентства строительного комплек-
са (РАСК) Николай Алексеенко объ-
ясняет, что эти меры представляют 
собой постепенный переход на 
строительство жилья с привлече-
нием проектного финансирова-
ния, а не денег дольщиков, на кото-
рые, по данным НОЗА, сейчас при-
ходится 80% от общего объема 
средств в жилищном строительст-
ве. «Средства дольщиков в этом слу-
чае будут лежать на эскроу-счетах, 
применение которых пока носит 
добровольный характер»,— добав-
ляет он.

Президент «Инграда» Павел По-
селенов считает, что механизм не-
избежно приведет к увеличению 

расходов: «Для небольших проек-
тов со сроком реализации 12–
18 месяцев увеличение составит 
2–2,5%, для рассчитанных на 30–
36 месяцев — 4,5–5% от стоимости 
строительства». На этом фоне себе-
стоимость строительства, по оцен-
кам господина Поселенова, выра-
стет на 2–5% в зависимости от раз-
мера проекта.

Все эти перспективы и прово-
цируют девелоперов задумывать-
ся о форсировании сроков вывода 
на рынок новых проектов. По сло-
вам управляющего партнера «Ме-
триум» Марии Литинецкой, в пер-
вом квартале в старых границах 
Москвы заявлено строительство 
3,52 млн кв. м жилья (50,1 тыс. 
квартир и апартаментов), за год 
показатель увеличился на 11%. 
«Многие застройщики сосредото-
чились именно на получении раз-
решений на строительство, чтобы 
в дальнейшем иметь возможность 
работать по старым и понятным 
правилам»,— признает гендирек-
тор «Миэль-Новостройки» Наталья 
Шаталина. Коммерческий дирек-
тор Sezar Group Ольга Барабанова 
уточняет, что согласования нового 
строительства велись в плановом 
режиме, «но присутствовало по-
нимание, что плюс один месяц 
может существенно повлиять на 
внутренние бизнес-процессы». По 
расчетам «Метриум», сейчас в Мо-
скве в высокой стадии проработ-
ки около 30 жилых проектов.

Демарш  
недовольных соседей
Но в планы девелоперов быстро 
все согласовать и работать спокой-
но по старым нормам вмешались 
граждане: наращивание строи-
тельной активности уже привело 
к росту возмущения живущих ря-
дом москвичей. Во многих райо-
нах стройки пытаются остановить 
через публичные слушания. Так, 
у жителей района Богородское на 
востоке Москвы недовольст-
во вызвали планы по застрой-
ке 2,2 га на Просторной улице. 
В марте власти города согласова-
ли группе ПИК строительство 
на месте завода «Микромашина» 
68,5 тыс. кв. м. Муниципальный 

депутат Богородского Иван Хале-
зов рассказывает, что по итогам 
публичных слушаний подано око-
ло 600 обращений против строи-
тельства, которые должны быть 
учтены в протоколе. Срок его вы-
пуска — 14 мая, но документа до 
сих пор нет. «Застройка уплотня-
ется, качество жизни в районе па-
дает»,— объясняет протест жите-
лей Иван Халезов, уточняя, что 
вслед за протоколом будет выпу-
щено заключение о дальнейшей 
судьбе проекта.

Публичные слушания вне зави-
симости от итога не могут повли-
ять на ход реализации проекта: их 
результат носит лишь рекоменда-
тельный характер, объясняет 
юрист судебно-аналитического 
отдела Heads Consulting Александ-
ра Елизарова. Но этой процедуре 
много внимания уделяют сами де-
велоперы. «Каждое успешное слу-
шание крупного проекта — ре-
зультат работы дорогостоящих 
специалистов — конфликтологов 
и политологов,— говорит сотру-
дник одной из девелоперских 
компаний на условиях анонимно-
сти.— Застройщики хотят понять 
потенциальную реакцию на про-
ект». По его словам, бюджет на 
 политологов варьируется от 
500 тыс. до 3 млн руб. Но бывают 
и дорогие проекты. 

”
Ъ“ обнару-

жил в «СПАРК-Интерфакс» инфор-
мацию о заказе структур Сбербан-
ка об организации в 2015 году пу-
бличных слушаний по проекту 
строительства Рублево-Архангель-
ского: около 8 млн руб. на эти це-
ли получил «ИМА-консалтинг». 
Хотя, по словам одного из собесед-
ников 

”
Ъ“, такие траты нужны не 

всегда: «Иногда хватает 5 тыс. руб. 
на пирожки».

Несмотря на формальный под-
ход к проведению публичных слу-
шаний, несогласные москвичи 
останавливаться не собираются. 
Муниципальный депутат района 
Кунцево Денис Шендерович рас-
сказывает, что в его районе ни ре-
шение совета депутатов об откло-
нении проекта, ни массовое недо-
вольство на публичных слушани-
ях пока не смогли остановить за-
стройку Мякининской поймы, где 

28 га в 2008 году у ГК «Абсолют» 
приобрела Mirax Group Сергея По-
лонского. Бизнесмен планировал 
строительство 600 тыс. кв. м мало-
этажного элитного жилья. Проект 
несколько раз корректировался, 
но так и не был реализован. 
В 2014 году участок перешел груп-
пе «Мортон», принадлежащей тог-
да Александру Ручьеву: здесь ком-
пания планировала построить 
450 тыс. кв. м. В апреле 2017 года 
«Мортон» перешла под контроль 
ПИК. «Формально он еще не согла-
сован в Москомархитектуре, но 
подготовительные работы на 
участке уже идут»,— рассказывает 
Денис Шендерович.

По его словам, местные жители 
принципиально выступают про-
тив любой жилой застройки пой-
мы и считают возможным разме-
щение здесь только парка. Депутат 
говорит, что по выявленным нару-
шениям уже подал жалобу в проку-
ратуру Западного административ-
ного округа Москвы: «Я понимаю, 
что, скорее всего, это будет проиг-
норировано, а проект реализован, 
но мы хотя бы будем знать, что сде-
лали все возможное». В ПИК отказа-
лись комментировать описывае-
мые претензии жителей Богород-
ского и Кунцево.

Недовольны ростом числа но-
вых проектов и в других частях Мо-
сквы. Так, в Головинском районе на 
публичных слушаниях возмуща-
лись строительством комплекса 
Loft Park по соседству с усадьбой 
Михалково. «Это уже второй про-
ект по появлению дополнительной 
жилой застройки в районе, в то 
время как у нас очевидно не хвата-
ет социальной инфраструкту-
ры»,— рассказывает местная акти-
вистка Ирина Галкина.

Планы на спад
Но терпеть москвичам осталось 
недолго: 218-ФЗ и постепенный 
переход к проектному финанси-
рованию неизбежно приведут 
к замедлению строительной ак-
тивности. По прогнозам «Метри-
ум», в целом в 2018 году на рынке 
появятся около 70 новых проек-
тов. В 2017 году их было 78. Нико-
лай Алексеенко прогнозирует со-
кращение количества застройщи-
ков. Сейчас, по его оценкам, их 
в России 4 тыс. и за год показатель 
уже сократился на 25%. Эксперт 
считает, что это приведет к росту 
цен на жилье в новостройках на 
5–10%. Похожий прогноз у Дмит-
рия Трубникова: «Основная про-
блема не себестоимость строи-
тельства, а потенциальный риск 
дефицита средств: суммарный 
кредитный портфель уполномо-
ченных банков не покроет по-
требностей отрасли».

Руководитель по работе с клю-
чевыми партнерами Est-a-Tet Ро-
ман Родионцев рассказывает, что 
случаи переноса старта продаж по 
будущим проектам наблюдаются 
уже сейчас: «Например, 

”
Дон-

строй“, анонсировавший еще 
в конце прошлого года крупные 
проекты в Раменках, уже офици-
ально сдвинул срок начала реали-
зации на конец 2018 — середину 
2019 года». Эксперт предполагает, 
что количество новых проектов 
сократится, общий объем предло-
жения на рынке продемонстриру-
ет отрицательную динамику. Пока 
цены на жилую недвижимость 
в Москве растут слабо: по оценкам 
«Метриум», за год средняя стои-
мость квартир в новостройках 
массового сегмента увеличилась 
только на 2,2% — до 151,8 тыс. руб. 
за 1 кв. м.

Александра Мерцалова, 
Екатерина Геращенко

цена 
вопроса

О перспективах дальнейшего измене-
ния законодательства, регламентирую-
щего привлечение средств дольщиков 
для строительства жилья, ”Ъ“ рассказал 
заместитель министра строительства 
и ЖКХ России Никита Стасишин.

— 218-ФЗ частично уже работает. Вы 
удовлетворены эффективностью новов-
ведений?
— Обновление 214-ФЗ о долевом строитель-
стве и появление 218-ФЗ о компенсацион-
ном фонде — это результат системной рабо-
ты по минимизации рисков граждан при 
участии в долевом строительстве. Основ-
ное — создание фонда защиты дольщиков, 
гарантирующего возврат средств за кварти-

ру или окончание строительства дома, где 
девелоперы добросовестно делали отчисле-
ния. Введенные требования не позволяют 
застройщикам обходить закон и придумы-
вать схемы по обману граждан.
— Какие из поправок к 218-ФЗ, вступаю-
щие в силу 1 июля, вы считаете наиболее 
значимыми?
— Не стоит разделять части закона по важ-
ности. Да, есть жесткие нормы и требова-
ния. Мы знаем о позиции застройщиков 
и тоже считаем необходимым отредактиро-
вать некоторые пункты, чтобы не затормо-
зить работу отрасли. Подготовлен проект 
поправок, который планируется принять 
в весеннюю сессию Госдумы, сейчас он на 
стадии активного обсуждения. В первую 

очередь изменения касаются требования 
«один застройщик, одно разрешение на 
строительство» и условий банковского со-
провождения девелопера.
— Как вы оцениваете готовность рынка 
к изменениям?
— Мы регулярно встречаемся с застройщи-
ками и видим, что компании, понимающие 
необходимость работать по новым услови-
ям, для успешного запуска проектов готовят-
ся к изменениям. Если есть то, что, по их 
мнению, нужно корректировать, пусть пи-
шут нам.
— Девелоперы торопятся запустить но-
вые проекты до даты полного вступле-
ния в силу 218-ФЗ. Какие риски вы здесь 
видите?
— Вопросы разрешения застройщику при-
влекать средства граждан и выдача разре-
шений на строительство сейчас в компетен-
ции региональных и муниципальных вла-
стей. Если на местах принимают решения, 
то их последствия представители регио-
нальных властей всех уровней должны чет-
ко осознавать.
— Изменения в 218-ФЗ утверждены до 
поручения президента разработать план 
перехода на альтернативную договорам 
долевого участия схему строительства 

жилья. Сохраняется необходимость этих 
изменений сейчас?
— Речь идет не только о замещении средств, 
но и об альтернативном механизме их при-
влечения. Мы разрабатываем его с банкира-
ми, экспертами из Центробанка, Дом.рф. Ког-
да схема участия граждан обновится, вряд ли 
будет идти речь о том, что дольщиков не будет 
или нельзя будет купить квартиру в строя-
щемся доме. Дольщики будут, но деньги, ко-
торые они вкладывают в стройку, будут по-
ступать не напрямую застройщику, что в слу-
чае любых проблем у компании оставляет по-
купателя один на один с ними, а на эскроу-
счета. А с них — застройщику по окончании 
стройки или, возможно, поэтапно.
— Не придется ли снова менять отрасле-
вое законодательство?
— Законодательство меняться будет, основ-
ные этапы этого уже определены. Меры 
обеспечат передачу рисков, связанных с не-
исполнением обязательств застройщиком, 
от граждан к кредитным организациям, 
обладающим компетенцией и ресурсами, 
необходимыми для оценки и управления 
ими. Дополнительно это снизит количество 
административных процедур в жилищном 
строительстве.

Беседовала Екатерина Геращенко

«Мы совместно обсуждаем механизм,  
который не парализует рынок»

Никита Стасишин, 
заместитель министра строительства и   ЖКХ России

 Тюменский пр-д, вл. 3–5 

 ЖК «Преображение»

 ООО «Глобал Групп» (входит  в группу 
 компаний «Инград»)

 Р-н Крюково, дер. Андреевка

 ЖК «Жемчужина Зеленограда»

 ООО «ПрометейСити» (ГК ПИК)

ПРОЕКТЫ, ПОЛУЧИВШИЕ ЗАКЛЮЧЕНИЕ О СООТВЕТСТВИИ С НАЧАЛА 2018 ГОДА      ИСТОЧНИК: МОСКОМСТРОЙИНВЕСТ.  

 Ул. Никулинская, мкр 2А, корп. 1, 2, 3 

 ЖК «Квартал на Никулинской» 

 АО «Управление экспериментальной 
 застройки микрорайонов»

 Ул. Б. Почтовая, вл. 34

 ЖК  «Резиденции архитекторов»

 AFI Development

 Пос. Воскресенское, дер. Язово

 ЖК «Новое Бутово»

 ООО «Специализированный 
 застройщик “Апрель”» 
 (входит в ГК MD GROUP)

 Пос. Сосенское, вблизи дер. Столбово

 ЖК «Бунинские луга»

 ГК ПИК

 Шелепихинская наб., вл. 34

 ЖК «Сердце столицы»

 АО «Дон-Строй Инвест»  

 Береговой пр-д, вл. 3 

 ЖК «Береговой»

 ГК «Главстрой»

ЖК «Испанские кварталы»

ГК «А101» 

 Пос. Внуковское, дер. Рассказовка

 ЖК «Рассказово»

 Sezar Group 

 Мичуринский просп., вл. 56 

 ЖК «Небо»

 ООО «Проект Мичуринский» 
 (партнерский проект компании 
 Capital Group и группы АФК «Система»)

 Р-н Митино, ул. Муравская

 ЖК «Мир Митино»

 ООО «Рождествено» (входит в ГК 
 «Управляющая компания “Развитие”»)

Наименование

Застройщик

Пос. Сосенское, вблизи 
дер. Николо-Хованское
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«Вашингтон Кэпиталс» и его лидеру 
Александру Овечкину удалось нако-
нец сделать то, чего от этой коман-
ды и этого хоккеиста ждали много 
лет, но никак не могли дождать-
ся. Обыграв в решающем, седьмом 
матче серии «Тампа-Бей Лайтнинг» 
на чужой площадке со счетом 4:0, 
вашингтонцы вышли в финал Кубка 
Стэнли, в котором встретятся с но-
вичком НХЛ «Вегас Голден Найтс».

редположить, вокруг ко-
го из хоккеистов «Вашингтона» по-
сле этого матча соберется больше все-
го телекамер, было совсем несложно. 
«Эра Александра Овечкина» — тер-
мин, который очень часто употребля-
ет американская пресса, когда описы-
вает казус команды, однозначно ас-
социируя ее — и ее беды — с россий-
ским хоккеистом.

В 1998 году вашингтонцы бились в 
финале Кубка Стэнли с «Детройт Ред 
Уингс». И вот с тех пор никак не могли 
добраться до решающей серии. Боль-
шую часть этого долгого отрезка — 13 
лет — в клубе был Александр Овечкин: 
сначала, в середине прошлого десяти-
летия,— главный вундеркинд миро-
вого хоккея, затем — просто главный 
его снайпер. Овечкин забивал голы, 
словно гвоздомет, а вокруг него строи-
лась команда, в конце концов превра-
тившаяся с точки зрения подбора иг-
роков в одного из лидеров НХЛ, явно 
«заточенного» под Кубок Стэнли. Но с 
ним у нее почему-то никак не склады-
валось. С разными тренерами, после 
разных по успешности «регулярок» 
она все равно никак не могла продви-
нуться дальше второго раунда play-off. 
А второй раунд — это ведь, строго гово-
ря, потолок середняка. И «эра Алексан-
дра Овечкина», в которой рядышком с 
грандиозными персональными подви-
гами российского форварда соседство-
вали клубные осечки, все никак не же-
лала прибрести какие-то новые оттен-
ки. Теперь их приобрела — после уди-
вительной серии, в которой «Вашинг-
тон» успел пережить, казалось, гаран-
тирующий успех старт с двумя подряд 
победами на выезде и, казалось бы, га-
рантирующее очередной провал про-
должение — с тремя подряд победами 
уже «Тампы». И — финиш с двумя вы-
игрышами с «сухим» счетом, 3:0 и 4:0, 
у соперника, считавшего, вполне воз-
можно, что добился перелома. Про не-
го, такой финиш, можно сказать, и что 
он совершенно не укладывался в логи-
ку противостояния, и что укладывался 
в него полностью, потому что не было 
в противостоянии никакой особенной 
логики, кроме неизбежности стран-
ных и крутых сюжетных поворотов.

Александра Овечкина, кстати, сни-
мали после седьмой игры не просто в 
качестве фигуры, что ли, символиче-
ской, а как человека, чей вклад в про-

рыв, не исключено, был самым солид-
ным. Это Овечкин во встрече, которой 
серия завершилась, через минуту по-
сле ее начала, довольно неказистым 
по своим меркам (но какая, в общем-
то, разница) броском открыл счет, ого-
рошив своего соотечественника из 
«Тампы» — голкипера Андрея Васи-
левского. 12-й его гол в play-off был, на-
верное, важнее, чем все 11, забитых до 
него. Седьмые игры — это особенная 
история, коса, находящая на камень, 
в них норма, а тот, кому удается забить 
первым, как правило, получает огром-
ное психологическое преимущество.

Сами вашингтонцы об этом, конеч-
но, тоже говорили. Хотя, вспоминая 
победу, отмечали не только гол Овеч-
кина, но и вратаря Брейдена Холтби, 
отбившего все 29 бросков в створ, и во-
время восстановившегося после трав-
мы и вовремя «стрельнувшего» фор-
варда Андре Бураковски, чьи две шай-
бы во втором периоде поставили «Там-
пу» на колени. Ну и, разумеется, отме-
чали долю везения, которой «Кэпи-
талс» нередко не хватало, чтобы прер-
вать марафонскую череду сходов на 
стадиях, не проносящих славу, рань-
ше. В той самой второй двадцатими-
нутке, обернувшейся нокаутом от Бу-
раковски, «Тампа» до того, как нарва-
лась на него, доминировала, а Янни 
Гурд после замечательного паса от Вик-
тора Хедмана обязан был восстанавли-
вать равновесие, очутившись перед 
пустыми воротами, но отправить в 
них шайбу так и не смог. Впрочем, да-
же тренер «Лайтнинг» Джон Купер был 
вынужден признать, что везение «Ва-
шингтон» честно заслужил — и свои-
ми кувырканиями в «эру Овечкина», 
и той собранностью и страстью, кото-
рыми закипел, когда отступать в серии 
стало уже некуда.

На следующей неделе открывает-
ся финал Кубка Стэнли. В нем «Вашин-
гтон» будет биться с сенсационно до-
бравшимся до него с первой же попыт-
ки, а не через два десятка лет мучений 
новичком НХЛ «Вегасом».

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

Александр Овечкин 
забросил в финал
«Вашингтон» наконец прорвался  
в решающую серию play-off

Бомбардиры play-off 
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Евгений Кузнецов 19 11 13 24 
(«Вашингтон»)
2. Александр Овечкин 19 12 10 22 
(«Вашингтон»)
3. Джейк Гюнцель («Питсбург») 12 10 11 21
4. Сидни Кросби («Питсбург») 12 9 12 21
5. Блейк Уилер («Виннипег») 17 3 18 21
6. Марк Шайфли («Виннипег») 17 14 6 20
7. Давид Пастрняк («Бостон») 12 6 14 20
8. Джонатан Маршессо («Вегас») 15 8 10 18
9. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 17 7 10 17
10. Брэд Маршан («Бостон») 12 4 13 17

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
С Е М Е Н  М И Х А Й Л О В С К И Й :  С В О Б О Д Н О Е  П Р О С Т Р А Н С Т В О  —  
Н Е  З Н А Ч И Т  П У С Т О Е  П Р О С Т Р А Н С Т В О

Комиссар российского павильо-
на в Венеции, академик, ректор 
Санкт-Петербургского института 
живописи, скульптуры и архитек-
туры имени И. Е. Репина Семен 
Михайловский ответил на вопро-
сы корреспондента ”Ъ“ Алексея 
Тарханова.

— Вашим партнером стала компа-
ния «Российские железные дороги» 
(РЖД). Вы сразу рассчитывали 
на их помощь, когда разрабатыва-
ли идею выставки?
— Без РЖД мы бы эту выставку не сде-
лали, но РЖД появились уже после того, 
как появилась идея. Сначала возник 
сюжет, который не только внутренний, 
российский, но и мировой. Путешествие 
по Транссибу — всемирный аттракци-
он, о котором мечтают все. Это вызов, 
мечта, миф.
— Сколько они дали денег и на-
сколько покрыли ваши расходы? 
— Мы получили примерно миллион евро. 
Государство ничего нам не выделяло.
— Среди тех залов, которые пока-
зывают «Станцию Россия» с разных 
сторон, какие вам самому более 
всего интересны?
— Мне нравятся все. Сначала урок 
географии, 20-минутный рассказ. Потом 
история в центральном зале, где есть 
вокзалы совсем старые, советские 
и современные — Явейна и Шумакова. 
Мне нравится работа молодых архитек-

торов и нравятся граффити, которые 
сделал молодой художник Анатолий 
Akue. Мне не очень нравится, как полу-
чилась в итоге история с Павловским 
«воксалом». Идея была хорошая — дерн, 
вырванный из земли. 
— Коринфская капитель c акантом... 
— Ну хорошо, если это видно. А наверху 
в зеркале отражается сам вокзал в Пав-
ловске, который строился как музы-
кальный павильон. Он был разрушен 
во время войны, значит, осталось только 
отражение в зеркале. Этажом ниже — 
камера хранения. Вещи тех, кто ездил 
по нашим дорогам: Мао Цзэдун, Фидель 
Кастро, Александр Солженицын, Вальтер 
Беньямин, Казимир Малевич. А рядом 
самый романтичный зал, видео, которое 
дает представление о стране. Здесь 
вместо статики, станции, появляется 
динамика, движение. Вверху мы гово-
рим об архитектуре, внизу мы говорим 
о метафизике.
— Вам не кажется, что этих идей 
хватило бы на несколько выставок? 
— У нас очень насыщенная экспозиция. 
Насыщенная сюжетами, людьми, собы-
тиями, разноплановыми, разнообраз-
ными, я не вижу в этом ничего плохого. 
Некоторая избыточность — это и есть 
наша российская особенность. Мне 
важно мнение посетителей выставки 
вне зависимости от того, высоколобые 
ли это профессионалы или эксперты 
или просто зрители. Мне важны люди, 
которые интересуются Россией. 

— Но девиз выставки — «Свобод-
ное пространство». 
— Мы не стремимся к тому, чтобы девиз 
«Свободное пространство» понимать 
буквально в смысле пустоты экспозиции, 
как у исландцев в павильоне рядом или 
вот у скандинавов в павильоне напротив. 
Свободное пространство — не значит 
пустое пространство.
— Сколько времени вы работали 
над этой выставкой?
— На биеннале уходит год. Сначала 
ты придумываешь концепцию, потом 
приспосабливаешь ее к девизу биеннале, 
ищешь какое-то соответствие, чтобы это 
не вырывалось совсем уж из контекста. 
— Вы говорили мне, что в буду-
щем году на художественной 
биеннале будет представлен Госу-
дарственный Эрмитаж. Так ли это 
по-прежнему?
— Мы встретились в Венеции с Михаилом 
Борисовичем Пиотровским в прошлом 
году. Это был удивительный день, шел 
дождь, сады Джардини были закрыты, мы 
оказались в них почти одни. Мы говорили 
о биеннале 2019 года, и он сказал, что 
готов, чтобы на выставке был представлен 
Эрмитаж. Но саму концепцию мы не обсу-
ждали. Я просил Михаила Борисовича стать 
куратором, и я очень надеюсь, что так и 
будет. Мне кажется, важно, чтобы Эрмитаж 
воспринимался не просто как бренд, чтобы 
это была не просто выставка современного 
искусства под эгидой Эрмитажа, а проект, 
связанный с нашим великим музеем.

Вчера в Венеции открылась но-
вая экспозиция Российского 
павильона, сделанная для XVI 
Архитектурной биеннале. Она 
называется «Станция Россия» 
и говорит о том, что происхо-
дит на берегах текущих через 
всю нашу страну могучих же-
лезнодорожных рек. Из Ве-
неции — корреспондент ”Ъ“ 
Алексей Тарханов.

делать выставку про 
вокзал, полустанок, станцию — 
богатая идея. Связать вокзал с Рос-
сией — еще богаче. Дело не толь-
ко в том, что путейцы — небед-
ный народ. Они еще и стихийные 
культработники. Если взяться за 
составление русского литератур-
ного цитатника про железную до-
рогу, по вагонным лавкам расся-
дутся рядом Некрасов с Есени-
ным и Пастернак с Твардовским.

«Уже человек лежит, раскрыв 
очи, уже вспоминается ему, что мо-
лодость прошла, что за квартиру 
давно не плачено, что любимые де-
вушки вышли замуж за других, как 
вдруг он слышит вольный, очень 
далекий голос паровоза»,— писа-
ли Ильф и Петров, и вот таким го-
лосом паровоза звучит для любого 
архитектора предложение венеци-
анского комиссара Семена Михай-
ловского подумать о вокзале.

«Станция Россия» — отлич-
ное название. Вокзал и вправ-
ду образ родины. Вокзал — ми-
ни-государство, где спят, едят, 
заключают сделки, знакомятся 
с женщинами, отправляют нуж-
ды, лечатся, воспитывают детей, 
где все живет в полувоенном по-
рядке, в довершение сходства от-
туда можно уехать.

Скажи «вокзал» — и немедлен-
но появляется такое множест-
во идей, что их хватило бы на не-
сколько выставок. Их в Венеции, 
по сути, как раз несколько.

Сначала «География свободно-
го пространства» (девиз всей би-
еннале — Free zone, «свободное 
пространство»). В первом зале по-
казывают фильм о русских рель-
сах и русских вокзалах. Здесь есть 
и первые, николаевские: нынеш-
ние Московский и Ленинград-
ский. Мощные царские город-
ские вокзалы и нежные царские 
загородные «воксалы», где и му-
зыку играли. Потом триумфаль-
ные сталинские, с башнями, часа-
ми, арками, скульптурами. Бреж-
невские модернистские из грубо-
го бетона — для рабочих ВАЗа и 
комсомольцев БАМа. И наконец, 
нынешние, оболочки для скорост-
ных поездов.

Второй зал как раз про них. Это 
так называемое «Проектное депо». 
В депо стоят два проекта. Вокзал 
«Олимпийский парк» в Сочи Ни-
киты Явейна и вокзалы будущей 
скоростной магистрали Москва—
Казань, которые проектирует ма-
стерская Николая Шумакова. По 
стенам изгибаются рельсы, и на 
стрелках висят картинки про во-
кзалы и вагоны. Экспозиция ста-
тична, но здесь изображается дви-
жение: на новых вокзалах с помо-
щью компьютерной проектной 
графики, на старых — с помощью 
камер слежения.

Затем «Зал ожидания будущего», 
которое все никак не прибудет на 
платформу. Здесь выставлены про-
ектные материалы по главной во-
кзальной грибнице — Комсомоль-
ской площади в Москве, где сосед-
ствуют Ленинградский, Ярослав-
ский и Казанский. Константин Тон, 
Федор Шехтель и Алексей Щусев. 
Тот самый Щусев — вот вам еще од-
на метафора. Создатель нашего ве-
нецианского павильона академик 
Щусев строил Казанский вокзал, 
начав при Николае и закончив уже 
при Ильиче, а потом возвел и це-
лый квартал на Лубянке, ставший 
для многих в СССР станцией от-
правления куда подальше.

Стены здесь украшены граф-
фити наподобие тех, которыми 

разрисованы все плоскости вдоль 
дороги. Здесь же очень интерес-
ный разговор о «Великой русской 
реке»: не Волге, не Доне, Енисее, 
Оби, Иртыше. Это не Лена, а же-
лезнодорожная сеть.

По витой лестнице мы спуска-
емся в «Камеру хранения», где ле-
жат штабелями чемоданы с куль-
турным багажом, а по стенам сде-
ланы железные дверцы с замка-
ми. В открытых шкафчиках долж-
ны лежать истории поездок по 
России самых известных глоб-
троттеров века — речь и о плом-
бированном вагоне Ильича, и о 
бронепоезде Троцкого, и об обрат-
ном билете Александра Солжени-
цына, и даже о купе Дэвида Боуи.

И на дорожку в нижней части 
павильона идет бесконечный 
фильм «Семь дней за семь минут». 
История реального путешествия 
— режиссер Даниил Зинченко по-
ехал к деду во Владивосток, прове-
дя у окна вагона с камерой 6 дней 
и 10 минут и преодолев 9259 км.

Пейзажи за окном сменяются, 
как в образцовой поэме Александ-
ра Твардовского «За далью — даль». 
Мало кто помнит эпос хрущевских 
времен, получивший в 1961 году 
Ленинскую премию. А ведь хоро-
шая поэма и хорошая история: ли-
рический герой грузится в купе и 
отправляется этим же маршрутом 
Москва—Владивосток.

К чему же мы приехали? Слав-
ная идея, очень подробная вы-
ставка, удачные образы, много вы-
думки. Отличный каталог (в кон-
це концов, все выставки запоми-
наются по каталогам, а этому — 
место на литературной полке). И 
ощущение, что ты заперт в купе с 
человеком и должен проявить к 
нему внимание, потому что ехать 
вместе и далеко: «Присядьте, я 
расскажу вам мою историю!»

ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Зодчие налегли 
на рельсы
«Станция Россия» на Венецианской биеннале

Лидер «Вашингтона»  
Александр Овечкин  
наконец заполнил заметный 
пробел в ярком послужном 
списке выходом в финал  
Кубка Стэнли  ФОТО AP

Создатели экспозиции  
поставили образ России  
на рельсы железнодо-
рожно-вокзальной  
тематики 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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КОНТРАКТЫ

Матч на «Матч» приходится
Сегодня РФПЛ решит вопрос о новом телеконтракте

Сегодня пройдет заседание обще-
го собрания клубов Российской  
футбольной премьер-лиги (РФПЛ), 
ключевым вопросом повестки дня 
которого станет рассмотрение и, 
возможно, утверждение нового кон-
тракта на трансляцию игр чемпио-
ната страны. Претендентов на при-
обретение прав на показ матчей 
два — «Матч ТВ», транслировавший 
чемпионат на протяжении трех по-
следних сезонов, и Агентство спор-
тивного маркетинга. Предложение 
последнего в финансовом отноше-
нии примерно на 700 млн руб. в год 
больше варианта, предлагаемо-
го «Матч ТВ», однако, как полага-
ют источники ”Ъ“, это не помешает 
спортивному каналу сохранить пра-
ва на футбольную «картинку». А на-
деждам РФПЛ на существенное 
увеличение поступлений от прода-
жи прав на телетрансляции, по всей 
видимости, сбыться не суждено.

лючевым вопросом, который 
сегодня предстоит рассмотреть обще-
му собранию клубов РФПЛ, является 
новый контракт на показ матчей чем-
пионата России. Руководителям клу-
бов предстоит проголосовать за пред-
ложение одного из двух претендентов 
— телеканала «Матч ТВ» и Агентства 
спортивного маркетинга (АСМ). 

«Матч ТВ», транслировавший игры 
национального чемпионата послед-
ние три сезона, до сих пор официаль-
но не указывал, на каких условиях он 
готов подписать новый договор. Вчера 
представитель «Газпром-медиа» Ири-
на Осадчая также не смогла сообщить 

”
Ъ“ подробности, сославшись на пре-

дельно закрытый характер перегово-
ров. Однако, как говорил еще в конце 
прошлого года президент РФПЛ Сер-
гей Прядкин, предложение «Матч ТВ» 
практически повторяет условия преж-
него контракта, с той разницей, что 
рассчитано не на три, а на четыре го-
да. Напомним, что прежний контракт 
предусматривал выплату лиге около 
2 млрд руб. в год при условии, что из 
этих же средств оплачиваются произ-
водственные расходы — 500 млн руб. 
в год. То есть «на руки» лига получала 
1,5 млрд руб. 

Предложение АСМ ощутимо бо-
лее выгодное. Компания, руководи-
телем которой является Михаил Гер-
шкович-младший, в свое время воз-
главлявший «Лигу-ТВ» (существовав-
шая до 2015 года дочерняя структу-
ра РФПЛ, занимавшаяся в том числе 
реализацией медийных прав), гото-
ва заплатить за телевизионные права 
11 млрд руб. за пять лет. То есть в год 
выходит в среднем 2,2 млрд руб. (по ут-
верждению источников 

”
Ъ“, «Матч ТВ» 

повторить предложение АСМ сложно 
из-за ограниченности ресурсов). При 

этом речи о том, что в эту сумму вхо-
дят расходы на производство, не было. 
Получается, что вариант с АСМ почти 
на 50% выгоднее. А ведь Сергей Пряд-
кин ранее отмечал, что лига хотела бы 
получать от реализации прав на теле-
трансляции на нынешнем этапе имен-
но на 50% процентов больше, чем по 
прежнему соглашению. Но, несмотря 
на это, «Матч ТВ», скорее всего, удастся 
сохранить права на показ игр чемпио-
ната России. 

По мнению источника 
”
Ъ“, знако-

мого с ситуацией на рынке футболь-
ных телетрансляций, «нельзя не учи-
тывать вероятность использования ад-
министративного ресурса, который у 

”
Газпром-медиа“ существенно мощ-

нее, чем у АСМ». Кроме того, РФПЛ со-
ставила требования к контракту таким 
образом, что фактически, вольно или 
невольно, исключила победу в конкур-
се кого-то, кроме «Матч ТВ». Ведь, как 
заявил изданию «Спорт день за днем» 
Михаил Гершкович, РФПЛ требует, что-
бы потенциальный покупатель предо-
ставил гарантию трансляции 60 мат-
чей первенства (по две игры каждого 
тура) на федеральных каналах. А един-
ственной структурой, реально способ-
ной выполнить это условие, является 
«Матч ТВ». При этом АСМ, как расска-
зал господин Гершкович, пыталось до-
говориться с «Матч ТВ» о некоем разде-
ле контракта, но безуспешно.

Александр Петров
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